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RadaR
Grupo WH Comunicações é 
homenageado pela Câmara 
de Vereadores de São Miguel

Na sessão da Câmara de Vereadores de São Miguel 
do Oeste, na noite de terça-feira (25), foram aprovadas 
duas moções de aplauso de autoria dos vereadores Raul 
Gransotto (PSB) e Vanirto Conrad (PDT) ao Grupo WH 
Comunicações, com a Rádio 103 FM e o Jornal O Líder, 
e também ao Jornal Folha do Oeste, pelos relevantes 
serviços prestados à comunidade miguel-oestina e região, 
no ramo de comunicações e da imprensa escrita. São 
homenagens que recebemos com muita honra e com o 
compromisso de sempre fazer imprensa séria e compro-
metida com a verdade. Agradecemos o reconhecimento!

Direção e colaboradores do Grupo WH Comunicações 
participaram da sessão e receberam a homenagem

Tiarajú Goldschmidt/Ascom Câmara

A CRISE
O empresário Adelino Colombo, proprietário 

das Lojas Colombo, com 246 lojas no Sul, uma das 
maiores varejistas do Brasil, em entrevista citou 
que: “Não está fácil. Tivemos muitos problemas 
no passado, a inflação era 30%, 40% por mês, 
corte de três zeros na moeda, congelamento de 
preços. Vamos superar. Essa crise é mais política, 
econômica e de confiança. E não se sabe quando 
termina. Infelizmente, tive de reduzir parte do 
meu pessoal, em certos setores. E fazer um corte 
profundo de despesas. Não estamos gastando se 
não precisa, mas tocando o negócio. O Brasil está 
doente, mas não vai morrer. Se parar é pior. Vamos 
discutir promoções especiais para mexer um 
pouco no mercado. Não parei com propaganda, 
publicidade, ao contrário, estou investindo mais 
em publicidade. Se parar é pior”. Sábias palavras, 
e que sirvam de exemplo para nós empresários...

GOVERNO MIRA 
AUMENTO DE IMPOSTOS 

O governo ainda vai encaminhar ao Congresso, 
até o fim do mês, projeto que deverá conter novos 
cortes de despesas para o governo e, principal-
mente, mais aumentos nos impostos para reequi-
líbrio das contas públicas, com expectativas para 
crescimento modesto da economia, na contramão 
das projeções do mercado, que já não espera mais 
recuperação no próximo ano. Dá para aguentar?

VALEU A PRESSÃO
O governo federal anunciou que o adianta-

mento de 50% do 13° salário de aposentados e 
pensionistas, que recebem do Instituto Nacional de 
Seguro Social (INSS), será pago de forma integral 
na folha de setembro. Os outros 50% do benefício 
serão liberados normalmente em novembro. Ainda 
bem, pois havia muito mal-estar em toda nação.

POLICLÍNICA 
CENTRAL

Uma das mais lindas edificações, 
há um ano foi entregue aos novos 
proprietários. Obra idealizada e cons-
truída pela NOVA ERA CONSTRU-
TORA, dirigida pelo amigo MIGUEL 
SIMON. Além de apresentar uma ar-
quitetura moderníssima, trouxe todo 
o conforto e comodidade aos profis-
sionais da saúde. Fomos parceiros em 
sua edificação, fato que comprova a 
credibilidade que sempre deposita-
mos em Maravilha. No mesmo ano 
a empresa fez a entrega do Edifício 
Dubai, que também é uma obra dife-
renciada. Quem não conhece as obras 
nos seus interiores, sugerimos visitá
-las, são no mínimo, muito  diferentes.

PROMOTORIA PÚBLICA
Estivemos nesta semana visitando a Promotoria 

Pública de Maravilha, e fomos recebidos pela Dra. 
ANA ELISA GOULART LORENZETTI, e entre tantos 
assuntos fomos inteirados dos procedimentos em 
relação a edificações na cidade, mais precisamente 
em áreas ribeirinhas ao Rio Iracema. “Questiona-
mos sobre obras novas e obras consolidadas, e o 
Ministério Público, está no seu papel, preservando 
o meio ambiente de todas as formas, e que as obras 
já edificadas terão o direito assegurado quanto a 
sua manutenção e obras em edificação, terão que 
se adaptar a legislação vigente, quanto a distância 
a ser respeitada. Existem projetos do município, 
que ficaram somente em projetos e as obras não 
saíram do papel, prejudicando muitos proprietá-
rios de imóveis que edificaram, fundados neste 
projeto. E agora quem arcará com os prejuízos por 
obras interditadas? Sugerimos a leitura de nosso 
editorial que trata do tema. Muito em breve a  Dra. 
ANA ELISA estará no programa Direito e Justiça 
da Rádio Líder, para elucidar muitos assuntos 
que pairam dúvidas na comunidade. Agradece-
mos o atendimento e reiteramos nossos propó-
sitos de auxiliá-los naquilo que formos úteis...

DIA DO SOLDADO, DIA DO PSICOLÓGO 
E DO CORRETOR DE IMÓVEIS

Na última terça-feira (25), foi comemorado o dia do soldado, a quem 
dedicamos grande admiração pelo amor a farda, e na quinta-feira (27), o dia 
do psicólogo, profissional abnegado e de grande utilidade em nossa socieda-
de, e dos amigos corretores de imóveis. Nossos cumprimentos pelas datas. 

Fotos: Divulgação
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por Wolmir Hübner

LIÇÕES DE VIDA
Uma das qualidades que mais admiro nas 

pessoas é a humildade. Não a atitude de baixa au-
toestima. Se achar pior que os outros. Falo em ser 
humilde no sentido de saber que ninguém é me-
lhor do que ninguém, e que sempre temos muito o 
que aprender com os outros e que a opinião alheia 
vale tanto quanto a nossa. Às vezes, até mais...

Bom fim de semana! 

AMIN COM 
FORÇA TOTAL

No último sábado (22), ESPERIDIÃO AMIN 
elegeu-se presidente estadual do Partido Pro-
gressista (PP), levando consigo nomes de ex-
pressão na diretoria. Cogita-se como certo sua 
candidatura a governador do Estado em 2018, e 
como vice o deputado federal JOÃO RODRIGUES. 
Duas grandes forças no Estado e oxigenaram, 
com certeza, o partido e os inúmeros adeptos.

TARDE?  NUNCA É TARDE
Neste 29 de agosto (hoje portan-

to), a aposentada Maria Francisca 
Coruja, de 86 anos, será a formanda 
mais velha da turma de 21 alunos 
do curso de Direito da Universida-
de La Salle de Canoas, na região 
Metropolitana de Porto Alegre (RS). 
Sem ambição financeira e com mui-
ta vontade de ajudar os outros, a 
idosa está ansiosa para a cerimônia 
de colação de grau. E já faz novos 
planos. Decidida, já se prepara para 
o próximo desafio: ser aprovada no 
exame da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB). É o que procuramos 
incutir na mente das pessoas: 
nunca é tarde. A vida só termina 
com a morte. Pensem assim...

ATITUDE CORRETA
A direção do Hospital São José de Maravilha 

enviou uma nota na tarde de terça-feira (25) 
explicando o caso envolvendo um homem de 
78 anos no domingo passado, que não teve seu 
atendimento imediato. A nota dá os reais motivos 
e cabe aos queixosos aceitá-la ou não. Nós temos 
que reconhecer as justificativas através de seus di-
retores, pois para nós elas merecem fé, e estamos 
aqui para registrar todos os fatos de ambos os 
lados. O que não se concebe é o silêncio quando 
aqui se questiona algo que não está sendo correto 
e, ou não está vindo ao encontro aos anseios da 
população. Se ponderamos algo que deve ser 
melhorado, ao menos deveria vir uma justificativa 
ou as intenções de quem tem o poder e dever 
de fazer. É nossa opinião, salvo melhor juízo...

SEMANA DA PÁTRIA
A partir da próxima terça-feira (1º) iniciamos as comemorações da 

semana da pátria. Que o espírito patriótico seja uma constante, prin-
cipalmente daqueles que tem o poder e a incumbência de dar melho-
res dias à gente brasileira. Vamos prestigiar as comemorações que foram 
cuidadosamente programadas no nosso município de Maravilha.

EMPRESÁRIOS NA ESCURIDÃO

Vários empresários nos questionam: qual será 
o nosso futuro? Devemos manter nossos negócios 
ou nos desfazer deles? Devemos fechar as portas? 
Aonde é o fundo do poço?  Procuramos pelos 
estudos de micro e macro economia, com ampla 
visão nos mercados globais, e centrados no Brasil, 
orientá-los em nossa opinião técnica: prever o 
futuro não nos cabe, mas que a crise passará, disso 
podem ter certeza. Quando? Não sabemos. O 
melhor é esperar os novos acontecimentos. Agora 
com uma gestão errada, é difícil acertar o passo.

NOSSO ENSINO EM 
MARAVILHA

Matheus Antunes, 17 anos, vai representar 
Santa Catarina no Programa Parlamento Jovem 
Brasileiro. O programa será realizado entre os dias 
20 e 25 de setembro, em Brasília. Parabéns ao alu-
no, seus pais e professores. Provamos desta forma o 
alto nível de ensino praticado em nosso município.

SEM GARANTIAS 
  
A presidente Dilma, em mo-

mento de sinceridade na manhã da 
ultima terça-feira (25) disse: “Não 
tenho como te garantir que a situa-
ção em 2016 vai ser maravilhosa”.  
Mas seu olhar no retrovisor não 
foi tão sincero assim. A presidente 
disse que errou só porque demorou 
a perceber a gravidade da crise. As 
dificuldades teriam ficado mais 
claras em novembro e dezembro, 
logo depois da reeleição. Coinci-
dência, né? Ou seria causalidade? 

IMPOSTO DO 
CHEQUE

Ganha força a volta do imposto 
sobre o cheque. Querem de volta 
para cobrir os rombos dos cofres 
públicos. Está tão descarada a coisa, 
que o governo federal em troca 
do apoio, daria uma parcela deste 
imposto aos estados e municípios. 
Se isso ocorrer, com absoluta certe-
za não podemos esperar mais nada. 
Fomos ao fundo do poço mesmo.

DÓLAR TEM MAIOR 
ALTA DESDE 2003

A moeda americana bateu novamente um 
recorde no fechamento. Após ter fechado com a 
maior alta desde março de 2003, cotação oficial 
em 3,60. Nossa opinião continua a mesma, já 
por várias edições afirmadas nesta coluna: tema 
altas num dia, como foi na terça-feira (25), l,57%, 
taxas superiores a dois meses de poupança.....

A DANÇA DAS 
CADEIRAS

Durante a semana houve muitos boatos e 
‘ilariações’ com a permissão de uso de cadeiras 
em eventos promovidos pelas entidades e asso-
ciações do município. Para solucionar e dirimir 
dúvidas, houve na terça-feira (25), reunião que, 
acreditamos, solucionou todos os conflitos. Com 
relação as cadeiras e mesas dos ambientes de uso 
coletivo o comandante da PM, tenente Altair Lisot 
disse que as cadeiras podem ser usadas. “Sobre 
as cadeiras ou bancos para sentar, a comunidade 
decide o que acha melhor. As cadeiras não estão 
proibidas”, frisou o tenente Lisot. O comandan-
te falou que o local deve passar segurança.

Fotos: Divulgação

http://www.advfn.com/common/ct/c/102474.c.eyJtIjoiMzY1MzYiLCJsIjoxMzMzLCJ2IjoxMCwibiI6IkJSIiwiZSI6ImxpZGVyZm1kaXJldG9yQG1obmV0LmNvbS5iciIsInRzIjoxNDQwNTIyNjAxfQ
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PREMIAÇÃO BILHETE $
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

Algumas semanas se passaram do fenômeno cli-
mático que provocou inundação sem precedentes nesta 
cidade. A repercussão ecoa em diversas áreas, as pesso-
as atingidas se esforçam para recompor os seus bens, o 
Poder Executivo municipal anuncia investimentos em 
obras de infraestrutura, e de seu lado, os órgãos fiscaliza-
dores investigam causas urbanas locais, que de alguma 
maneira tenham contribuído para o desastre climático.

Diante dos desastres naturais, inevitavelmente, se 
acirram as discussões sobre a contribuição do cresci-
mento urbano para o evento. Estudos indicam que os es-
tados do Sul e do Nordeste são os mais ameaçados com 
as mudanças climáticas devido ao aumento dos episó-
dios de chuva intensa. As áreas atingidas pela enchente 
na cidade de Maravilha não se restringem aquelas do 
entorno do Rio Iracema, embora este seja o corredor de 
escoamento e que não suportou o volume das águas.

O foco da discussão agora se divide entre a urbani-
zação desprovida da adequada infraestrutura e a prote-
ção ao meio ambiente, e as medidas imediatas se voltam 
para identificar as causas e punir infratores, aqueles cuja 
ação contribui com desastres dessa natureza. Na maioria 
das vezes, a resposta é dada penalizando o morador ou 
proprietário de imóvel ribeirinho.

Nas laterais do Rio Iracema, como acontece em re-

lação a outros cursos de água que cortam a cidade, en-
contram-se edificações de longa data, com destinação 
residencial, comercial e mista, e a maioria delas produzi-
das dentro dos padrões de legalidade e respaldadas por 
autorização das autoridades competentes, mas que hoje 
estão à sombra da ameaça de interdição ou de demoli-
ção.

Não parece razoável ao cidadão o ônus que lhe é 
atribuído nestas horas, enquanto que a sua construção 
atendeu os requisitos e recebeu a outorgada através da 
devida licença, ver-se surpreendido por exigências legais 
supervenientes, que de hora para outra, assim como a 
correnteza, arrastem os seus sonhos, projetos e econo-
mias de uma vida toda.

Também não parece razoável ao cidadão, que nestas 
horas, seja penalizado pelas omissões dos poderes e ór-
gãos competentes na realização das obras de infraestru-
tura urbana, que de longa data se encontram na rabeira 
do desenvolvimento urbano.

O desenvolvimento sustentável pode ser alcançado 
com equilíbrio e moderação, dentro dos limites razoá-
veis de proteção ao meio ambiente, o que dispensa o ra-
dicalismo na aplicação de suas normas protetoras, para 
que sejam aplicadas com prudência em favor do que 
realmente interessa.

Opinião
a/04

IMPRESSÃO
Gráfica Araucária

(49) 3289 4300

@jornalolider

www.wh3.com.br

Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Podemos aprender muito com as marcas de 
luxo. Eu sei: eles cobram uma fortuna pelo que 
vendem, possuem um público específico e, mui-
tas vezes, contratam celebridades para defender 
a marca. Mesmo assim, com todas as diferenças 
em relação aos nossos pequenos negócios, algu-
mas lições podem ser absorvidas. Especialmen-
te uma: eles entendem muito bem o consumi-
dor. Entendem traços psicológicos das pessoas.

Marcas de luxo não vendem apenas um 
produto. Elas vendem um estilo de vida, um jeito 
de ser. Pequenas empresas poderiam identificar 
isso muito bem no balcão. Ou olhando o Face-
book das pessoas. Mas a área gerencial afirma 
não ter tempo para isso, pois está trabalhando 
no operacional. É lastimável.

Marcas de luxo também investem, ob-
viamente, mais em qualidade, e menos em 
quantidade. E um detalhe passa despercebi-
do nessa estratégia: a escassez. Explico: como 
não existem muitos produtos disponíveis, se 
o consumidor não comprar, corre o risco de 
ficar sem. É outra lógica de produção: não 
se fala mais em capacidade de produzir para 
gerar demanda. É muito mais uma produção 
otimizada de acordo com a conveniência, a 
oportunidade, a exclusividade. Mas como 
não sabemos exatamente qual é o nosso mer-
cado, produzimos o tanto quanto for possível 
– e o comercial que se vire. “Preciso capital de 
giro!”, gritam alguns.

Grandes marcas trabalham o emocional, 
e não o racional. Ou você encontra uma expli-
cação lógica para pagar milhares de reais em 
uma bolsa? Ou centenas de milhares em um 
carro? “Ah, mas eu não vendo coisas tão caras 
e desejadas”, dirá o microempresário. Certo, 
mas vamos além: qual era a lógica de comprar 
um CD por causa de uma ou duas músicas 
boas? Não tem desculpas: nossas empresas 
mal sabem o nome do cliente, e nem imagi-
nam o que ele pensa ou sente.

Mas a lição que considero mais aplicável 
das marcas chiques é a seguinte: a compra é 
parte da experiência de uso. Não basta entre-
gar algo único. O processo de venda, de pós 
venda, os serviços complementares, tudo pre-
cisa estar à altura e em sintonia com as expec-
tativas de quem compra. 

Por isso insisto: explorar o lado emocional 
da relação comercial não é exclusividade das 
marcas de luxo. Poderia ser uma enorme vanta-
gem das pequenas empresas, mas é inexplorada.

E o primeiro passo para criar um vínculo 
emocional? Mostre que você se importa e se pre-
ocupa. Ou você veio só pelo dinheiro?

Aprendizado 
com requinte

Lucas Miguel Gnigler 
www.lucasmiguel.com

ARTE FINAL
Sandra Baréa Bagatini

 arte@jornalolider.com.br

A cidade e o meio ambiente
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Foi dado o pontapé no “Terceiro Mandato”
O governo, sem sustentação na Câmara, 

sem apoio da população e boicotado pela 
própria base aliada, partiu para o que era a 
sua última alternativa: a guinada às esquerdas 
e retomada da agenda da “nova matriz 
econômica”.

Dilma resgatou a política de privilégios 
concedidos a setores específicos utilizando 
estatais como instrumento.

O exemplo mais recente é gritante.
A Caixa anunciou concessão de R$ 5 bi em 

“empréstimos em condições especiais” para a 
cadeia automotiva, setor altamente estimulado, 
cujo impacto marginal de novas medidas já 

provou-se nulo, mas, cuja visibilidade da onda 
de demissões e sindicalização incomodam.

Mesmo após anos de benefícios fiscais e 
linhas especiais de Finame/BNDES, a cadeia 
produtiva de autos roda com retração de 
-18,5% no primeiro semestre deste ano.

Ou seja, foi tomada mais uma medida que 
desperta desconforto de ingerência política 
sobre estatais e com efeito praticamente nulo 
sobre o setor alvo.

É, novamente, enxugar gelo com dinheiro 
das estatais, sem ter esse dinheiro em conta.

Repete-se o expediente das pedaladas 
fiscais.

O brilhante economista Mansueto de 
Almeida chamou atenção para o mesmo fato.

As pedaladas fiscais que colocam em risco 
a legitimidade do Governo Dilma continuam 
sendo feitas em 2015.

Embora a magnitude seja menor este ano, 
o princípio é o mesmo: Caixa e Banco do Brasil 
financiando saldos negativos do Tesouro.

Como previsto, a política de ajuste fiscal 
de Joaquim Levy cedeu ao expediente da 
chamada nova matriz...

... a mesma que nos colocou em situação 
de anos consecutivos de recessão, inflação em 
dois dígitos, dólar a R$ 3,50, Bolsa em dólares 

próxima do piso de 2008 e rápida deterioração 
do mercado de trabalho.

Corremos risco moral (e financeiro) ao 
continuarmos permitindo a maquiagem do 
superávit primário.

Em breve, as agências de rating serão 
obrigadas a reconhecer isso em suas notas de 
crédito, e sofreremos novos rebaixamentos.

A tese foi comprovada.
O alerta, dado há algum tempo.
Dilma partiu para o que era a sua única 

alternativa.

(Felipe Miranda) Empiricus.

Tem muito pai que paga pensão alimentícia e que vai se identificar 
com a situação apresentada na decisão judicial. Isto porque o Tribunal de 
Justiça de Santa Catarina (TJSC) sustentou sentença da 1ª Vara de Família 
da comarca de Florianópolis, que deferiu o pedido, feito por um pai, de ex-
oneração do pagamento de pensão alimentícia a um filho, que é estudante 
de Direito e mantém aproveitamento acadêmico insatisfatório, com re-
provação em grande número das disciplinas. 

O pai do universitário mencionou que concordou em pagar a pensão 
até o filho atingir 24 anos, idade em que imaginava que ele concluiria os 
estudos. No entanto, aos 26 anos e com baixo rendimento acadêmico, o es-
tudante não ofereceu sequer previsão de conclusão do curso. O relatório de 
desempenho escolar da Unisul comprovou a falta de assiduidade do aluno 
e seu baixo aproveitamento, que resultaram em reprovações. 

Para se defender, o universitário alegou que em determinado momento 
teve de escolher entre comer ou estudar, pois o valor da pensão era insufi-
ciente. 

A dilação probatória demonstrou que o valor que vinha sendo pago 
ultrapassa o custeio das necessidades básicas do filho, já que serviu para 
pagar a faculdade particular e garantir a aquisição de um automóvel novo. 
Segundo a sentença, os documentos juntados demonstram que o valor anu-
al da pensão nos anos de 2008, 2009, 2010 e 2011 foi, respectivamente, de R$ 
42.061,23, R$ 49.244,11, R$ 59.465,87 e R$ 84.920,02, valores que sem dúvida 
são suficientes para o sustento de um jovem universitário, o que torna in-
subsistente sua alegação de penúria. 

Com tudo isso, o magistrado de primeiro grau fixou termo para a ex-
tinção da obrigação alimentar coincidente com a data originalmente 
prevista para a formatura do réu em curso de graduação. Ao rechaçar a 
apelação do filho, a 1ª Câmara também entendeu que se o apelante estava 
com dificuldades financeiras, poderia se dedicar a um estágio remunerado, 
pois estuda em período noturno e o mercado é farto de ofertas de estágio 
para graduandos em Direito. Além de o estudante poder dispor de uma re-
muneração razoável, isso significaria o início de uma carreira profissional. 

O desembargador e relator da apelação, Sebastião César Evangelista, 
definiu que não pode haver uma prolongação indefinida do período de 
formação profissional, pois isso pode ser interpretado como um abuso por 
parte do alimentado. Em outra passagem, o julgado mencionou que a pror-
rogação da pensão alimentícia ao filho que atingiu a maioridade é medida 
excepcional, sendo justificável quando necessária à conclusão de sua for-
mação profissional. Entretanto, para configurar essa condição, não basta a 
mera matrícula em curso de graduação, mas o regular cumprimento das 
atividades acadêmicas, de modo a preparar o jovem para o ingresso no mer-
cado profissional.

Fica claro então que aqueles que recebem pensão alimentícia devem 
fazer uso racional desde recurso, pois ele pode acabar. 

Tribunal de Justiça de Santa Catarina 
permite que pai obtenha exoneração 
de alimentos a estudante de direito

Opinião
a/05

ÚLTIMA
Fique poR dentRo

por Luciane Mozer

Os artigos publicados com assinatura não traduzem a opinião do jornal. Sua publicação obedece ao propósito de estimular o debate dos problemas brasileiros e mundiais 
e de refletir as diversas tendências do pensamento contemporâneo. Para colaborar, basta enviar e-mail para editora@jornalolider.com.br.

O curso de Administração da 
Unoesc Maravilha está arrecadan-
do livros infantis para a Escola Mu-
nicipal Branca de Neve, que perdeu 
o acervo bibliográfico na enchente 
do mês de julho. As doações pode-
rão ser feitas até o dia 31 de outubro 
na Unoesc ou nos pontos de coletas 
distribuídos na cidade de Maravi-
lha: Sicoob, Sicredi, Caixa Econô-
mica Federal, Rotoplast, Mercado 
Auriverde, Mercado Iguatemi, FM 
Pneus e Posto Kakareko. 

De acordo com a coordenadora 
do curso, professora Eliane Fátima 
Beduschi, a meta é arrecadar mais 
de 250 obras. Os livros também be-
neficiarão o Lar Coração de Maria, 
que cuida de idosos. “Os acadêmi-
cos de Administração lerão alguns 

Campanha

Ação social  

Curso de Administração da Unoesc arrecada livros 
para escola atingida pela enchente

Rotary Clube Maravilha recebe convite para costelão 
beneficente 

livros para os idosos. Queremos 
mostrar que é possível ‘viajar’ para 

outros lugares por meio da leitura”, 
destaca Eliane.

Divulgação

O Rotary Clube Maravilha rea-
lizou uma reunião festiva na noite 
de quinta-feira (27) em sua sede 
social. O encontro contou com a 
participação de companheiros do 
Rotary Clube de Serra Alta.

Na ocasião os rotarianos do 
município vizinho convidaram os 
maravilhenses para participar de 
um costelão beneficente que será 
realizado pela entidade no dia 06 de 
setembro, no salão comunitário de 
Serra Alta. Conforme explanado pe-
los companheiros, os lucros serão 
direcionados aos projetos juntos ao 
Hospital e Apae de Modelo. Reunião festiva foi realizada na quinta-feira (27)

Rotary Clube Maravilha
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Política
a/06

Ao custo inicial estimado de R$ 
21 bilhões, o trecho sul da Ferrovia 
Norte-Sul foi considerado viável 
pela Valec Engenharia, Construções 
e Ferrovias S/A, empresa pública 
ligada ao Ministério dos Trans-
portes. Os resultados do Estudo de 
Viabilidade Técnica, Econômica e 
Ambiental (EVTEA) realizados pela 
empresa foram apresentados na 
tarde do último dia 21, na reunião 
do Fórum Parlamentar Catarinense 
realizada durante encontro da Fe-
deração das Associações Empresa-
rias de Santa Catarina (Facisc), em 
São José, na Grande Florianópolis. 
A apresentação dos resultados con-
tou com a presença do ministro dos 
Transportes, Antonio Carlos Rodri-
gues.

De acordo com o estudo, o tre-
cho Sul da ferrovia sairá de Panora-
ma, município situado às margens 
do Rio Paraná, em São Paulo, pas-
sará pelo Paraná e atravessará Santa 
Catarina, passando por Chapecó, 
até chegar ao porto de Rio Grande, 
no Rio Grande do Sul. Ao todo, o 
trecho terá 1.785 quilômetros de ex-
tensão. Só no território catarinense, 
os trilhos percorrerão 115 quilôme-
tros e passarão por 16 municípios.

Conforme o diretor-presidente 
interino da Valec, Mário Rodrigues 
Júnior, o trecho Sul da ferrovia trará 
retornos significativos para a socie-
dade. Com a conclusão do EVTEA, o 
próximo passo é a elaboração de um 
projeto básico para se obter, com 
mais precisão, o custo da obra, en-
tre outras informações importantes. 
“Esses dados são preliminares, mas 
já apontam que a ferrovia é viável. 
O custo precisa ser melhor afinado. 
Precisamos evoluir para um projeto 
básico e para a análise ambiental, 
para que não haja interrupções na 
obra por problemas com uma reser-
va, por exemplo”, explicou.

Para a realização desse projeto 
básico, há duas possibilidades: o 
lançamento de uma Manifestação 
de Interesse para que a iniciativa 
privada assuma essa responsabi-
lidade ou a realização dos estudos 
por parte da Valec. Durante a reu-
nião, o ministro dos Transportes 

sugeriu aos parlamentares catari-
nenses em Brasília que destinem 
recursos para o projeto básico por 
meio de emendas de bancadas. “Já 
existe uma movimentação das ban-
cadas dos três estados do Sul para 
que os estudos prossigam através da 
Valec”, afirmou o ministro.

Com relação à construção do 
trecho, conforme o diretor-presi-
dente da Valec, a tendência inicial é 
que as obras sejam executadas por 
meio de uma Parceria Público-Pri-
vada (PPP).  Conforme o presidente 
da Fetrancesc, Pedro Lopes, existem 
grupos empresariais, inclusive es-
trangeiros, interessados em inves-
tir no trecho Sul da ferrovia, desde 
que já haja um projeto pronto para 
a obra.

A estimativa é que o projeto 
básico, juntamente com o Estudo 
de Impacto Ambiental (EIA/Rima), 
seja elaborado em dois anos e meio, 
além de outros cinco anos para a 
construção. Pelo projeto do gover-
no federal, a Ferrovia Norte-Sul vai 
ligar Barbacena (PA) a Rio Grande 
(RS). Já está pronto o trecho entre 
Açailândia (MA) e Anápolis (GO). 
Os demais estão em obra ou ainda 
dependem de estudos.

Mobilização
Presidente do Fórum Parlamen-

tar Catarinense, o deputado federal 
Mauro Mariani (PMDB), destacou a 
importância da união das bancadas 
federais dos três estados do Sul para 
viabilizar a construção do trecho Sul 
da ferrovia. “Nós vamos intensificar 
essa mobilização envolvendo os três 
estados porque essa obra é estraté-
gica para Santa Catarina e funda-
mental para o desenvolvimento do 
nosso Estado”, comentou.

Além dos empresários ligados à 
Facisc presentes ao evento, partici-
param da reunião o senador Dário 
Berger (PMDB), os deputados fede-
rais Pedro Uczai (PT), Décio Lima 
(PT), Geovania de Sá (PSDB) e Jor-
ginho Mello (PR), além dos deputa-
dos estaduais Ana Paula Lima (PT) 
e Valdir Cobalchini (PMDB) e do se-
cretário de Estado da Infraestrutura, 
João Carlos Ecker.

Apresentação
Estudo considera viável 
trecho da Ferrovia Norte-Sul 
que passará por SC

Divulgação

Os resultados do Estudo foram apresentados em reunião do Fórum 
Parlamentar Catarinense

Ter a oportunidade de passar cinco dias em Brasília vivenciando 
a rotina de um deputado é uma conquista para o jovem

Estudante de Maravilha é 
selecionado para o Programa 
Parlamento Jovem Brasileiro

OPORTUNIDADE

“Quando me inscrevi no Par-
lamento Jovem Brasileiro, tinha 
como intuito deixar claro a colegas 
estudantes de minha escola, cida-
de e região, que com dedicação é 
possível alcançar os objetivos e 
que não devemos deixar passar 
os projetos e programas que nos 
são oportunizados. A juventude 
tem que ir atrás, tem que fazer”. É 
assim que o jovem Matheus Antu-
nes, 17 anos, estudante da 3ª série 
30, do Ensino Médio, da Escola 
de Educação Básica João XXIII 
de Maravilha destaca sua seleção 
para representar Santa Catarina 
no Programa Parlamento Jovem 
Brasileiro.

Matheus propôs uma Emenda 
à Constituição dispondo sobre a 
obrigatoriedade de aumento de 
15% nos investimentos em Educa-
ção, na Lei Orçamentária Anual a 
cada triênio. “Meu projeto é bem 
claro que a educação é o caminho. 
A forma que ela deve ser feita é 
um dos assuntos que está entran-
do em pauta no congresso e mais 
mudanças serão iniciadas por 
nós, os deputados jovens”, frisa 
Matheus.

Ter a oportunidade de passar 
cinco dias em Brasília vivencian-
do a rotina de um deputado é uma 
conquista para o jovem. “Agora a 
ansiedade de apreensão dá lugar 
a uma ansiedade boa, de espera 
para a viagem, a posse, a fala, o 
encontro com outros jovens, os 
debates, as ideias. Estar em con-
tato com alguns colegas de Par-

lamento atiça muito mais. Quere-
mos mostrar a face da juventude. 
Em maioria, queremos ser uma 
resposta e uma afronta a onda 
conservadora da nossa nação”, fi-
naliza. 

A gerente de Educação da SDR 
Maravilha, Zenaide Borre Kunra-
th, comemorou a seleção do es-
tudante, destacando que ele é um 
exemplo de dedicação. Segundo 
ela, a participação destes jovens 
no projeto é um estímulo para 
acompanhar as decisões políti-
cas com maior envolvimento. “É 
uma oportunidade única, onde 

os adolescentes vão viver novas 
experiências. Parabéns a estes jo-
vens que acreditaram em si, e que 
buscaram esta oportunidade. A 
sociedade está carente de jovens 
autônomos como eles”.

O Programa 
O Programa Parlamento Jo-

vem Brasileiro é uma iniciativa 
da Câmara dos Deputados que 
seleciona estudantes para atua-
rem como deputados federais. A 
simulação da rotina dos trabalhos 
legislativos pretende despertar 
os jovens parlamentares para a 
reflexão crítica e representação 
política por meio da vivência do 
processo democrático. No Estado, 
69 estudantes se inscreveram no 
programa, que elaboraram e apre-
sentaram um projeto de lei abor-
dando a realidade brasileira com 
observação de problemas que 
precisam de solução e propondo 
possíveis alternativas para temas 
de relevância para o Brasil.

O programa oferecerá aos jo-
vens selecionados a oportunida-
de de experimentar, durante cin-
co dias, a jornada de trabalho de 
um deputado federal. Neste ano, 
o programa será realizado entre 
os dias 20 e 25 de setembro, em 
Brasília. Os trabalhos iniciam com 
distribuição dos parlamentares 
nas Comissões do Parlamento Jo-
vem Brasileiro e distribuição dos 
projetos aos relatores, simulando 
todas as etapas do processo legis-
lativo.

Matheus Antunes, estudante 
da 3ª série 30, do Ensino Médio 
na Escola de Educação Básica 
João XXIII

Divulgação

Câmara 
Última sessão do mês contou com 
várias matérias na pauta

A última sessão do mês da Câ-
mara de Vereadores de Maravilha 
aconteceu na segunda-feira (24). 

Deram entrada na Casa duas 
indicações e dois projetos de reso-
lução. As indicações nº 051/15 e nº 
052/15 são de autoria do vereador 
Sergio Bourscheid (PPS). A primeira 
sugere ao Poder Público o alarga-
mento de uma ponte que esta locali-
zada próxima a propriedade de José 
Trento, na comunidade da Linha 
Primavera Baixa, incluindo mais 
uma chapa de um metro. A segunda 

solicita a possibilidade de remover 
uma ponte que foi arrancada com 
a enchente do mês de julho, e fazer 
dela dois pontilhões de seis metros, 
remanejando uma para a Linha Pri-
mavera Baixa e outra para a Linha 
Chinelo Queimado. 

O Projeto de Resolução nº 
04/2015, de autoria do vereador 
Ivo Badia (PMDB), visa reconhecer 
a importância da empresa Aurora, 
não somente em Maravilha, mas, 
em todo o Brasil, pelos seus 47 anos 
de fundação e atuação bem como 

pelos 28 anos de Maravilha.
O Projeto de Resolução nº 

05/2015, de autoria do vereador 
Odair Batistello (PMDB), objetiva 
reconhecer o trabalho desempe-
nhado pelo técnico esportivo Edinar 
Zardo para o esporte em Maravilha.

As matérias foram encaminha-
das às comissões competentes. A 
próxima sessão está marcada para 
o sábado, dia 05 de setembro. Vale 
ressaltar que o vereador Eder Mo-
raes (PMDB) solicitou licença parla-
mentar por um período de 30 dias.
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Vereador Eder Moraes trabalha 
em prol do reconhecimento de 
entidades como utilidade pública

Tive a alegria de receber, em meu escritório, o vereador Eder Moraes. Foi o primeiro 
vereador de Maravilha que me honrou com sua visita, onde além de um bom bate papo, 
pudemos apreciar o trabalho feito pelo vereador nos mais variados segmentos. Um dos 
pontos que achei interessante, foi o trabalho em prol das entidades (clubes de serviço e 
outros) no intuito de buscar o reconhecimento de entidades de utilidade pública. Há que 
se dizer que o vereador, por exemplo, foi o  autor da lei que reconheceu o Rotary Clube da 
Cidade das Crianças com este status, além de entidades como algumas APP`s. Entidades 
como Banda Marcial de Maravilha, e a ONG Ame Bicho também tiveram atividades desen-
volvidas pelo vereador, em favor das mesmas.  É um exemplo de que o jovem não apenas 
deve se integrar na política, como também pode prestar um relevante serviço à comunidade, 
como tem feito o vereador. O vereador Eder também foi presidente do LEO Clube, tendo 
sido inclusive presidente do Distrito LD8, englobando os LEOs de toda a região Oeste (de 
Caçador até a divisa com a Argentina). Outra ideia que achei interessante e que o vere-
ador Eder tem fomentado é a participação da juventude na política, com projetos como 
Parlamento Jovem, Jovem Senador, dentre outros, que estão também sendo estudados e 
desenvolvidos. Foi uma grata surpresa receber a visita desta liderança emergente da política 
maravilhense, além de ser um vereador atuante nos mais variados segmentos da sociedade.

A história da internet: 
como conheci o vereador e Eder

Sabemos que a internet é uma ferramenta e tanto. Útil, moderna, necessária, 
não só para a cidade como também para o interior. Relembrando, na conversa com 
o Eder, certa vez fiz um comentário sobre uma jovem e emergente liderança comu-
nitária, que recusou a presidência do LEO Clube porque em sua comunidade não 
havia a disponibilidade de tal recurso. Era ele mesmo. Hoje a história é outra. Eder 
Moraes não apenas se tornou vereador, como também presidiu o LEO Clube de 
Maravilha, e se firmou como liderança jovem. Ah, sobre a internet? Hoje, a comu-
nidade do vereador já tem internet disponibilizada. Qual foi o político que disponi-
bilizou não vem ao caso, nem quero adentrar o mérito. O importante é que todas as 
comunidades disponham, independente de quem seja o mandatário no município.

Grupo WH é homenageado 
na Câmara de Vereadores

Quero agradecer publicamente a homenagem que o Gru-
po WH e Jornal O Líder foram alvos na Câmara de Vereadores 
de São Miguel do Oeste. Fomos agraciados com uma moção 
de aplauso idealizada pelos vereadores Vanirto Conrad e 
Raul Granzotto. Também foi homenageado o Jornal Folha 
do Oeste, tradicional veículo e coirmão do O Líder em São 
Miguel do Oeste. Como destaques, as palavras do vereador 
Raul, justificando a iniciativa, enaltecendo a credibilidade, 
a imparcialidade, e inclusive a seriedade dos diretores e 
proprietários do Grupo WH, na pessoa de Wolmir e Fernando. 
Outro ponto de grande destaque na homenagem foram as 
homenagens aos funcionários (profissionais) do Grupo WH, 
e quando os vereadores trouxeram considerações de cunho 
inclusive pessoal, já que a turma toda é conhecida e temos 
amizade com todos os vereadores. Foram feitas referências 
aos programas apresentados, e partes dos programas foram 
citados, referência também ao comentário do meio-dia deste 
colunista, tudo isto fez com que nos sentíssemos lisonjeados 
com tamanha deferência. Diante de tais homenagens e destas 
considerações todas de que fomos carinhosamente agracia-
dos, reforçamos o compromisso de nos manter sérios e com 
credibilidade. E concluo com as palavras do vereador Raul, 
um dos mentores da moção: ele disse que notícias que são pu-
blicadas nos jornais homenageados, pode-se ler sabendo que 
são verídicas, e que são empresas que independem de verbas 
públicas para sobreviver, além de que seus diretores tem uma 
conduta ilibada, não respondem processos, não têm “rabo 
preso”, em outras palavras. Muito obrigado de coração pela 
homenagem, pela valorização da imprensa, e pela valorização 
de nós, profissionais. Obrigadíssimo, é o que temos a dizer!

Estudo de viabilidade quanto 
a ferrovias prossegue

Esta semana, novamente a questão “ferrovias” foi abordada na mídia 
estadual. Há intensas movimentações para que o Estado possa disponibili-
zar uma ferrovia que corte no sentido norte-sul, como querem. Bem, o que 
me contentou é que ao menos acabou aquela mentira imediatista sobre a 
construção da ferrovia, sabendo que nem as rodovias conseguem deixar em 
ordem para o tráfego. A previsão, conforme a matéria divulgada, é que nos 
próximos dez anos há possibilidade de voltarmos a ter uma ferrovia, o que 
iria gerar grande economia no transporte principalmente de grãos. Isto sim é 
uma verdade. E como agora se fala em dez anos, mais dentro de uma pseudo 
realidade que envolve este tema, pode ser que os mentores da ideia pensem 
também em como fazer para ter um transporte férreo novamente eficaz, já 
que hoje este está reduzidíssimo em nosso Brasil. Locomotivas velhas, pouco 
investimento, um declínio total no transporte de trens. E, como aqui no 
Brasil se criam as leis sem se preocupar com sua eficácia, só me falta cons-
truírem ferrovias e depois não haver trens para trafegar por elas. É preciso 
que haja previsão, programação e bom senso quanto a tais investimentos. 

Divulgação
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Geral
a/08

Aprovado pela Câmara dos Deputados e pelo Senado, projeto de 
lei visa reonerar a folha de pagamento de setores beneficiados com 
a desoneração em 2011

Empresários catarinenses se 
manifestam contra a reoneração 
da folha de pagamento

Aula de Capoeira inicia no projeto CDI Escola 

PROJETO

Segundo semestre

Durante reunião do Fórum Parla-
mentar Catarinense, realizada no úl-
timo dia 21, em São José, a Federação 
das Associações Empresariais de San-
ta Catarina (Facisc), anfitriã do evento, 
manifestou aos deputados federais 
e senadores presentes sua posição 
contrária à aprovação da medida do 
ajuste fiscal que visa reonerar a folha 
de pagamento de alguns setores bene-
ficiados com a desoneração em 2011.

O projeto de lei de iniciativa do 
governo (PLC) 57/2015, aprovado 
pela Câmara dos Deputados em 25 
de junho e pelo Senado Federal no dia 
19 de agosto, pretende reduzir a deso-
neração que beneficiou 56 setores da 
economia e é vista pelo governo como 
um dos pilares do ajuste fiscal. 

O presidente da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha, Jeovany 
Folle, esteve presente na reunião do 
Fórum Parlamentar e compartilha do 
mesmo posicionamento da Facisc, 
entidade que hoje representa mais 
de 34 mil empresas catarinenses. “O 
momento em que ocorre a reonera-
ção não poderia ser pior, pois, além 
da séria recessão que vivenciamos na 
economia, estamos num cenário de 
queda da produção industrial e es-
tagnação nas vendas do comércio. É 
lamentável que nossos representantes 
políticos, num momento como este, 
optem por ficar ao lado do governo e 
é incrível como eles são ágeis para a 
aprovação deste tipo de projeto”, de-
sabafa.

Na prática, o governo pretende au-
mentar as atuais alíquotas de 1% para 
2,5% para setores da indústria e de 2% 

Fórum Parlamentar Catarinense discutiu reoneração da folha de 
pagamento

Facisc/Divulgação

para 4,5% para setores de serviços, vi-
sando a redução da renúncia fiscal dos 
atuais R$ 25 bilhões para aproximada-
mente R$ 12 bilhões. Conforme expli-
ca o advogado tributarista da Facisc, 
Lucas Assis, essa medida será bastante 
prejudicial ao setor empresarial: “Tra-
rá diversos prejuízos para a classe em-
presarial, já combalida pela situação 
econômica atual, e para a economia 
em geral. Isto se dá em virtude de que 
muitos empresários, beneficiados pela 
desoneração da folha de salários, am-
pliaram seu quadro de funcionários, 
em virtude de que os custos com essas 
contratações seriam compensados 
pela redução da carga tributária rela-
tiva à contribuição previdenciária pa-
tronal, ou seja, transferiram as despe-
sas que possuíam com o pagamento 
do referido tributo para a contratação 
de mão de obra”.

De acordo com a federação, a 
majoração das alíquotas em 150% e a 
consequente redução/eliminação dos 
benefícios concedidos anteriormen-

te obrigará as empresas a realizarem 
demissões em massa, aumentando 
a taxa de desemprego do país e con-
tribuindo para o desaquecimento da 
economia nacional, uma vez que sem 
emprego o cidadão reduz o seu con-
sumo, o que cria um ciclo prejudicial 
para a economia. 

Os deputados federais da bancada 
catarinense que votaram favoráveis 
ao projeto de lei da reoneração foram 
Celso Maldaner (PMDB), Décio Lima 
(PT), Edinho Bez (PMDB), João Rodri-
gues (PSD), Jorginho Mello (PR), Mau-
ro Mariani (PMDB), Pedro Uczai (PT), 
Rogério Peninha Mendonça (PMDB) 
e Ronaldo Benedet (PMDB). Foram 
contrários os deputados Carmen Za-
notto (PPS), Esperidião Amin (PP), 
Geovania de Sá (PSDB), Marco Tebaldi 
(PSDB) e Valdir Colatto (PMDB). Não 
votou o deputado Cesar Souza (PSD). 
Os senadores que representam o Esta-
do, Dalirio Beber (PSDB), Dário Berger 
(PMDB) e Paulo Bauer (PSDB) foram 
contrários à medida.

O Coral Alemão Immer Fröhlich, 
da Associação Cultural Alemã de Ma-
ravilha (Acalmar) está preparando o II 
Encontro Cultural, que será realizado 
no sábado (5), no Lar de Convivência, a 
partir das 16h, com recepção dos corais 
e autoridades convidadas. 

Às 17h haverá um breve cerimonial 
de abertura e na sequência, início das 
apresentações, onde, além de corais, 
também haverá a apresentação de um 
grupo de alunos da oficina de violão e 

flauta doce do Departamento de Cultu-
ra de Maravilha.

A atração maior do Encontro será 
a presença do Coral Santa Cecília, de 
Santo Cristo (RS), que conta com 33 
cantores, sendo o único coral masculi-
no do Brasil com 100 anos de atividades 
ininterruptas, comemorados neste ano.

As fichas para o jantar já estão à 
venda e podem ser adquiridas com 
os membros do Coral Alemão Immer 
Fröhlich. 

Coral Alemão

Novo partido

Futebol de Campo 

Acalmar realiza II Encontro 
Cultural

PSC tem homologação provisória 
do partido em Maravilha

2ª Etapa Microrregional Moleque Bom 
De Bola é realizada em Pinhalzinho 

O programa CDI Escola é um 
projeto da parceria entre o Comitê de 
Descentralização da Informática e a 
empresa Phillip Morris. Em Maravilha 
ele é executado no Centro Educacional 
Mundo Infantil (CAIC) sob a coorde-
nação da diretora Liamar Pedroso.

O projeto conta com aulas de Arte-
sanato com a professora Marcia da Ro-
cha, informática com Dalton Kolln e es-
portes com Tiego Drumm. A primeira 
aula do segundo semestre foi realizada 
no dia 24 de agosto, com as oficinas de 
informática e esportes.

Dentre as atividades da oficina de 
esportes esteve a aula de iniciação em 
capoeira. Após uma breve explicação 
sobre a origem da capoeira, instru-
mentos e vestimentas, os alunos ou-

viram músicas e aprenderam a ginga e 
alguns movimentos especiais (golpes).

A capoeira é considerada uma arte, 
onde estão incluídas a dança, o jogo e 
a música, sendo originada da mistura 
das culturas indígenas e dos negros do 
período da escravatura, sendo consi-

derado uma arte genuinamente bra-
sileira.

As atividades do projeto CDI acon-
tecem nas segundas, quartas e sextas-
feiras, sempre no contra-turno escolar, 
exclusivamente para alunos do C.E. 
Mundo Infantil.

Alunos aprenderam a 
ginga e alguns movimentos 
especiais da capoeira

Divulgação/Tiego Drumm

Foi realizado de 24 a 27 de agosto a 
2ª Etapa Microrregional Moleque Bom 
De Bola, em Pinhalzinho. Participa-
ram 11 equipes das escolas da regional 
de Maravilha.

Confira a colocação geral: 1º lu-
gar – E.E.B. José Marcolino Eckert/

Pinhalzinho, que se classificou para a 
etapa regional oeste. 2º lugar – E.E.B. 
Osvaldo Ferreira De Mello/Tigrinhos; 
3º lugar – E.E.B. Rodrigues Álves/Sau-
dades; 4º lugar – E.E.B. Jorge Lacerda/
Flor Do Sertão; e 5º lugar – E.E.B. Nos-
sa Senhora Da Salete/Maravilha.

Representantes de 20 muni-
cípios do Oeste de Santa Catarina 
participaram na quarta-feira (26), 
em Chapecó, do 3º Workshop do 
Partido Social Cristão (PSC/SC).

O evento foi coordenado pelo 
presidente estadual, Adelor Vieira, 
que disse sentir um crescimento do 
partido na região. “O PSC já começa 

a mostrar frutos nessa importante re-
gião do nosso Estado e ano que vem 
faremos a diferença”, afirmou Vieira.

Na ocasião, foi realizada a ho-
mologação provisória do partido em 
Maravilha, tendo como presidente 
Darci Furtado. Vale lembrar que, na 
última semana, Furtado fez a desfi-
liação do PSDB.

Divulgação
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 

  www.pratesnosbt.com.br           

@pratesnosbt             prates@scc.com.br
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Educação

Aniversário 

Aula especial é realizado no CEJA 

Moradora mais idosa de Bom Jesus do Oeste 
comemora 93 anos

É só querer
Vamos supor... Os pais do Joãozinho são russos, nasceram na 

Rússia e continuam vivendo na Rússia. Mas Joãozinho, recém-nasci-
do, foi trazido pelos avós para o Brasil. Que língua falará Joãozinho? 
Português, é claro. Sim, mas o Joãozinho, por herança genética, terá 
grandes facilidades para aprender a língua Russa, certo? Completa-
mente errado. A língua que falamos não tem qualquer traço de genética 
ou herança de pai e mãe. A língua que aprendemos a falar é a língua 
que nos cerca no meio onde nascemos. E ponto. Sem discussão.

Digo isso, leitora, leitor, ao encontrar nos meus arquivos uma 
reportagem do jornal O Estado de São Paulo de junho de 1989. 
Faz tempo. Tempo em que eu dirigia um Curso de Comunica-
ção Verbal e Oratória na Praça XV, em Florianópolis. Muito me 
vali dessa reportagem para conversar com os alunos que viviam 
me dizendo que não tinham talento para falar em público...

A tal reportagem tinha por título: - “Chinês foi o primeiro idioma”. 
É a história de uma moça (ah, como eu gostaria de saber por onde 
ela anda hoje) que foi levada pelos pais para a China. Os pais, de 
Jundiaí, eram jornalistas, ganharam uma bolsa e foram para a China. 
A menina era bebezinho, ficava o dia todo com uma babá chinesa 
ou era levada para uma creche comunitária. Só via os pais à noite 
e muito pouco. Encurtando a conversa, a menina só falava chinês, 
tinha dificuldades enormes para entender os pais... Quando vieram 
para o Brasil, a menina teve que ser alfabetizada em Português com 
todas as dificuldades por que passaria uma garotinha 100% chinesa.

É isso, língua, linguagem, é cultura, ambiente. Todos podem 
aprender, aprendem e se dão muito bem na vida, nada tem de talento 
genético, isso ou aquilo. Então, se você diz que não tem jeito para falar 
em público, duas coisas podem estar acontecendo: ou você tem muito 
pouco ou nada para dizer ou sente-se insegura e defende-se com a des-
culpa da timidez. Timidez é medo e não ter o que dizer é falta de leitura, 
de informações e exercícios mentais, é insegurança de não sentir valor 
no que tem para dizer. Tem saída. É só querer, planejar, suar e depois... 
Subir ao pódio para os aplausos. Tente e me mande dizer depois... 

VERDADE
Os machos “homões” de aparência que se olhem melhor ao 

espelho... Ligo a tevê no Canal Brasil e um psicanalista estava falando 
sobre o ser humano e suas rejeições, suas projeções sobre os outros. 
Ele dizia que o que mais incomoda as pessoas, inconscientemente, 
é exatamente aquilo que elas veem nos outros e que faz parte de-
las mesmas. Irrefutável. Então todos os “machos” que erguem a voz 
e fungam contra os homossexuais são homossexuais? E quem não 
sabe disso? Esses “machões” não admitem sua homossexualidade 
e vociferam contra os que se assumem. Vivo dizendo, a Psicologia 
não é fada madrinha, é bruxa má, ela desmascara mascarados... 

VALENTÃO  
Há quem chame de valentão ao covarde. Um desses, faz algum 

tempo, quase matou uma mulher em São Paulo com um cotovelaço 
no rosto. Foi “condenado” a cinco anos de prisão, em... Regime aberto. 
Justiça de cuecas. O calhorda saiu rindo do tribunal. De uma certa dele-
gacia que “eu conheço”, ele sairia bem diferente... Bah, bem diferente!

FALTA DIZER
Manchete: - “Agência de medicamentos dos Estados Unidos 

aprova viagra feminino”. Diz a agência que o produto atua nos neu-
rotransmissores do cérebro para recuperar a perda do interesse 
sexual. Ainda acho que o melhor remédio é amor e um parceiro 
que valha a pena... Coisa rara. Fora disso, a apatia delas é fuga...  

A missão técnica ocorreu nos dias 10 e 11 de agosto entre Sicoob 
Central SC/RS e Sebrae, em visita ao Sicoob Central Espírito Santo

Presidente do Sicoob Credial participa 
de intercâmbio no Espírito Santo

NOVAS EXPERIÊNCIAS 

Nos dias 10 e 11 de agosto, o presi-
dente do Sicoob Credial, Hermes Bar-
bieri, participou de uma missão técnica 
entre Sicoob Central SC/RS e Sebrae, em 
visita ao Sicoob Central Espírito Santo.

De acordo com Barbieri, o objetivo 
da visita foi realizar um intercâmbio 
promovendo as boas práticas do coo-
perativismo e conhecer a parceria en-
tre Sebrae e o Sicoob na elaboração de 
diversos projetos.  “O modelo de gestão 
e o trabalho desenvolvido naquela re-
gião se parecem muito com o nosso”, 
comenta Barbieri. Ele destaca que no 
dia 10, em visita a Central do Sicoob, no 
Espírito Santo, o diretor Nailson Dalla 
Bernadina,  fez uma ampla explanação 
das atividades exercidas como central e 
o controle geral realizado nas coopera-
tivas singulares.

No dia 11 a visita foi na Cooperativa 

Hermes Barbieri esteve com lideranças da Central do Sicoob e da 
Cooperativa Singular Sicoob Sul Serrano

Divulgação

Singular Sicoob Sul Serrano, na cidade 
de Venda Nova do Imigrantes, a 120 
quilômetros da capital, Vitória. A comi-
tiva foi recebida pelo presidente Cleto 

Venturim, que demonstrou o resultado 
do primeiro semestre de 2015 e desta-
cou os principais produtos da região, 
sendo eles o café, mamão e o abacaxi.

Os docentes da Educação de Jo-
vens e Adultos do Centro de Educa-
ção de Jovens e Adultos de Maravilha 
– CEJA/SDR/Gered, realizaram no 
dia 19 de agosto, uma aula especial 
para os alunos. A ação teve como 
objetivos parabenizar os alunos pela 
passagem do Dia do Estudante, pela 
iniciativa de voltarem à escola, e 
principalmente por terem escolhido 
a Educação de Jovens e Adultos (EJA) 

para complementar seus conheci-
mentos e socializar suas experiên-
cias.  

As turmas participaram de um 
circuito de conhecimento, do qual 
puderam ter uma noção da impor-
tância das disciplinas e conhecer al-
guns professores da EJA. Nesta data, 
os professores Alice Zardo, Carine 
Vinhaga, Daniela Aresi, Leonir Kes-
terke, Lorenice Fülber e Marcelo Bar-

bosa foram os protagonistas da ati-
vidade, focando conhecimentos de 
Espanhol, Física, Ciências, História, 
Matemática e Sociologia, respectiva-
mente. Além disso, teve uma oficina 
sobre motivação com a diretora geral 
Ivanete Steffens.

As equipes gestora e pedagógica 
do CEJA parabeniza os profissionais 
pela interação com os alunos e agra-
dece o envolvimento de todos.

Na sexta-feira (28), a moradora mais 
idosa de Bom Jesus do Oeste comemo-
rou mais um ano de vida. Erna Schmitt, 
completou 93 anos.

Erna casou-se com Albino Ammes 
(em memória), e teve cinco filhos. Aos 
37 anos ficou viúva tendo muitas difi-
culdades para criar seus filhos, pois seu 
sustento era da agricultura. Ela conta 
que vendia o último galo do terreiro 
para comprar material escolar para seus 
filhos. 

Depois de 15 anos de viúva, seu fi-
lho mais velho, Irineu Ammes, recém 
casado, resolveu imigrar para Bom Jesus 
do Oeste. Na época era um pequeno po-
voado, região de muitas matas e agricul-
tura. Numa visita ao filho, ela conhece 
Antônio Schmitt, também viúvo, e ali 
mesmo decidiu mudar-se para viver, 
juntamente com Schmitt, uma nova 
vida, pois percebiam naquele povoado 
melhores condições de vida. 

Erna, hoje viúva novamente, vive 

sozinha na sua casa, aos 93 anos. Ao 
lado de sua casa mora sua enteada Mar-
li Bonni, que a visita e a auxilia todos os 
dias. Erna, participa em todos os en-
contros de idosos, também não perde a 
festa da igreja católica, participando do 
almoço bem como da festa o dia todo. 
Ela gosta de fazer crochê, pede para as 
amigas e pessoas que conhece e a visi-
tam para trazer linhas para estar sempre 
ocupada enquanto assiste as missas na 
TV. Quando recebe visitas, presenteia 

sempre com algum mimo de seus traba-
lhos de crochê.

Erna tem 11 netos e 17 bisnetos com 
o primeiro casamento, mas do seu se-
gundo considera seus enteados como 
filhos, netos, bisnetos com o mesmo 
amor e valor.

Erna, pessoa forte, guerreira não 
gosta de incomodar ninguém. Ela diz 
que quando chegar sua hora de ir, não 
adianta estar rodeada de pessoas, terá 
que ir sozinha.

Prefeito Airton e esposa 
Silene visitaram Erna, junto 
com a enteada Marli

Divulgação
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A Associação Vasco da Gama 
e moradores da Linha Sanga Natal 
de Maravilha relataram, no mês de 
maio, na imprensa local, que sofrem 
com problemas relacionados à os-
cilação na tensão e falta de energia, 
assim como também necessitam de 
melhorias na iluminação pública lo-
cal.

Consumidores da região procu-
raram a Celesc, na mesma época, 
para informar oscilação na carga 
disponível no sistema. De prontidão, 
profissionais da empresa se dirigi-
ram ao local para averiguar os pos-
síveis problemas, além de identificar 
a solução. Dessa forma, a regional da 
Celesc de São Miguel do Oeste con-
cluiu um projeto de melhorias na Li-
nha Sanga Natal. 

O projeto de aumento de carga, 
que está em fase de execução, já se 
encontra com a empreiteira. Esti-
ma-se que no prazo de 30 a 45 dias a 
obra seja entregue à população.

Serão substituídos dois trans-
formadores de 25 kVA por dois de 
37,5 kVA, implantado um terceiro 
transformador de 10 kVA, substitu-
ídos oito postes, além de chaves e 
isoladores. O investimento inicial da 
obra está em R$ 24.339,95 e será to-
talmente custeado pela Celesc.

Com as melhorias, o sistema 
contará com uma maior disponibi-
lidade de carga gerando assim mais 
confiabilidade e possibilidade de 
ampliação no número de unidades 
consumidoras atendidas.

Celesc e população 
de mãos dadas

O gerente regional da Celesc, 
José Reinaldo Volkweis, informa aos 
consumidores que, toda vez que fo-
rem necessários aumentos de carga 
ou ter alguma irregularidade no for-
necimento de energia, o consumi-
dor deve comunicar a Celesc, pro-
curando uma loja de atendimento 

Projeto de aumento de carga está em fase de execução

Celesc realiza melhorias 
em Maravilha

OSCILAÇÃO

Com as melhorias, o sistema contará com uma maior 
disponibilidade de carga

Divulgação

mais próxima, ou ligando no 0800 48 
0120 para relatar o fato. 

“Os profissionais da Celesc não 
têm como saber quando algum siste-
ma apresenta falhas, portanto é im-
prescindível que a empresa e os con-
sumidores trabalhem juntos nesse 
sentido. Toda vez que alguém relata 
algum defeito podemos averiguar e 
realizar os procedimentos necessá-
rios para melhor atender a popula-
ção”, declara Volkweis.

De forma complementar às 
ações sistêmicas, a empresa está in-
tensificando sua comunicação com 
a sociedade. Pioneira no setor elé-
trico, a Celesc implantou o link “Em 
Tempo Real”, e o consumidor pode 
acessar e acompanhar, no site da 
empresa, www.celesc.com.br, a situ-
ação do atendimento elétrico, como 
a quantidade de unidades consumi-
doras desenergizadas, os municípios 
e os bairros afetados. 

“Destacamos também a implan-
tação do sistema de mensagem de 
texto via SMS, no qual o consumidor 

pode comunicar à Celesc sua falta 
de energia. Para tanto, basta enviar 
um SMS para o número 48196, com 
a mensagem ‘sem luz’ e o número 
da unidade consumidora ou o CPF 
do titular da conta. A Celesc imedia-
tamente registra a solicitação, iden-
tifica o cliente e gera uma resposta 
em SMS com um protocolo de aten-
dimento ao cliente e de forma ativa, 
encaminha informações aos consu-
midores, sobre o reestabelecimento 
do atendimento”, destaca o gerente.

Iluminação Pública
Em relação aos problemas rela-

tados acerca da iluminação pública, 
Volkweis explica que de acordo com 
a Legislação vigente, a responsabili-
dade pela iluminação pública é das 
administrações publicas municipais.

“Neste caso, a Celesc não tem 
autonomia para resolver a situação. 
Mas, informamos a todos os interes-
sados que devem se dirigir até a pre-
feitura para esclarecer o problema”, 
explica o gerente regional.

A proposta orçamentária para o 
ano que vem, que o governo vai en-
caminhar ao Congresso até o dia 31 
de agosto, prevê um forte aumento 
de impostos, propostas de redução 
de algumas despesas obrigatórias e a 
manutenção do gasto discricionário 
no mesmo nível do realizado neste 
ano. De acordo com reportagem do 
jornal Valor Econômico, o governo 
trabalhará com uma previsão de cres-
cimento “modesto” da economia em 
2016 e de uma inflação convergindo 
para o centro da meta, segundo fon-
tes credenciadas da área econômica.

A ideia do Ministério da Fazen-
da era de que, em um primeiro mo-
mento, fosse dada maior ênfase ao 
controle das despesas e, se necessário 
apelar para o aumento de receitas. Os 
técnicos alertam para a “intolerância 
do Congresso contra aumentos de 
impostos”. Mas a presidente Dilma 
Rousseff optou por uma linha mais 
branda de corte de despesas e mais 
ênfase em alta dos tributos.

Aliado a isso, o governo também 
submeterá aos parlamentares o Plano 
Plurianual (PPA), no qual definirá as 
prioridades para os próximos quatro 

anos. A intenção é apresentar uma 
agenda do que será feito para “rees-
truturar o gasto” público, para melho-
rar o ambiente de negócios.

A proposta orçamentária para o 
ano que vem será feita com a previ-
são de crescimento da economia em 
2016. Outras fontes oficiais ouvidas 
pelo jornal disseram que o governo 
federal deve trabalhar com cresci-
mento de 0,5% para o Produto In-
terno Bruto (PIB). Embora modesto, 
é uma previsão otimista para o ano 
que vem, pois a maioria dos analistas 
ouvidos pelo boletim Focus, editado 
pelo Banco Central, trabalha com a 
previsão de recessão.

Para fechar o Orçamento de 2016, 
o governo pretende rever as regras de 
alguns programas, principalmente 
nas áreas previdenciária e assisten-
cial, como por exemplo, a concessão 
de benefícios por invalidez e auxílios-
doença. “Só a Grécia tem mais inváli-
dos que o Brasil”, disse uma fonte. O 
objetivo também é rever as metas de 
programas de governo, como o Ciên-
cia sem Fronteiras e o Programa Na-
cional de Acesso ao Ensino Técnico e 
Emprego (Pronatec).

Proposta orçamentária 

Região Oeste

Governo vai propor aumento 
de tributos para 2016

SC ganha reforço de mais 50 
antenas para telefonia celular

A Fundação do Meio Ambiente 
(Fatma) emitiu no último dia 24, mais 
53 licenças para antenas de telefonia 
móvel no Estado. Destas, quatro per-
mitem a implantação das torres e as 
demais liberam a operação. A Funda-
ção tem agilizado os processos para 
ampliar a cobertura de telefonia e in-
ternet.

Desde o início do ano, a Fatma 
emitiu 300 licenças para telefonia 
móvel. A instalação de novas torres 
em Santa Catarina faz parte de ter-
mo de compromisso firmado pelas 
empresas junto à CPI da telefonia da 
Assembleia Legislativa realizada em 
2014.

“Estamos fazendo a nossa parte 
em agilizar as licenças, sempre com 

responsabilidade. Nossa meta é che-
gar até o final do ano com a emissão 
de 400 documentos, mas neste ritmo 
de trabalho devemos superar esse 
número”, afirma o presidente da Fat-
ma, Alexandre Waltrick.

As torres são para diversas ope-
radoras e a Fatma é responsável ape-
nas pela análise dos processos am-
bientais e pela liberação ou não das 
licenças. A localização das antenas 
também cabe às operadoras.

Na região foram emitidas licen-
ças para os municípios de: Itapiran-
ga, Bom Jesus, Concórdia, Chapecó, 
Campos Novos, Faxinal dos Guedes, 
Maravilha, Palma Sola, São Louren-
ço do Oeste, São Domingos e São Mi-
guel do Oeste.

Decisão
Governo decide pagar 50% do 13° salário de 
aposentados em setembro

O Governo Federal anunciou na 
noite de segunda-feira (24) que o 
adiantamento de 50% do 13° salá-
rio de aposentados e pensionistas 
que recebem do Instituto Nacional 
de Seguro Social (INSS) será pago 
de forma integral na folha de se-
tembro. Os outros 50% do benefício 
serão liberados normalmente em 
novembro.

O adiantamento havia sido sus-
penso pelo Ministério da Fazenda 
por falta de recursos e seria quitado 
em dezembro. No último sábado, o 

ministro Joaquim Levy afirmou que 
iria liberar o pagamento de 25% do 
valor total do 13º em setembro e 
25% em outubro.

No entanto, a presidente Dilma 
Rousseff voltou atrás e decidiu apli-
car a medida.

A lei prevê o pagamento no últi-
mo mês do ano, mas, há nove anos o 
governo federal vinha permitindo o 
repasse de metade do valor na folha 
de agosto. O adiantamento de me-
tade do 13º salário da folha da Pre-
vidência representa um gasto de R$ 

15,8 bilhões.
Veja a íntegra da nota divulgada 

pelo Planalto:
A Presidenta Dilma Rousseff 

decidiu hoje que o adiantamento 
de 50% do 13º Salário dos Benefí-
cios de Aposentados e Pensionistas 
da Previdência Social (gratificação 
natalina) será pago integralmente 
na Folha de Setembro (creditada a 
partir do dia 24/09). Os outros 50% 
da gratificação natalina serão pagos 
na Folha de Novembro, conforme a 
rotina tradicional.
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SóCRATES

Aquilo que não puderes 
controlar, não ordenes.

FRANQUIAS NOVAS 
TÊM MAIS MULHERES 
NO COMANDO

É o que mostra uma pesquisa divulga-
da pela Associação Brasileira de Franchising 
(ABF), que aponta que nas franqueadoras 
com até cinco anos de existência o percen-
tual de mulheres em cargos executivos é de 
40%. "O franchising tende a ser feminino, re-
forçando a tendência mundial de maior par-
ticipação das mulheres no mercado de tra-
balho, se comparado aos índices das grandes 
empresas", afirma a presidente da ABF, Cris-
tina Franco. "Hoje a mulher estuda, tem con-
hecimento. Em muitos casos em que não 
consegue ascender profissionalmente em 
companhias tradicionais, ela empreende".

FAZENDA REALIZA OPERAÇÃO 
PARA COBRAR DÍVIDAS DE 670 
CONTRIBUINTES CATARINENSES

Secretaria de Estado da Fazenda de Santa 
Catarina deu início no último dia 19, à oper-
ação Dívida Ativa – Evitando Protesto. O ob-
jetivo é cobrar administrativamente os crédi-
tos tributários inscritos em dívida ativa que, 
somados, apresentam valor acima de R$ 100 
mil por contribuinte. No total, a Fazenda irá 
cobrar R$ 542 milhões até o dia 31 de agosto.

No Brasil, 16% têm dinheiro 
apenas para o essencial

Entre o primeiro e segundo trimestres 
deste ano, aumentou em seis pontos percen-
tuais o número de brasileiros que afirmaram 
que não sobram recursos no fim do mês após 
as despesas básicas - chegando a 16% do total. 
Sem dinheiro, fica mais difícil investir na cad-
erneta de poupança. Nos primeiros meses do 
ano, 17% disseram que economizariam. Esse 
percentual caiu para 11% entre abril e junho. 
Os dados são da Nielsen, que ouviu 500 bra-
sileiros para saber como eles utilizam os re-

cursos excedentes após cobrir as despesas 
essenciais. Entre os que gastavam com entret-
enimento fora do lar, a queda foi de seis pon-
tos percentuais, passando de 43% para 37%. 
As viagens também estão sendo adiadas, pas-
sando de 26% para 21%. A intenção de gastos 
com produtos com novas tecnologias também 
perdeu espaço, variando de 27% para 23%. 
Chama atenção o número de pessoas que pre-
tendem quitar as dívidas, que também sofreu 
queda, passando de 42% para 38%. 

MERCADO GLOBAL 
DE PETRóLEO 
VERá EXCESSO DE 
GASOLINA EM 2017

O mercado global de derivados de 
petróleo deve oscilar para um excesso 
de gasolina já em 2017, pressionando re-
finarias que estão atualmente lutando 
para acompanhar a demanda, disse nes-
ta segunda-feira a consultoria de petróleo 
Wood Mackenzie, para a Reuters, conforme 
divulgação no Portal Exame. O crescimen-
to da demanda deve se tornar mais lento 
por causa do crescimento da eficiência e 
de fontes alternativas de combustível, en-
quanto novas refinarias no Oriente Médio 
e a estabilização de operações na Vene-
zuela podem trazer um período prolon-
gado de excesso de oferta, disse a Wood-
mac. A análise de derivados de petróleo 
da Woodmac, que rastreou 745 refinari-
as globalmente, mostrou que se espera 
que a produtividade de gasolina cresça um 
por cento ao longo dos próximos 15 anos. 
A consultoria projetou que um excesso na 
oferta de gasolina de 30 milhões de tone-
ladas comece a se desenvolver em 2020 e 
persista por uma década. 

7,3% DOS EMPRESáRIOS 
DO COMéRCIO ESTÃO 
COM ESTOQUE ACIMA 
DO DESEJADO

O Índice de Estoques capta a per-
cepção dos comerciantes sobre o volume 
de mercadorias estocadas nas lojas e var-
ia de zero (inadequação total) a 200 pon-
tos (adequação total). A marca dos cem 
pontos é o limite entre inadequação e ad-
equação. Segundo a Federação do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo do Esta-
do de São Paulo (FecomercioSP), quase 4 
em cada 10 lojistas estão com mercadori-
as encalhadas.

RECEITA ENVIARá 
CARTA AVISANDO DE 
ERRO NO IR A 450 MIL 
CONTRIBUINTES

Segundo o subsecretário de Fiscal-
ização da Receita, Iágaro Martins, o grupo 
que tem imposto a pagar não acompanha 
de perto o processamento das declarações, 
como fazem os contribuintes com restitu-
ição. Os contribuintes que receberão as 
cartas correspondem a mais da metade dos 
que estão na malha da Receita neste ano. 
“Resolvemos dar uma chance extra a essas 
pessoas porque o objetivo não é autuar. O 
que queremos é que eles façam a autorreg-
ularização”, afirmou.

Pensando no futuro da região, lideranças e autori-
dades do Extremo-Oeste catarinense estiveram reuni-
das na manhã desta terça-feira (25), no Cetresmo, em 
São Miguel do Oeste, coletando sugestões e demandas a 
serem incluídas na proposta a ser discutida com o Ban-
co Mundial, a partir de 2016, no qual tive a grata opor-
tunidade de participar. O encontro foi realizado em 10 
regiões de Santa Catarina, por iniciativa do Governo do 
Estado. Nos encontros – cada um com cerca de quaren-
ta convidados – os participantes, divididos em grupos, 
apontam os principais problemas regionais para o de-
senvolvimento da agricultura familiar e indicam os pos-
síveis caminhos para ultrapassá-los e alcançar  os obje-
tivos de melhoria da vida no campo. 

Governo quer restringir aposentadorias 
por invalidez e auxílio-doença

Lideranças do Extremo-Oeste 
discutem ações para o SC Rural

Segundo apurou o jornal O Estado de S. 
Paulo, as propostas do governo às centrais sind-
icais, a partir do dia 02, envolvem a elevação 
da carência, de 12 meses para 24 meses, exigi-
do de contribuição mínima antes que a pessoa 
possa receber benefício por invalidez. O gover-
no também prepara uma forma de aprimorar 

as revisões, que ocorrem a cada dois anos, das 
aposentadorias, que deve ser combinada com 
uma reforma para evitar casos crescentes de 
segurados que ficam mais de dois anos re-
cebendo o auxílio-doença. Um dos objetivos 
do governo é qualificar os trabalhadores para 
que voltem às empresas, mesmo em funções 

distintas daquelas que desempenhavam an-
tes do acidente ou doença que justificaram o 
benefício. Os planos também envolvem mu-
danças nas regras de cálculo para estimativa do 
valor do benefício, e o estabelecimento de uma 
idade mínima para a concessão de aposenta-
dorias pelo INSS. 
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Medo e excesso de lixo no leito do 
Rio Iracema causam apreensão da 
população ribeirinha 

Consequências 
da enxurrada 
ainda podem ser 
percebidas 

REFLEXOS 

ILAINE ROHDEN

“Nós sempre acordamos. Qual-
quer informação diferente nós viemos 
olhar o rio. Antes já cuidávamos, mas 
agora, cuidamos mais ainda. Antes nós 
tínhamos medo, agora estamos em 
pânico”, enaltece a moradora maravi-
lhense da Avenida 27 de Julho, Clarice 
dos Santos, referindo-se as previsões 
de chuva forte, granizo ou até mesmo 
vento, como foi alertado pela Defesa 
Civil na quarta-feira (26). “Cada pou-
co um vizinho liga pro outro para ver 
como estão. Acho que nós nunca olha-
mos tanto a previsão do tempo”, com-
plementa.

Assim como Clarice, seus vizinhos 
e a grande maioria dos maravilhen-
ses, estão apreensivos com a situação, 
principalmente porque nada de con-
creto foi feito até o momento. A mora-
dora conta que até hoje o lixo que está 
no rio e nas margens não foi recolhido. 
“Eu tive que queimar meu lixo. Coisa 
que eu não gosto de fazer, mas tam-
bém não posso jogar ali e deixar cair 
no rio. Eu sei que o poder público não 
tem culpa do lixo que jogaram dentro. 
Quem tem culpa é a população. Mas 
agora eles já teriam que ter limpado”, 
pontua. 

O assunto também foi levantado 
por um ouvinte da Rádio Líder nes-
ta semana. Desta forma, a assessoria 
da prefeitura entrou em contato in-
formando que de acordo com o vice
-prefeito, Sandro Donati, um pedido 
para realizar a limpeza do rio já havia 
sido encaminhada para a Fundação 
do Meio Ambiente (Fatma), agência 
de São Miguel do Oeste, e a prefeitura 
aguarda a liberação da licença para 
iniciar os trabalhos.  

De acordo com o gerente da Fatma 
de São Miguel do Oeste, Deoclécio Ri-
cardo Zanatta, a prefeitura de Maravi-
lha encaminhou uma solicitação para 
dragagem do Rio Iracema, para uma 
extensão de cinco quilômetros. Em 
atendimento a solicitação na sexta-
feira (28) técnicos da Fatma estiveram 
no município para fazer a vistoria e 
agora a ação é pautada para ser discu-
tida pelo corpo técnico da Fatma para 
posterior a isso fazer a liberação. “Nós 
temos um prazo de até 120 dias para 
liberar. Mas a solicitação foi feita em 
caso de emergência, há cerca de cin-
co dias, e como o engenheiro civil e o 

biólogo já estiveram no município, nós 
poderemos liberar isso o quanto antes, 
acredito eu que em 15 dias se toda a 
documentação estiver certa, devere-
mos liberar isso”, explica.

Zanatta esclarece que no caso do 
lixo que ficou acumulado no leito do 
rio, como garrafas plásticas, pedaços 
de móveis, entre outros, que podem 
ser retirados manualmente, não há a 
necessidade de licença. “Manualmen-
te a retirada deste lixo poderia ser feita, 
mas o lixo retirado também precisa ser 
colocado em um local adequado. Hoje 
o maior cuidado que nós temos é com 
relação a recursos hídricos e vegeta-
ção”, justifica, explicando que no caso 
não poderia ser utilizado máquinas e 
equipamentos que danificassem ou 
que fosse necessária a entrada destes 
no rio. “Por exemplo, existem clubes 
de serviços que fazem a retirada do lixo 
nos rios, isso não tem problema, mas 
mexer no curso do rio, isso não pode 
sem a licença ambiental”, exemplifica.

Edificações X áreas 
de preservação 

Referente às edificações próximas 
do rio, o gerente da Fatma explica que 
é preciso seguir as regulamentações e, 
como no caso do Rio Iracema, é ne-
cessário manter 15 metros do rio para 
iniciar a construção. “Deixar bem cla-
ro que, se tiver um projeto que coloca 
onde é área consolidada urbana, não 
em área de expansão, daí sim pode 
ser construído nos 15 metros, desde 
que o município faça o diagnóstico”, 
esclarece.

Conforme Zanatta, “se for cons-
tatado irregularidades a Fatma autua 
o empreendedor, embarga a obra e 
envia um processo criminal ao Minis-
tério Público e ainda vai ter o proces-
so administrativo que seria a autua-
ção para que depois haja o despacho 
para o pagamento da devida multa”. 
Em Maravilha há registro de algumas 
empresas que estavam trabalhando 
irregularmente e que assim foram au-
tuadas a pagar uma multa, e uma obra 
está embargada, há aproximadamente 
60 dias, porque está em Área de Pre-
servação Permanente (APP). 

Quanto a obras antigas, que já es-
tão edificadas e há a ocupação, Zanatta 
destaca que a Fatma orienta para que 
os proprietários procurem o Ministé-
rio Público. “Quando nos procuram 

nestes casos, nós orientamos para que 
procurem o Ministério Público para 
fazer um Termo de Ajuste de Conduta 
(TAC), para que haja uma compensa-
ção ambiental”, ressalta. 

De acordo com a promotora pú-
blica de Maravilha, Ana Elisa Goulart 
Lorenzetti, o Ministério Público está 
colaborando para a preservação do 
meio ambiente de todas as formas, 
sendo assim as obras já edificadas te-
rão o direito assegurado quanto a sua 
manutenção, e obras em edificação, 
terão que se adaptar a legislação, res-
peitando a distância exigida. 

E O FGTS? 
Outro assunto referente a 

enxurrada registrada em julho e 
questionado por leitores é quanto 
a liberação do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS). Os 
moradores relatam a preocupação 
pela demora e indagam se vai ser 
liberado ou não. 

De acordo com a secretária 
de Assistência Social de Maravi-
lha, Flavia Figueiredo, a Secretaria 
repassou todas as informações 
do levantamento realizado para 
a Defesa Civil do município, que 
ficou responsável para fazer o ca-
dastramento junto a Caixa Econô-
mica Federal. A responsável pelo 
cadastramento, Marilia Desbessel, 
informou que a entrega de todos 
os cadastros foi concluída na se-
gunda-feira (24) e repassada para 
a agência de Maravilha, que ago-
ra encaminhará os dados para a 
Caixa Econômica de Florianópolis 
para análise e posterior liberação. 
“Isso pode demorar entre 20 e 30 
dias. Em outros municípios che-
gou a demorar mais tempo, mas 
aqui nos repassaram que dariam 
agilidade na liberação”, destaca.

Marilia explica que o levanta-
mento e cadastramento realizado 
apontam as áreas atingidas, como 
ruas e residências e para liberação 
do fundo será necessário um lau-
do, que poderá ser retirado com a 
Defesa Civil ou Secretaria de Assis-
tência Social, onde aponta que a 
residência de determinada família 
foi atingida, conforme relatório re-
alizado com base nos danos cau-
sados pela enxurrada.
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Falta de conscientização da população pode causar maiores prejuízos

Plásticos pendurados são comuns no leito do rio 

Diversos materiais estão escorados em árvores nas margens do rio 

Lixo está acumulado na barranca do rio 
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Dr. Geovani DelevattiMediCina e SaÚde

O distúrbio androgênico do en-
velhecimento masculino (Daem), ou 
andropausa, decorre da diminuição 
da produção de testosterona, hormô-
nio masculino produzido nos testícu-
los. A andropausa pode causar gran-
de variedade de sinais e sintomas e 
estar relacionada a diversas enfer-
midades do homem. No diagnóstico 
da andropausa, leva-se em conta o 
que o indivíduo sente e/ou apresenta 
durante o exame físico para avaliação 
das possíveis causas. Muitos homens 
não estão seguros da maneira mais 
adequada de escolher um médico. 
Para começar, pode-se marcar uma 
consulta com um médico. No entan-
to, também existem vários especia-
listas que se ocupam de problemas 
masculinos específicos como a an-
dropausa.

Para algumas pessoas, especial-
mente aquelas que experimentam 
dificuldades nas relações sexuais, 
como os homens na andropausa, a 
função sexual está, com frequência, 
associada a certo grau de ansiedade. 
Todos desejam ser bons amantes e 
proporcionar prazer aos parceiros e a 
si mesmos. Entretanto, e infelizmente 
para muitos, as habilidades sexuais 
parecem muitas vezes definidas pelas 
habilidades físicas e pelo desempe-
nho.

Embora muitos homens costu-
mam definir o sexo do ponto de vis-
ta do desempenho físico, não é esse 
o caso de um grande contingente de 
mulheres. O que excita sexualmente 
o homem difere, muitas vezes, daqui-

lo que excita a mulher. Infelizmen-
te tal diferença é, com frequência, 
mal compreendida ou descartada, e 
no período da andropausa isso não 
muda.

Em suma, o homem e a mulher 
são diferentes de várias maneiras, e 
não apenas fisicamente. Muitas mu-
lheres querem parceiros autênticos, 
francos, honestos e generosos, acredi-
tando que o parceiro deve se expres-
sar verbalmente, dizer o que sente. 
Isso nem sempre é assimilado com fa-
cilidade pelos homens, e infelizmente 
muitas mulheres têm dificuldade de 
explicar com exatidão a seus parcei-
ros o que procuram.

É necessário um grande esforço 
para se manter disponível emocio-
nalmente e sensível às aspirações 
do parceiro ou da parceira. Portanto, 
quando dá menos exclusividade às 
questões físicas, um casal pode com 
frequência atingir um novo patamar 
de proximidade e intimidade, mesmo 
que esteja passando por dificuldades 
sexuais como as experimentadas pelo 
homem durante a andropausa.

COMO AJUDAR 
MEU PARCEIRO

1. Saiba mais sobre deficiência 
de testosterona e como dar apoio 
na andropausa, uma vez que essa 
é uma situação delicada e afeta a 
saúde de seu companheiro.

Ao ler o conteúdo deste site, você 
vai compreender melhor os sintomas, 
o que seu parceiro está enfrentando e 
por que ele necessita de apoio na an-

dropausa.
2. Seja paciente e compreensiva, 

ofereça seu apoio durante a andro-
pausa.

Seu parceiro precisa de tempo 
para reconhecer as mudanças ocorri-
das no próprio corpo e seus sintomas. 
Ele pode perguntar por que tem per-
dido a libido e o que poderia estar er-
rado, já que fica nervoso nas relações 
sexuais porque não tem o desem-
penho de antes. Ele pode começar a 
duvidar de si mesmo ou desenvolver 
baixa autoestima. Tenha paciência 
e compreensão, enquanto ele passa 
por essa fase de sua vida, e demonstre 
seu apoio.

3. Fale sobre os sintomas e ofere-
ça apoio na andropausa.

Quando achar o momento certo 
e ele estiver de aberto para uma con-
versa, tente falar sobre a possibilidade 
de consultar um médico. Incentive-o 
a falar sobre seus problemas físicos 
e suas frustrações mentais. Uma boa 
comunicação pode não só melhorar o 
relacionamento como também moti-
vá-lo a procurar um médico.

4. Acompanhá-lo na consulta 
ao médico é um bom apoio na an-
dropausa.

Mostre seu apoio durante essa 
fase e vá com ele ao médico. Isso tam-
bém garantirá a consulta e a aceitação 
do tratamento adequado.

Fonte: www.
bayerparahomens.com.br

Diferenças de comportamento entre homens e mulheres

http://www.bayerparahomens.com.br
http://www.bayerparahomens.com.br
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Brasil não possui conflitos religiosos ou étnicos, 
de cor ou de raça. Não tem disputas territoriais 
ou de fronteiras, nem guerra civil ou enfrenta-
mentos políticos levados ao plano das armas. 
Contudo, consegue vitimar mais cidadãos via 
armas de fogo do que muitos dos conflitos 

contemporâneos, como a guerra da Chechê-
nia, a do Golfo, as várias Intifadas, as guerrilhas 

colombianas ou a guerra de liberação de Angola e 
Moçambique. 

No contexto internacional, analisando os dados 
correspondentes a 90 países que possuem informa-
ções provenientes da Organização Mundial da Saúde 
(OMS), o Brasil, com uma taxa de 21,9 óbitos por ar-
mas de fogo em 100 mil habitantes, ocupa o décimo 
primeiro lugar, atrás de países como El Salvador, Ve-
nezuela, Guatemala e Colômbia, de enorme carga de 
violência. Mas, essa taxa fica muito longe de países 
como Polônia ou Malásia (taxa de 0,3), Reino Unido 
(0,2) ou Hong Kong (0,0) que se deve tomar como re-
ferência.

Os dados apresentados são provenientes do Mapa 
da Violência 2015 e vêm ao encontro da discussão do 
Projeto de Lei 3722/12 e também do Estatuto do De-
sarmamento. No último sábado (22), inclusive, o pro-
grama Direito e Justiça do Grupo WH Comunicações 
abordou o tema.

De acordo com o apresentador e advogado Gil-
mar Oliveira, o Projeto de Lei nº 3722/2012, de auto-
ria do deputado federal Rogério Peninha Mendonça, 
disciplina as normas sobre aquisição, posse, porte e 
circulação de armas de fogo e munições, cominan-
do penalidades e dando providências correlatas. “O 
projeto está na comissão especial na Câmara dos De-
putados. Se aprovado, ele vai substituir o Estatuto do 

Desarmamento”, explica. Também participaram do 
programa o tenente Altair Lisot, comandante da Polí-
cia Militar de Maravilha, e Rodrigo Oliveira, presiden-
te do clube do tiro.

Conforme Oliveira, o Projeto 3722 atualiza a Lei 
10.826, mais conhecida como o Estatuto do Desar-
mamento, que foi implantado no ano de 2003 com 
o intuito de diminuir a criminalidade. “O que vimos 
na verdade no mapa da violência foi um aumento de 
24% no número de homicídios. Sob o meu ponto de 
vista, o projeto vem com dois vieses: penas mais se-
veras para quem comete crimes com arma de foto e 
facilita um pouco o direito que a população tem de 
ter uma arma de fogo. O pedido de compra, posse ou 
porte de arma de fogo vai ser feito na Polícia Civil, que 
está mais perto e, não na Polícia Federal. Os critérios 
continuam os mesmos”, explica o presidente do clube 
do tiro.

Para Lisot, a discussão e aprovação do projeto são 
mais uma oportunidade de a sociedade amadurecer. 
“A PM trabalha com segurança pública, então, é de-
ver garantir os deveres e as garantias fundamentais 
do cidadão. E a posse de arma é um direito. Talvez a 
pergunta que devamos fazer é se é o principal direito 
a ser exercido para a segurança dos cidadãos. Quer 
dizer, quando o Estado não consegue dar uma segu-
rança pública adequada, neste aspecto, até que ponto 
é direito do cidadão se armar”, reflete o tenente.

Eles explicam que há diferença entre porte e pos-
se de arma. “Posse é você ter a arma na sua casa, mas, 
não sair de casa armado. Porte é quando você sai de 
casa armado. O grande problema é o porte de arma, 
porque, por exemplo, em uma briga de trânsito, onde 
os ânimos estão alterados, pode acontecer uma tragé-
dia”, explicam.

Presidente do clube do tiro, Rodrigo Oliveira, comandante da Polícia Militar de Maravilha, tenente Altair Lisot, e o 
advogado e apresentador do programa Direito e Justiça, Gilmar de Oliveira

Cleiton Ferrasso/ Líder FM
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O tenente Lisot acredita que a 
defesa é um dos principais direitos 
do cidadão, perdendo apenas para 
os direitos fisiológicos. “A posse de 
arma garante esse direito, porque 
nós acabamos por restringir em 
duas formas a segurança do patri-
mônio e da vida, e essas duas prote-
ções o cidadão mantém hoje garan-
tido com o registro para posse em 
sua residência e em seu comércio, 
que é onde os crimes mais ocorrem”, 
exemplifica.

Nos anos de 2011 e 2012 em 16 
Estados, a proporção de assassina-
tos ocorridos foi por motivos fúteis 
ou por impulso. “Então, eu tenho 

que pensar como eu agiria num mo-
mento assim com uma arma, tendo 
em vista que eu passei pela capaci-
tação técnica e emocional, enfim, 
por toda a parte regulamentar. Te-
mos que nos proteger, mas, com cal-
ma. A PM defende o direito à defesa, 
porém, temos que pontuar umas 
questões sobre o porte”, justifica.

Oliveira enaltece que, depois da 
implantação do o Estatuto do Desar-
mamento, houve um grande cresci-
mento de homicídios. “O estatuto 
não recolheu arma dos criminosos. 
Então, o cidadão de bem ficou com 
as mãos amarradas. O cidadão não 
consegue proteger sua vida quando 

o Estado não está presente. O esta-
tuto não reduziu e sim aumentou 
em 24% a taxa de homicídios”, pon-
tua. “Se você comprar uma pistola, 
por exemplo, vai gastar em torno de 
R$ 4 mil, mais R$ 600 em documen-
tação e testes. A pessoa que quer co-
meter um crime não vai gastar isso, 
vai ir ao Paraguai e comprar a mes-
ma arma por R$ 1000”, relata.

Lisot salienta que houve um 
estudo de nove anos antes e nove 
anos depois da implantação do Es-
tatuto. De 1995 a 2003, a taxa média 
de homicídios a cada 100 mil habi-
tantes era de 26,44. De 2004 a 2012, 
passou para 26,80. Já o percentual 

de homicídios cometidos com arma 
de fogo era: de 1997 a 2003 – 319.412 
homicídios, ou seja, 66%; e de 2004 a 
2010 – 346.611 homicídios, 70%. Na 
população jovem, a taxa de mortali-
dade a cada 100 mil habitantes em 
2003 foi de 46, e em 2010, 44.

Outro dado importante traz à 
tona a segurança que ainda se tem 
na região sul do Brasil: o Nordeste 
tem o menor número de armas le-
gais e é a que apresenta maior taxa 
de homicídio – 29,6 a cada 100 mil 
habitantes; a região Sul conta com 
a maior quantidade de armas legais 
do Brasil, e apresenta a menor taxa 
de homicídio – 21,4 por 100 mil ha-

bitantes.
“As armas de fogo influenciam 

diretamente. A questão do uso da 
arma não está associada a ser uma 
pessoa de bem ou não. Talvez este-
ja nos dados, na impulsividade, na 
raiva. Por mais que a pessoa seja de 
bem, num momento crítico de an-
gústia, será que o uso adequado da 
arma será bem feito? Porque quan-
do você saca uma arma, você pode 
mudar sua vida completamente, e 
a vida da pessoa que será alvejada 
também. Então, temos que ter mui-
to discernimento. Mas, como já fa-
lei, eu sou a favor de o cidadão ter o 
direito de se proteger”, reforça.

O Grupo WH Comunicações interagiu com os 
internautas e fez o seguinte questionamento: Você 
é a favor do Projeto de Lei nº 3722, que substitui o 
estatuto de desarmamento?

26,4% afirmaram que não, porque em um mo-
mento de raiva, onde os ânimos estão alterados, po-
derá acontecer uma fatalidade.

Já 73,6% opinaram sim, porque o cidadão tem o 
direito à defesa.

RG

CPF

Comprovante 
de residência

Comprovante de 
ocupação lícita

Não possuir ante-
cedentes criminais

Não ser investigado 
em inquérito policial 
por crime doloso 
contra a vida ou 
mediante coação e 
ameaça de qualquer 
forma de violência 

Ter participado com 
êxito de curso básico 
de manuseio de arma 
de fogo, iniciação 
ao tiro e estar em 
pleno gozo das 
faculdades mentais 
diante de atestado 
expedido por pro-
fissional habilitado
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Mais de 270 casais 
participaram do 
evento que foi 
realizado no salão 
da comunidade 
Evangélica 
de Confissão 
Luterana no Brasil

Jantar-baile das Orquídeas é promovido 
pelo grupo de Casais Reencontristas 

TRADIÇÃO 

Mais de 270 casais participaram 
do tradicional Jantar-baile das Orquí-
deas. O evento é organizado pelo gru-
po de Casais Reencontristas da Igreja 
Evangélica de Confissão Luterana no 
Brasil (IECLB).

Neste ano o jantar-baile foi reali-
zado no sábado (22) no salão evangé-
lico, e teve como cardápio churrasco, 
com carne de gado e suíno; lasanha; 
arroz; batatinha; saladas diversas; 
pães; cucas; e sobremesa. Após o jan-
tar foi realizado baile com a Banda 
Stylus, de São Carlos. Esta foi a 16ª edi-
ção do evento

De acordo com os coordenadores 
do grupo, Márcio e Marivane Lüdke, 
o lucro do evento será revertido em 
melhorias na igreja e na comunidade 
e em ações do grupo, que tem o obje-
tivo investir na área espiritual, de for-
talecer os laços afetivos no casamento 
e na família. “Queremos agradecer 
todas as pessoas que participaram do 
Jantar-baile das Orquídeas, e também 
a todos os integrantes do grupo de ca-
sais, que organizaram todo o evento”, 
frisam.

Além do Jantar-baile das Orquíde-
as, o grupo de Casais Reencontristas 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Mais de 270 casais participaram do tradicional jantar-baile

Cardápio foi preparado pelos integrantes do grupo de Casais 
Reencontristas

Local foi decorado com o símbolo do jantar

Preparativos
Programação para o Dia das Crianças é 
planejada por entidades parceiras

Estão em andamento os prepara-
tivos para o evento Criança, a festa é 
sua!, a ser realizado no dia 12 de ou-
tubro, na praça Pe. José Bunse (Igreja 
Matriz). As atrações envolvem o 11º 
Festival do Sorvete e o 8º Passeio Ci-
clístico, promovidos pela JCI Maravi-
lha, e a 7ª Gincana Cidade das Crian-
ças, organizada pelo Núcleo do Jovem 
Empreendedor, ligado à CDL/Associa-
ção Empresarial de Maravilha.

Com a participação da SER Auro-
ra, da Fundação Aury Luiz Bodanese e 
da Secretaria Municipal de Educação, 
Cultura e Desporto, também haverá 
outras atividades, como a contação de 
histórias, brinquedos infláveis, matea-
da, venda de sorvetes, cachorro-quen-
te, brinquedos e lanches, jogos recrea-
tivos etc.

O Passeio Ciclístico será realizado 

com o apoio do grupo Pedal Mara-
vilha, com saída às 9h30 da praça da 
Igreja Matriz. Pela manhã, também já 
inicia o Festival do Sorvete, que distri-
buirá fichas gratuitas para alunos da 
educação infantil até o 5º ano, além de 
serem comercializadas fichas no local.

A gincana, por sua vez, será a partir 
das 13h e contará com a participação 
de estudantes do 3º ao 5º ano de esco-
las do município, contemplando ativi-
dades como a apresentação de paró-
dia, bem agasalhado, palavra musical, 
torta na cara, dança e cabo de guerra. 
Ao final, são premiadas as equipes 
com as melhores pontuações.

O congresso técnico do evento 
será no dia 9 de setembro, às 19h, na 
sede da JCI, onde os organizadores 
apresentam a programação oficial às 
escolas e instituições parceiras.

Evento já está se tornando 
tradicional no município

Arquivo/CDL

Caic
Projeto Folclore é realizado

O Centro Educacional Mundo In-
fantil (Caic) iniciou no último dia 17, 
o Projeto Folclore. Nesse dia, os pro-
fessores: Ivandro Finardi, Elizangela 
Cararo, Fernando Nienow, Juliano 
Pereira, Sandra Solivo, Diones Benet-
ti, Edí Peccin e Dalton Kohln, organi-
zaram um aulão sobre o Folclore. “Ex-
planamos sobre superstições, mitos e 
lendas, crendices, chás medicinais, 
arte e artesanato, brincadeiras, festas 
populares entre outros. Os alunos 
conheceram um pouco mais sobre o 
rico folclore do nosso país”, comenta-

ram os professores.
Durante duas semanas, o tema 

será trabalhado em sala de aula e os 
educandos confeccionarão ativida-
des para exposição e apresentarão 
os conhecimentos adquiridos no dia 
28 de agosto. “Neste dia, também te-
remos homenagem ao dia dos pais, 
onde os alunos poderão apresentar as 
atividades realizadas. Desde já con-
vidamos a todos os pais ou respon-
sáveis para que venham prestigiar o 
evento que será realizado, às 19h30, 
no ginásio da escola”, frisam.

Fotos: Divulgação/Caic

Os alunos conheceram um pouco mais sobre o folclore do Brasil

Aniversariantes: 
29-08 Dércio Jamer Campana (GVC Comercial); Carlos Edmun-

do Lunkes (Panificadora Sonho Meu); 30-08 Celso Maldaner (FM 
Pneus); Inês Ferraz Foresti (Mecânica Agrícola Foresti); 31-08 Letí-
cia Bonadeu (Banco do Brasil); 02-09 Márcia Altmann Rossa (Suces-
so Modas); 03-09 Rosimar Maldaner (FM Pneus); Waldir José Nardi 
(Floricultura Bem-Me-Quer); Maria Keller (Salão de Beleza da Maria); 
Neimar Picinin (Infogest); 04-09 Jones Itacir Laux (Tok Modas); João 
Luiz Piaça (Jeancar); Daniel Celuppi (Autoescola Maravilha); Valmir 
dos Santos (Supermercado do Lar).

31-08 Reunião de Planejamento da 2ª turma do Programa Desen-
volvimento de Lideranças, segunda-feira, às 19h, na CDL/Associação 
Empresarial.

01-09 Programa Desenvolvimento de Lideranças (turma 1), terça-
feira, das 8h às 17h30, na CDL/Associação Empresarial.

CDL/Associação Empresarial de Maravilha 
| Av. Maravilha, 203 – Centro

3664 0414 | www.aemaravilha.com.br

Coluna semanal da CDL/Associação 
Empresarial de Maravilha

também promove o Café da Páscoa, 
Retiro de Casais, que neste ano foi re-

alizado em julho, colabora no Kerb e 
organiza a Caminhada das Lanternas. 

http://www.aemaravilha.com.br
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por Deny Alfano

Presidente Jeovany Folle conversou com nucleados

Associativismo pauta 
explanação ao Núcleo do Jovem 
Empreendedor

Regional de Maravilha repassa sétima 
parcela do Fundo Social às Apaes 

Divulgados vídeos selecionados da Gerência 
de Educação de Maravilha na I Mostra 
Pedagógica de Vídeos 2014

CONHECIMENTO

Recursos

Regional

Durante reunião de capacitação 
do Núcleo do Jovem Empreendedor, 
realizada nesta quarta-feira (26), na 
CDL/Associação Empresarial de 
Maravilha, o presidente da entidade, 
Jeovany Folle, foi convidado para ex-
planar sobre sua experiência no mo-
vimento associativista. Ao destacar 
sua trajetória na diretoria, enalteceu 
a importância do trabalho voluntá-
rio e o conhecimento adquirido nos 
últimos anos.

O presidente destacou alguns 
dados sobre a representatividade e 
o crescimento da entidade em sua 
gestão, além de apresentar os prin-
cipais projetos e objetivos da atual 
diretoria e os eventos programados 

Jeovany Folle explanou sobre sua experiência no movimento 
associativista

 CDL/AE

até o final deste ano. Para os jovens 
nucleados, foi uma oportunidade 
para conhecer de forma mais apro-

fundada o trabalho da CDL/Associa-
ção Empresarial e os benefícios que 
ela pode oferecer aos associados.

No mês de agosto, a Secretaria 
de Estado da Educação (SED) di-
vulgou os vídeos selecionados na 
I Mostra Pedagógica de Vídeos re-
alizada em 2014. Da Secretaria de 
Desenvolvimento Regional de Ma-
ravilha foram selecionados quatro 
vídeos da EEB Professor Sílvio Ro-
mero, de Bom Jesus do Oeste.

A I Mostra Pedagógica de Ví-
deos foi organizada pela SED, por 
meio da Gerência de Tecnologias 
Educacionais (Geted) e tinha por 

objetivo motivar o professor ao 
uso da tecnologia em seu cotidia-
no de sala de aula. Com o tema 
“Campeonato Mundial de Futebol 
no Brasil” foram produzidos víde-
os referentes às atividades aplica-
das em sala de aula no ano letivo 
de 2014. 

De acordo com a Gerência de 
Educação de Maravilha, partici-
param da mostra um total de 38 
trabalhos de 12 gerências regio-
nais de educação, sendo que 28 

trabalhos foram selecionados pela 
comissão organizadora da Geted. 
Os critérios avaliados foram con-
teúdo, abordagem e linguagem. O 
projeto não teve premiação, por se 
tratar de uma ação sem fins com-
petitivos, com foco na troca de ex-
periências do processo de apren-
dizagem.

O trabalho de todas as escolas 
pode ser visualizado no link: ht-
tps://www.youtube.com/channel/
UC1mOkVrhMhsZLnjFZznRcQw. 

A Secretaria de Desenvolvi-
mento Regional (SDR) de Maravi-
lha repassou nesta segunda-feira 
(24), a sétima parcela do Fundo So-
cial às Associações de Pais e Ami-
gos dos Excepcionais (Apaes) de 
Romelândia, Pinhalzinho, Iracemi-
nha e Modelo. Ao todo, as institui-
ções receberam R$ 45,2 mil. 

O secretário regional Valci Dal 
Maso lembra que as Apaes tem 
um valor anual estipulado com 
pagamento em 12 parcelas, sen-
do calculado sobre o número de 
alunos e a arrecadação do Estado. 

Os recursos podem ser utilizados 
para custear despesas mensais das 
Apaes durante o ano de 2015, com 
a finalidade de manter a qualidade 
dos serviços prestados aos alunos 
das entidades. 

Convênios para municípios da 
Regional

Também neste dia, a SDR re-
passou recursos que somam R$ 
167,3 mil aos municípios de Mara-
vilha e Saudades. 

Para o município de Saudades 
foi efetuado o pagamento de R$ 

92,4 mil, que foram utilizados para 
adquirir combustível tipo óleo die-
sel para abastecer os veículos que 
estão realizando os serviços de lim-
peza, desobstrução e conservação de 
vias públicas no município devido a 
situação de calamidade pública.

Já para Maravilha foi repassa-
do R$ 74,9 mil referente à primei-
ra parcela do convênio para cons-
trução de passeio público na Rua 
Hercílio Luz. Ao todo, o município 
receberá R$ 599,9 mil para a reali-
zação da obra que terá 3.524,29 m² 
de extensão.

Tem um traço brasileiro que sempre impacta dentro de mim, en-
quanto discrepante diferença cultural, em respeito a dimensão europeia, 
pragmática, calvinista ou judaico-cristã que seja, que caracteriza o assim 
chamado “mundo ocidental”. Esse marco é a relação entre identidade e 
tempo. Para os “ocidentais”, filhos de Cristo, o presente [2] é um elo de li-
gação entre o passado [1] (orçamentos, balanços, memória) e o futuro [3] 
(objetivo, planejamentos, propósitos). O EU é uma função temporal line-
ar [1-2-3!] entre culpa e expiação; declarações e provas, morte e contínu-
os novos nascimentos. O Deus cívico é o resultado. O princípio fundante 
é com certeza no encerro da sequência. O campo de atuação e desen-
volvimento de identidade é o trabalho/mercado. Já na cultura oriental o 
tempo não é sequencial, mas cíclico [1-2-3-1-2-3-1…]. O EU é no sentido 
indivíduo, por isso, não existe. O que existe é uma parte dentro do tudo: 
um EU-ALEM, função do transcendente. Por isso a forte espiritualidade 
em contraposição ao materialismo ocidental. 

E na cultura sul-americana? Não sei. Não conheço. Ainda. 
Mas partindo do que observo me parece que o EU do sincrético brasi-

leiro, seja função do presente, ou seja, não função sequencial [1-2-3]; não 
tem memória (faz sempre os mesmos erros. exemplo: política); não tem 
futuro (exemplo: não planejamentos empresariais). Não tem sequência, 
nem assunção de responsabilidade entre o que faz e as consequências. 
Não deixa de beber em uma festa se tem que trabalhar no dia seguinte. Se 
estiver de ressaca (ou chove), simplesmente não se apresenta. Não deixa 
de comer para ficar magro (tem lipo). Não deixa de transar se está com 
tesão somente porque depois teria que assumir um casal, um filho, uma 
mudança, etc.

O EU é função de um momento: O PRESENTE é TUDO [2-2-2…]. O 
princípio fundante é o prazer. O Deus cívico é o conforto paternalista. 

Está na linguagem, depósito de cultura. Exemplo? A locução “vai dar 
tudo certo”. Enquanto filho da sequência, para mim, não é suficiente para 
deixar confortável o meu presente. Para ter um conforto preciso ter uma 
visão antecipatória do futuro; saber “como” vai dar certo. Qual a sequ-
ência dos passos e das ações a fazer [1-2-3]; quais os tempos e prazos 
previstos; quais as provas verificáveis. Preciso saber o passo 2, previsto no 
caso der certo o passo 1, e também o passo 2.1 se não der. 

Aqui não. A mesma esperança, por exemplo, fica circunscrita ao pre-
sente. “Vai dar tudo certo” serve para deixar melhor o “agora” [2]; não se 
traduz em plano; não em ação. Mais ou menos como acontece com o “te 
ligo” e/ou o “deixa comigo”. 

Sintetizando, se pode dizer que na cultura ocidental o EU é um pro-
duto da própria ação que se mede em função dos resultados e das conse-
quências. A palavra é um contrato que empenha a ação e por isso ao valor 
da identidade. Aqui a palavra é já ação. Exatamente como no ocidente, 
fazer a fila é não fazer nada; é perder tempo. Aqui fazer a fila é já fazer 
uma coisa: é “fazer” a fila. O presente está preenchido (como agulha de 
chimarrão). 

Por que estou dizendo isso? Se é suficiente que uma ideia de futuro 
seja de fato presente; se é suficiente que algo de indefinido seja viven-
ciado como concreto; então me pergunto: como as identidades virtuais 
determinam ou influenciam a construção do próprio ser? Como a “de-
claração imaginária de si mesmo” se traduz em princípio de responsabi-
lidade e de comportamento nos adolescentes e nos modelos educativos? 
Com que coerência? Com que responsabilidade entre causa e consequ-
ência, entre declaração e comportamento? Quero dizer, por exemplo: 
vejo constantemente um monte de meninas postar no Facebook frases 
filosóficas sobre a vida do tipo “sou uma mulher resolvida”, “o sentido da 
vida é o desapego, a autenticidade e blá, blá, vários”, acompanhadas de 
fotos provocantes com atitudes semipornográficas. E aí? Tem algo que 
não fecha. Assim como mulheres que se declaram emancipadas e espe-
ram o finalzinho da festa, após ter dançado todas as sertanejas possíveis, 
para alguém que as leva embora. Ou pelo menos lendo assim todas as 
dinâmicas relacionais. 

Será que contar-se de ser é suficiente para ser? E a coerência? E os 
comportamentos? E as consequências? Quanto a identidade virtual é 
real? Se pensamos que Facebook patenteou o testamento digital para que 
o perfil seja deixado em herança depois da morte assim como nasceram 
plataformas (eter9 e eterni.me) que te permitem se comunicar depois ser 
morto, vale a pena questionar os interrogativos. Coisa que farei na próxi-
ma Zona Franca

Meninas resolvidas e 
fotos pornográficas 
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QUANDO NOS EMPENHAMOS AO MáXIMO, 
MANIFESTA-SE A FORÇA DE DEUS

“Estando a mente em conformidade com o caminho da verdadeira 
dedicação, Deus há de nos proteger, mesmo que não oremos” — com 
estas palavras, o poeta e aristocrata Michizane Sugawara quis dizer 
que, quando exteriorizamos toda a força que possuímos, estabelece-
se a sintonia perfeita entre a mente de Deus e a nossa mente, e então 
manifesta-se o misterioso poder de Deus. Deus se revela de modo que 
possamos percebê-lo, quando a nossa mente se sintoniza com Ele.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras às 20 horas 
Quintas-feiras às 15 horas

Encontro da Mulher Feliz, na 
Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, nº 2081

Brinquedos infláveis, pintura facial e atividades 
esportivas fizeram parte das atividades

Crianças se divertem na rua do 
lazer na Linha Água Parada 

MARAVILHA

Dezenas de crianças maravi-
lhenses puderam se divertir na 
rua do lazer, que foi realizada na 
Linha Água Parada, no sábado 
(22). O evento foi realizado pela 
administração municipal, por 
meio da Secretaria de Assistência 
Social. 

De acordo com a secretária de 
Assistência Social, Flávia Figuei-
redo, a rua do lazer já foi realiza-
da em diversos bairros da cidade 
e em algumas comunidades do 
interior, para dar as mesmas opor-
tunidades para todas as crianças 
maravilhenses. Desta forma, a ad-
ministração disponibilizou trans-
porte para crianças de outras co-
munidades também participarem. 

Na ocasião as crianças tiveram 
à disposição brinquedos infláveis, 
além de se divertir com pintura 
facial e atividades esportivas. Para 

Lideranças do município prestigiaram o evento

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Carla da Silva Trentin/SDR

os pais também foi disponibilizado 
algumas atividades, como jogos de 
cartas, bolãozinho, entre outros.

O evento tem também a par-
ceria da Secretaria de Saúde, que 

levou uma técnica de enfermagem 
para dar orientações sobre saúde, 
e da Secretaria de Agricultura, que 
disponibilizou diversas mudas de 
árvores frutíferas e nativas. 

Mudas de árvores foram disponibilizadas pela 
Secretaria de Agricultura

Diversos brinquedos estiveram à disposição das 
crianças

Crianças se divertiram no jogo de futebol de sabão Pais e mães também tinham atividades recreativas 
à disposição

Foi assinado na quarta-feira (26), 
convênio entre o Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Estado da 
Saúde com interveniência da Secreta-
ria de Desenvolvimento Regional de 
Maravilha, que garante investimentos 
na ordem de R$ 120 mil para a Asso-
ciação Hospitalar Beneficente de Sau-
dades.

O recurso será aplicado no cus-
teio e na manutenção dos serviços de 
saúde da Associação Hospitalar como 
finalidade de oferecer melhor assis-
tência aos usuários do Sistema Único 
de Saúde (SUS) da região. “Com esse 
apoio a condição dos serviços é forta-
lecida levando para perto das pessoas 

um atendimento em saúde de quali-
dade”, frisa o secretário Regional Valci 
Dal Maso.

De acordo com o gerente de Saúde 
de Maravilha Darci Thome o recurso 
garantirá a recuperação financeira do 
hospital em virtude de gastos extras 
com medicamentos, atendimentos 
ambulatoriais e internações, em vir-
tude das enchentes que atingiram o 
município no mês de julho.

Para o presidente da entidade, 
Celito José Werlang, receber esses re-
cursos com rapidez é de grande im-
portância, pois assim será possível 
manter as condições de atendimento 
à população.

Recurso 
Governo do Estado destina R$ 120 
mil para o Hospital de Saudades 

Assinatura aconteceu na SDR Maravilha na quarta-feira (26)  
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::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia! Serão iniciadas as obras de saneamento básico, pavimentação asfáltica e 

realizado o projeto do contorno viário do município

Em ato solene, realizado na noi-
te de ontem (28), na Câmara 
de Vereadores, a prefeita de 
Maravilha, Rosimar Maldaner 

e o vice-prefeito, Sandro Donati, en-
tregaram três ordens de serviços para 
empresas ganhadoras das licitações. As 
ordens são para dar início às obras de 
saneamento básico em diversos bair-
ros da cidade, pavimentação asfáltica 
de mais 10 mil m² de ruas e para dar 
início ao projeto do contorno viário do 
município. A solenidade contou com a 
presença de secretários e diretores mu-
nicipais, vereadores, do deputado fe-
deral Celso Maldaner (PMDB-SC), do 
superintendente estadual da Funasa, 
Adenor Piovesan, demais lideranças e 
comunidade em geral. 

Contorno viário
O projeto executivo do contorno 

viário compreenderá uma extensão 
aproximada de 9,5 quilômetros, do 
entroncamento da BR-158 com a BR-
282, até na localidade conhecida como 
Pinheiro Grosso. A empresa Única foi 
a vencedora da licitação para fazer o 
projeto e terá o prazo de 50 dias para 
entregá-lo. 

Na execução do mesmo serão in-
vestidos R$ 374,3 mil, sendo que R$ 250 
mil foram repassados pela Secretaria 
de Estado da Infraestrutura através de 
convênio e o restante como contrapar-
tida da Administração de Maravilha. 

Pavimentação asfáltica 
Foi autorizado pela administração 

municipal dar início a pavimentação 
de mais 10 mil m², em quatro ruas de 
Maravilha. Serão executadas obras de 
drenagem, base, sub-base, imprima-
ção e sinalização viária nas ruas Inde-
pendência, Princesa Isabel, São Fran-
cisco e Travessa das Rosas. 

O recurso para as pavimentações é 
de emenda parlamentar do deputado 
federal, Celso Maldaner (PMDB-SC). 
O valor do repasse para o município 
foi de R$ 585 mil e ainda contará com 
a contrapartida da administração no 
valor de R$ 21 mil e contribuição de 
melhoria pelos moradores a serem 
quitados no próximo ano. 

Saneamento básico
O saneamento básico será execu-

tado pela empresa Dalba Engenharia, 
vencedora da licitação. Serão investi-
dos na obra mais de R$ 8,5 milhões. Os 
recursos são da Fundação Nacional de 
Saúde (Funasa), intermediados pelo 
deputado federal Celso Maldaner (PM-
DB-SC). O prazo de execução da obra é 
de 24 meses.

De acordo com a prefeita, esta é 
a primeira etapa do saneamento que 
vai atender aproximadamente 20% do 
município. “Serão feitas mais de 600 
ligações, em 17 mil metros de rede 

Fotos: Ascom/Maravilha

Rua São Francisco, próximo a E.E.B. João XXIII recebe pavimentação Receberá pavimentação a extensão da rua Independência, das 
proximidades do cemitério municipal até a Avenida Padre Antonio 

 Trecho da rua Princesa Isabel também será contemplada   Melhorias serão feitas na Travessa das Rosas

coletora. Vamos construir a estação 
de tratamento junto à área pública da 
Pedreira e dar início a obra que é tão 
importante para a saúde e qualidade 
de vida das pessoas”, diz. 

Execução da primeira etapa
A obra passará pelo Centro, bairro 

São José, Jardim, parte dos bairros Padre 
Antonio, Civemara e Cohab. Serão cons-
truídas duas redes emissárias. O esgoto 
dos imóveis será enviado para as redes 
que tem tamanhos de 430 metros e 3 mil 
metros. Juntas as redes podem receber 
94,17 litros de esgoto por segundo. 

Nas redes emissárias serão insta-
ladas duas estações elevatórias locali-
zadas em áreas públicas do município 
sendo, uma próxima a garagem da 
prefeitura e outra na Avenida Sul Brasil. 
As estações elevatórias levam o esgoto 
coletado até a estação de tratamento 
que será construída na área pública mu-
nicipal da Pedreira, localizada na Linha 
Barro Preto e terá capacidade para tratar, 
nesta primeira etapa 25 litros de esgoto 
por segundo.   

Qualidade de vida
O saneamento básico reflete na 

qualidade de vida das pessoas, promo-
vendo melhorias na saúde pública. De 
acordo com a Organização Mundial de 
Saúde, o saneamento básico universal 
diminuiria em 25% o número de inter-
nações. 

De acordo com a prefeita, cada me-
tro cúbico de água utilizada produz, 

Serão construídos mais de 17 mil metros de rede coletora que receberá o esgoto de mais de 600 imóveis em 
duas grandes áreas da cidade

pelo menos, outro metro cúbico de es-
goto sanitário. “Com essas obras vamos 
avançar na conservação dos recursos 
naturais, eliminar focos de contamina-
ção e poluição, além de reduzir custos 
no tratamento de doenças e abasteci-

mento de água”, salienta.
A prefeita diz ainda que obras de 

saneamento básico estão entre as mais 
complexas, com elevados e necessários 
investimentos.  “A obra vai mudar a roti-
na da Cidade das Crianças com máqui-

nas e trabalhadores nas ruas e avenidas. 
Uma mudança para melhor. Estamos 
dando o primeiro passo de uma longa 
caminhada de melhorias e qualidade 
de vida para a nossa comunidade”, afir-
ma Rosimar.

Divulgação
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SEMANA NACIONAL DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA INTELECTUAL E MúLTIPLA

Programação especial foi desenvolvida para debater sobre o assunto e refletir a importância da 
inclusão e autonomia da pessoa com deficiência

INCLUSÃO: um direito de todos

A conquista de novos espaços de 
inclusão foi o foco da Semana Nacio-
nal da Pessoa com Deficiência Inte-
lectual e Múltipla 2015. O tema deste 
ano “Inclusão se conquista com auto-
nomia”, mobilizou equipes multipro-
fissionais das escolas especiais, pais e 
a população brasileira, dos dias 21 a 28 
de agosto, para debater sobre o assun-
to e refletir a importância da inclusão 
e autonomia da pessoa com deficiên-
cia, não somente como discurso, mas 
como prática e compromisso de toda a 
sociedade. 

Desde sua criação, em 1964, a Se-
mana é realizada anualmente para 
criar uma grande mobilização nacio-
nal em torno das pessoas com defici-
ência. Além disso, proporciona uma 
maior sensibilização e conscientização 
da população e dos governos em favor 
da busca pela garantia de direitos da 
pessoa com deficiência, e de sua inser-
ção efetiva nos contextos social, cultu-
ral, educacional e político.

Nesta semana, para divulgar as ati-
vidades comemorativas, estiveram na 
Rádio Líder FM, à psicóloga da Escola 
Especial Marisol de Maravilha, Micheli 
Coelho Bernardi e os alunos autode-
fensores João Maria Martins Moreira e 
Eluana Canova. 

Conforme a psicóloga, a autode-
fensoria é um programa nacional que 
acontece em todas as Apaes, onde 
buscam despertar nos alunos o auto-
cuidado. “Para isso é preciso conhe-
cer os direitos e deveres enquanto 
cidadão, então buscamos trabalhar 
neste programa os diretos de escolha, 
de ir e vir, ter voz e vez. Mesmo com 
tantas informações, muitas pessoas 
veem a pessoa com deficiência com 
limitação, como se fosse incapaz, mas 
nós queremos quebrar essa barreira. 
Queremos mostrar que essa pessoa é 
capaz, tem potencialidade e só precisa 
de um espaço e, nós enquanto socie-
dade, temos que dar essa chance para 
ela despertar e mostrar quais são suas 
capacidades”, afirmou. 

Em Maravilha, a Associação de 
Pais e Amigos do Excepcional (APAE) 
foi criada há 30 anos, por pais de crian-
ças que tinham alguma deficiência. 
Posteriormente fundaram a Escola 
Especial Marisol, na época com 38 
alunos. 

Atualmente, a escola é mantida 
pela Apae, que também conta com 
parceiros. Sua missão é: “Promover e 
articular ações direcionadas para me-
lhoria da qualidade de vida da pessoa 
com deficiência intelectual e múltipla 
e a construção de uma sociedade justa 
e solidária, oferecendo-lhes progra-
mas que promovam a sua indepen-
dência, autonomia, funcionalidade e 
autorealização”. 

Para cumprir essa missão e aten-
der aos 105 alunos, possui uma equi-
pe multiprofissional para orientações 
e assessoramento as famílias, escolas 

e empresas. A equipe é composta por 
pedagogos, professor de educação físi-
ca, artes, informática, psicólogas, assis-
tente sociais, fisioterapeutas, terapeuta 
ocupacional, psiquiatra e neurologista. 

A Escola Especial Marisol atende 
alunos de cinco municípios oriundos 
de Maravilha, Tigrinhos, Flor do Sertão, 
Santa Terezinha do Progresso e São Mi-
guel da Boa Vista, com deficiência in-
telectual, que tem algum comprome-
timento cognitivo e ou múltipla, que 
tem a deficiência intelectual associada 
alguma deficiência física, sensorial ou 
auditiva. 

Os serviços prestados pela Escola 
Especial Marisol, são: 

Serviços de assistência social: 
atendimento individual aos familiares; 
avaliação inicial e elaboração de laudo 
diagnóstico; encaminhamento e orien-
tação a benefícios; grupo de apoio, es-
tudo e trabalho; prevenção das defici-
ências; grupo de mães e voluntárias; 

habilitação e reabilitação de pessoas 
com deficiência para o mercado de 
trabalho; encaminhamento médico 
especializado; estudo social; projeto 
cuidando para poder cuidar; autode-
fensoria e autogestão para o trabalho.

Serviços pedagógicos: estimulação 
essencial; Serviço Pedagógico Específi-
co (SPE) – 04 a 17 anos; transtornos do 
espectro autista; atividades laborativas 
ocupacionais; oficina terapêutica pro-
tegida; iniciação para o trabalho; pré-
qualificação; serviço de Atendimento 
Educacional Especializado (SAEDE); 
informática adaptada; artes; educação 
física adaptada; autodefensoria e auto-
gestão para o trabalho.

Serviços de habilitação e reabi-
litação - área da saúde: serviço de 
estimulação essencial; fonoaudiolo-
gia; fisioterapia; psicologia; terapia 
ocupacional; equoterapia; serviço de 
avaliação inicial e elaboração de laudo 
diagnóstico; serviço de habilitação e 

reabilitação de pessoas com deficiên-
cia para o mercado de trabalho; proje-
to prevenção; confecção de orteses e 
mobiliário adaptado.

Semana Nacional da Pessoa 
com Deficiência Intelectual 

e Múltipla 2015
Durante a Semana, a programa-

ção envolveu a sociedade com pales-
tras nas escolas, universidades, grupo 
de gestantes, grupo de agentes da 
saúde, PETI e Cras. “Ao longo do ano 
já realizamos palestras sobre a pre-
venção de deficiências e sobre desen-
volvimento neuropscicomotor. Essa é 
uma questão estatutária da Apae que é 
trabalhar em cima da questão da pre-
venção”, enfatiza a diretora da escola 
Marisol, Adriane Polazzo.

As atividades da Semana Nacional 
da Pessoa com Deficiência Intelectual 
e Múltipla 2015 iniciaram com culto 
ecumênico e assembleia com os pais. 
Já na quinta-feira (27), foi realizado o 
Projeto Escola Aberta que contou com 
a presença dos parceiros anuais. 

Na oportunidade, a diretora 
Adriane fez uma explanação sobre a 
Apae e o funcionamento da escola, 
agradeceu ao grupo de apoio e a to-
dos os parceiros da associação por re-
alizar esse trabalho que ajuda a man-
ter a escola anualmente.

Ampliações da escola 
A escola começou este ano a 

concretizar o projeto de ampliação. 

Conforme a diretora, em 2014, todas 
as doações recebidas foram para uma 
conta para poder dar iniciar as obras. 
“O projeto inicial era para quatro salas 
e estava orçado em R$ 200 mil, mas 
depois de vimos a necessidade da ins-
talação de banheiros, então já amplia-
mos o projeto inicial e nosso objetivo e 
continuar ampliando”, diz. 

Almoço beneficente
Fez parte da programação da 

Semana Nacional da Pessoa com 
Deficiência Intelectual e Múltipla o 
almoço beneficente da Apae, que foi 
realizado no sábado (22), no Salão 
Paroquial Católico. O cardápio foi 
macarrão, pão, galeto, cuca e sala-
das.

De acordo com os organizadores,  
foram servidos mais de 700 almoços, 
sendo que todo o lucro será reverti-
dona obra de ampliação da escola.  

Durante o almoço, foi realizado 
o sorteio da ação entre amigos, re-
alizada pela entidade. O 1º prêmio 
era uma bicicleta que foi sorteada 
para Daniel dos Santos; 2º prêmio 
uma toalha de mesa bordada em 
ponto cruz para Leticia Kerkoff; o 
ganhador do 3º prêmio, um qua-
dro, foi Diego Castanha; 4º prêmio 
uma camiseta do Internacional foi 
sorteada para Francis Balestrelli; 5º 
prêmio uma camiseta do Grêmio 
saiu para Gabriel Budka e 6º prêmio 
uma camiseta da Chapecoense foi 
sorteada para Ivan Regis Titter.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Projeto Escola Aberta foi desenvolvido e contou com a presença dos 
parceiros da Apae

Estrutura escola foi apresentada aos parceiros 

Obra de ampliação está na fase dos acabamentos 

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Almoço já é tradicional e o lucro será investido na obra de ampliação da 
escola

Mais de 700 almoços foram servidos 
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LEO Clube de Maravilha lembra passagem da data 

No dia 28 de agosto, co-
memora-se o Dia Na-
cional do LEOísmo. 
Essa data marca a che-

gada oficial, em 1969, do primei-
ro LEO Clube ao Brasil. Instituído 
em 1957 e reconhecido oficial-
mente dez anos depois, junto ao 
Lions Clube Internacional, o LEO 
Clube reúne atualmente mais de 
150 mil jovens em seis mil clubes, 
distribuídos em 139 países. 

O movimento LEOístico é for-
mado por jovens de 12 a 30 anos, 
divididos em Alpha (12 a 18) e 
Ômega (18 a 30), que se propõe a 
desenvolver os princípios de lide-
rança, experiência e oportunida-
de. Por essa razão e para atingir 
esses objetivos, os clubes propi-
ciam aos associados a realização 
de atividades diversas junto à 
comunidade. São jovens reuni-
dos em prol do companheirismo, 
liderança e causas justas para a 
sociedade em que vivem. 

No Brasil, existem hoje apro-
ximadamente 600 LEO Clubes e 
13 mil associados, fazendo com 
que o país seja o quarto do mun-
do em número de filiados. Em 
Maravilha, cerca de 30 jovens 
compõe o LEO Ômega, fundado 
em 29 de março de 1987. O clube 
pertence ao Distrito LD-8, que foi 
criado em 16 de junho de 1974 e 
compreende toda região Oeste de 
Santa Catarina.

Um marco histórico para o 
LEOísmo brasileiro ocorreu em 
27 de agosto de 2013, em Brasí-
lia. Na Câmara dos Deputados, 
foi realizada uma sessão solene 
em homenagem ao Dia Nacional 
do LEOísmo, por solicitação do 
companheiro Eder Moraes, de 
Maravilha, que na época presi-
dia o Distrito LD-8. A sessão teve 
como proponente o deputado 
federal Celso Maldaner e serviu 
como um incentivo aos clubes de 
todo o Brasil.

Principais ações 
desenvolvidas pelo clube
Anualmente, o LEO Clube de-

senvolve campanhas fixas, rela-
tivas aos temas: meio ambiente, 
saúde, trânsito e liderança. “Elas 
objetivam principalmente cons-
cientizar a população para que se 
dê atenção a essas causas, enten-
didas pelo movimento LEOístico 
como fundamentais”, explica a 
presidente do clube, Taiânia Pre-
sotto.

De acordo com Taiânia, uma 
das campanhas destaque deste 
ano foi a de saúde bucal, deno-
minada “Lidere um sorriso”. Ela 

oportunizou o atendimento pre-
ventivo a crianças da Linha Con-
soladora, somado a atividades 
diferenciadas junto à escola da 
comunidade. Devido ao suces-
so da primeira edição, esta ação 
deve ter continuidade no próxi-
mo ano, sendo levada a outras 
localidades do interior.

Na área da saúde, o LEO Clu-
be também realiza tradicional-
mente a campanha de doação de 
sangue e medula óssea, levando 
doadores até o Hemosc de Cha-
pecó. “É uma campanha extre-
mamente valorizada pelos mem-
bros do clube, que acreditam na 
importância do ato de doação”, 
comenta a presidente. Já o plan-
tio de árvores e outras atividades 
de conscientização são efetiva-
dos durante a campanha do meio 
ambiente.

Além disso, são promovidas 
ações em datas comemorativas, 
como na Páscoa e no Natal. Na 
Páscoa, por exemplo, desenvol-
ve-se a campanha em uma das 
escolas primárias do interior do 
município, com atividades re-
creativas, contação de histórias 
e visita do coelhinho. No final 
do ano, o Natal LEO leva os com-
panheiros ao Hospital São José, 
onde fazem a entrega de barras 
de cereal aos pacientes e inter-
pretam cantigas natalinas a fim 
de confortar os internados.

Campanhas emergenciais, 
como a liderada pelo clube no 
mês de julho, após a enchente 
que atingiu a cidade de Maravi-

lha, também são praticadas. Na 
oportunidade, os companheiros 
LEO coordenaram a coleta, aqui-
sição e distribuição de donativos 
às famílias atingidas.

“Destacam-se ainda a integra-
ção e os laços de amizade com os 
companheiros Leões, dos clubes 
de Lions, que rotineiramente au-
xiliam e orientam o LEO Clube 
de Maravilha, além de desenvol-
verem de forma conjunta duas 
campanhas anuais, os Jogos de 
Integração, que efetivam a cam-
panha do agasalho, e o Jantar do 

Frango”, menciona a presidente. A 
cada dois anos, o clube também 
promove, em conjunto com o De-
partamento Municipal de Cultu-
ra, o baile de escolha da Rainha/
Miss Maravilha.

Conforme Taiânia, ao longo 
do ano, os companheiros ainda 
participam de eventos tradicio-
nais do movimento LEOístico e 
sediados por outros clubes. Entre 
eles, pode-se citar o Encontro de 
Região, a Conferência Distrital, a 
Conferência do Distrito Múltiplo, 
o Foleobras (encontro nacional), 

o Jalc (jogos anuais) e o Sedel, 
evento de integração que o LEO 
Clube de Maravilha sediará no 
próximo dia 20 de setembro.

Cabe ressaltar, segundo a 
presidente, o apoio de toda a 
comunidade, empresas e poder 
público na viabilização das cam-
panhas e ações propostas pelo 
clube. “Aproveitamos para agra-
decer a todos que se sensibilizam 
com nossas causas e não hesitam 
em nos auxiliar sempre que pro-
curados pelo clube. Somos muito 
gratos, pois essa ajuda é funda-
mental na manutenção das ativi-
dades”, enfatiza.

Para marcar a passagem do 
Dia Nacional do LEOísmo, o LEO 
Clube de Maravilha realizará, na 
tarde de 6 de setembro, na praça 
da Igreja Matriz, uma mateada 
festiva. Desde já, toda comunida-
de está convidada a participar.

Fotos: Arquivo/LEO Clube Maravilha

Sessão solene em homenagem ao Dia Nacional do LEOísmo

Campanha de Saúde Bucal Lidere um Sorriso
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Simone Hübner

V/04

Um Toque de Requinte

Na hora de fazer uma viagem vem a empolgação, e acabamos deixando 
de lado detalhes importantes para que tudo corra bem na viagem, por isso 
a autora Gloria Kalil dá dicas importantes no livro Viajante Chic ...

1. Escolha a data certa para a viagem. Pesquise 
sobre o clima, se é época de chuva, frio, calor, fu-
racão, se na época da viagem haverá alguma festa 
típica no local e, aos que gostam de tranquilidade 
(e economia) viajar na baixa temporada (de mar-
ço a maio e de agosto a novembro) é uma ótima 
pedida.

2. Não deixe de ir ao mercado municipal do 
destino que estiver visitando... “Não há jeito me-
lhor de conhecer um lugar, do que ver o que as 
pessoas comem”.

3. Preste atenção aos hábitos culturais do lu-
gar que será visitado. O tipo de roupa utilizada em 
igrejas, templos e mesquitas estão entre algumas 
situações que podem surpreender o turista menos 
informado. Cuidado também com o idioma: por-
tuguês e espanhol são línguas muito parecidas e 
muitos podem entender. Fazer piadas sobre pala-
vras que são iguais, mas têm o significado diferen-
te, não pega bem.

4. Não improvise com um idioma que você 
não domina quando tiver que conversar com al-
gum policial federal ou autoridade, pois pode cau-
sar mal entendidos. Mostre seus documentos e em 
último caso peça um tradutor. Aos adolescentes, 
o recado é ainda mais específico: “Os policiais da 
imigração e alfândega não são seus pais. Não ten-
tem enganá-los ou se fazer de engraçadinhos”.

5. Com as facilidades da internet para comprar 
passagens e fazer reservas de hotéis, todos podem 
organizar suas viagens sem depender de um agen-
te, contanto que você tenha tempo e paciência 
para calcular os gastos e fazer todo o planejamen-
to. Escolha os pacotes turísticos para ficar mais 
seguro, já que nestes casos o turista poderá contar 
com alguém para buscar no aeroporto, levar para 
os passeios e recorrer, caso haja algum problema. 

6. Façam um exame de consciência antes de 
fechar uma excursão. Essa é uma modalidade de 
viagem que pode ser interessante, já que o preço 
do pacote inclui tudo, é inteiramente guiada por 

profissionais e tem uma programação fechada.

7. Quanto aos guias de turismo: vale a pena. 
Os guias fazem os turistas verem coisas que tal-
vez nem seriam observadas, caso não houvesse 
alguém para mostrar. Os guias também são essen-
ciais para levar os viajantes para os passeios sem 
dar chance para que se percam no caminho e aju-
dar a decifrar as placas - principalmente se estiver 
em um país exótico.

8. Para escolher um hotel, pousada ou resort, 
é necessário que se preste mais atenção em ou-
tros detalhes, além do preço. A dica é pesquisar e 
checar pelo menos quatro itens essenciais: locali-
zação (se fica próximo ou afastado das principais 
atrações e o que tem na região), limpeza, se-
gurança (checar se tem cofre, por exemplo), 
o que está incluso e o que tem nos quartos.

9. Leve todos os medicamentos que cos-
tuma tomar mesmo que esporadicamente, 
por precaução, já que comprar em outra ci-
dade, estado ou país pode ser complicado 
- seja pela barreira da língua ou mesmo por 
não encontrar.

10. Viajar com a família exige um pla-
nejamento mais apurado. Procure locais 
que ofereçam atividades compatíveis com 
a idade de todos (filhos pequenos, adoles-
centes e parentes mais velhos).

11. Viajar com amigos é sempre di-
vertido, mas sempre pode gerar mal en-
tendidos e desencontros. Evite combinar 
compromissos demais ou marcar progra-
mas que façam com que uns 
tenham que esperar os 
outros. Ninguém deve 
abrir mão da priva-
cidade e se engana 
quem pensa que 
tem que fazer tudo 
com os compa-
nheiros de viagem.

Espero que tenham 
gostado das dicas ...
Excelente fim de 
semana a todos ...
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Galeria
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Mande sua homenagem para o e-mail revisao@jornalolider.com.br (não nos responsabilizamos pelos dados inseridos nas publicações)

Os colegas de trabalho 
da Copema parabenizam 
Marcelo Hank, pelo seu 

aniversário que será 
comemorado na segunda-

feira (31); Ricardo Locatelli 
e Volnei Grams, que 

completam mais um ano de 
vida no dia 04 de setembro. 

Desejam muita saúde e 
felicidade.

Viviane de Souza Drumm 
completou mais um ano 
de vida na quinta-feira 
(27). Seus pais e irmãos 
desejam muitos anos de 
vida. Parabéns. Te amamos 
muito Vivi.

REGINA

Depois de quatro anos 
de muito esforço e 
dedicação chegou 
seu merecido dia. 
Nós, Letícia, Evelin, 
Alana e Ivo que a 
acompanhamos de 
perto sua caminhada, 
durante todo esse 
tempo, sabemos o 
quanto isso custou, 
por isso é hora de 
agradecermos a 
Deus por mais essa 
conquista. Parabéns!

LuIzA VICARI FIORENTIN

um ano se passou desde que você chegou. um ano de infinita felicidade 
e incontáveis descobertas. Menina feliz de sorriso fácil e encantador, 
surpreendentemente esperta, expressiva, inteligente, sociável, linda! Nossa 
pequena, como é bom ter você, acompanhar seu crescimento e desenvolvimento. 
Sabemos que o tempo apagará muitas coisas, mas o essencial ficará eternizado em 
nossos corações, o amor que seus olhinhos transmitem, a pureza do seu sorriso e a 
forma extraordinária com que você nos completa. Parabéns filha pelo seu primeiro 
aniversário. Desejamos na tua vida todos os motivos para que você possa sempre 
sorrir. Com carinho de todos os seus familiares.

Os colegas do Jornal e Rádio Líder parabenizam as colegas Aline da Silva e Daiane 
Gohlke, que aniversariam domingo (30) e quarta-feira (2), respectivamente. Os desejos 
são de muito sucesso e realizações! Parabéns!
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Em Destaque
V/06

Idade: 23 anos 

Hobbies: Estar com amigos e familiares

Música: Infinita Highway (Engenheiros do Hawaii)

Filme: 12 Anos de Escravidão

Livro: A Menina que Roubava Livros e livros de Nicholas Sparks 

Esporte: Academia
 
Formação: Cursando 8º semestre - Bacharel em Ciências Contábeis pela - Universidade Norte 

do Paraná (Unopar), conclusão dezembro de 2015.

Especialização: Cursos e palestras na Área Imobiliária e Contábil 

Clubes de serviço: Atualmente participo Formação de Bombeiros Comunitários (CAAE) 2015. 

Idade: 24 anos

Hobbies: Andar de bicicleta e assistir filmes

Música: Raridade (Anderson Freire)

Filme: Coach Carter (Treino para a vida) 

Livro: O Poder Da Escolha (Zibia Gasparetto)

Esporte: Voleibol

Formação: Cursando o 4º semestre de Tecnologia em Gestão de Recursos Humanos pela 
Universidade Norte do Paraná (Unopar), conclusão agosto de 2016.

Especialização: Cursos e palestras na área imobiliária e gestão de pessoas.

Profissão: Iniciamos nossa 
jornada nesta profissão no ano de 
2009/2010, trabalhando como auxi-
liar de escritório, onde adquirimos 
enormes conhecimentos e o oficio 
desta profissão. Porém a vontade 
de sempre crescer profissional-
mente e inovar aumentava cada vez 
mais, fazendo assim com que nos 
apaixonássemos pelo que fazemos. 
Escolhemos esta profissão por ser 
uma profissão muito desafiadora. É 
onde diariamente nos encontramos 
profissionalmente, é uma profissão 
muito gratificante poder ter contato 

com as mais diversas pessoas, poder 
ajudá-las e auxiliá-las nas documen-
tações de seus imóveis e em seus ne-
gócios, trazendo sempre a resolução 
dos problemas da forma mais justa e 
rápida. 

Carreira: Iniciamos a carrei-
ra como auxiliares de um escritó-
rio do mesmo segmento. Porém as 
duas sempre tinham um sonho em 
comum: a busca de crescimento 
profissional. Então no ano de 2014, 
eu (Andriéli) me desliguei do escri-
tório onde trabalhava. Foi quando 

a Fernanda me procurou para es-
tudar-mos a possibilidade de abrir 
o próprio escritório, tendo em vista 
o grande crescimento da cidade e 
região. Estudamos esta possibilida-
de durante certo tempo e conforme 
tudo foi se encaixando, no dia 07 
abril de 2014, abrimos a Multi Asses-
soria em Documentos e, durante este 
um ano e cinco meses foram muitas 
as realizações. Um dos nossos maio-
res desafios que encontramos pelo 
caminho foi uma certa desconfian-
ça que sentimos por sermos jovens, 
mas com o tempo pudemos mostrar 

nossa capacidade e confiança, bus-
cando sempre novas informações e 
conhecimentos, pois é uma área de 
grandes e seguidas mudanças, aten-
dendo sempre com honestidade e 
com muito caráter. Desafio este que 
estamos vencendo, pois transforma-
mos nossos desafios em metas, então 
assim fica mais fácil superá-los.

Para o futuro: Nossos planos 
para o futuro é poder ampliar a nossa 
grade de serviços anexando a Multi 
Assessoria, o setor de contabilidade 
e assessoria em recursos humanos, 

e continuar sempre aprimorando a 
parte de documentos, pois a buro-
cracia sempre aumenta. Buscar cada 
vez mais conhecimentos através de 
cursos, cursar uma pós-graduação 
entre outros.

Maravilha no futuro: Espe-
ramos que a cidade de Maravilha 
continue crescendo e que se torne 
uma cidade referência para se vi-
ver, porém esperamos que para os 
próximos anos ocorram algumas 
mudanças, quanto à mobilidade e o 
planejamento urbano. 

Isabel Müller/O Líder
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Rosiane Poletto Estela Serpa E-mail: revisao@jornalolider.com.br

V/07

Área Vip
A noite de sábado (22) foi muito especial para todos: acadêmicos, professores, pais 
e amigos, momento em que foi confirmado o esforço feito em prol de uma boa 
educação. Cada gota de suor, cada lágrima, cada sorriso, valeu a pena.  
O momento da formatura não foi somente uma festa, mas a primeira de muitas conquistas. 
Esperamos que esta vitória seja o início de muitas outras. Parabéns!

Fotos: Foto zanotto
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O Franco-Atirador

Depois de uma longa carreira como matador de aluguel, 

Martin Terrier (Sean Penn) pretende se aposentar e passar o 

resto da vida ao lado de sua amada. Mas quando ele descobre 

que está sendo traído por pessoas de sua confiança, Martin 

começa uma viagem por toda Europa para acertar as contas 

com cada homem que tentou trapaceá-lo.

Cymbeline

Cymbeline (Ed Harris) é líder de um clube de motociclistas 

envolvido com tráfico de drogas. Perseguido por policiais 

corruptos, ele sofre tentativas de usurpação do poder por 

parte da própria esposa (Milla Jovovich) e ainda precisa li-

dar com as questões da problemática filha, Imogen (Dakota 

Johnson).

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Susane Zanin Moda & Estilo

Na faculdade de moda 
uma das coisas que estuda-
mos é a instrução de lavagem 
de cada tecido e suas simbolo-
gias. O certo seria eu obedecer 
as instruções de lavagem das 
minhas roupas, não é? Sim. 
Mas eu tive que aprender na 
dor a não seguir apenas meus 
instintos de dona de casa e a 
olhar a etiqueta antes de lavar. 

Sabe aquela peça que 
brilha os olhos e faz o coração 
vibrar? Ano passado me 
senti assim com um suéter 
resinado dourado. Doura-
do mesmo, brilhante! Usei 
ele e fiz o maior sucesso.

Eis que chegou a hora de 
lavar e eu, achando que estava 
sendo muito cuidadosa, colo-
quei de molho e fui fazer outra 
coisa. Resultado: 15 minutos 
depois voltei pra ver e a água 
estava puro ouro! Restaram 
apenas umas manchas dou-
radas para me lembrar, que 
eu, quase formada, não soube 
como cuidar de uma peça. 
Quando virei à peça do avesso, 
lá estava a etiqueta apontan-
do o dedo na minha cara.

Mas acho que sou apenas 
mais uma mortal que chorou 
pelo brilho derramado no 
balde, não é?  Para que isso 
nunca mais acontecesse, a 
cada peça nova que vou lavar 
olho a etiqueta e até memo-
rizo! Essas etiquetas com 
instruções de lavagem não 
são colocadas ali por acaso. 
Elas são muito importantes, 
pois levam em conta teci-
do, tratamento, coloração, 
trama, bordados e o que mais 
a peça tiver de diferencial. 

Na figura ao lado você 
pode conferir algumas das 
simbologias que são usadas 
mais frequentemente. Que 
tal colocar uma dessas na 
sua lavanderia? Caso apare-
cer algum símbolo que você 
não conheça, vale a pena 
pesquisar seu significado. 

Ah, vale lembrar que 
as fábricas têm o direito 
de não realizar trocas de 
peças caso o defeito tenha 
ocorrido porque o cliente 
não seguiu as instruções 
de lavagem. Por isso, muita 
calma e atenção nessa hora! 
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Livros
Merham é uma metódica cidade litorânea na 
década de 1950. Lottie Swift, acolhida durante a 
guerra e criada pela respeitável família Holden, ama 
viver ali, mas Celia, a filha legítima do casal, não vê a 
hora de ultrapassar as regras da cidade. Quando um 
excêntrico grupo de artistas se muda para uma velha 
mansão construída de frente para o mar, as meninas 
não resistem à tentação de se aproximarem deles. 
Mas o choque para os moradores de Merham é in-
evitável e acaba por desencadear uma série de acontecimentos que terão 
consequências trágicas e duradouras para todos. Quase cinquenta anos 
depois, no início do século 21, a mansão começa a ser restaurada, voltan-
do à vida e, mais uma vez, trazendo à tona intensas emoções. E a magia 
que permeia a mansão faz com que os personagens confrontem suas 
lembranças e se perguntem: É possível deixar nosso passado para trás?

Nesta obra, a autora relata 
sua experiência ao vigiar a 
prórpia autoestima por 365 
dias, procurando fazer com 
que o leitor repense seu modo 
de ser e enxergar o mundo.

Alice é independente, bem-sucedida profissionalmente e muito ambiciosa. Além do 
sucesso no trabalho, tem um namorado que é o sonho de qualquer mulher: lindo, 
apaixonado, louco para se casar e ter filhos. Mas ela não é qualquer mulher, e acha 
que a carreira vem antes de tudo. Então, quando Casseano a coloca contra a parede e 
exige mais espaço em sua vida, os dois entram em um impasse e acabam se separan-
do. Em poucos dias, Alice sente que o fim do relacionamento está sendo mais duro 
do que esperava. Para piorar, o trabalho entra em crise e sua sócia, preocupada com a 
saúde da amiga, a obriga a se afastar por um tempo. As férias a ajudarão a arejar a ca-
beça e voltar mais produtiva. Com tudo dando errado ao mesmo tempo, Alice aceita 
a sugestão e compra uma passagem para Londres. Chegando lá, mergulha numa pro-
funda jornada de autodescobrimento e percebe o que realmente importa para ela.

Variedades
V/09

Henrique HübnerGames
Daylight

Daylight é um jogo de survival 
horror desenvolvido pela Zombie Stu-
dios e publicado pela Atlus para Mi-
crosoft Windows e PlayStation 4.

O objetivo do jogador em cada 
nível é a busca de notas e registros do 
passado do hospital , referidos como 
“remanescentes”, ao olhar para as mar-
cações usando bastões luminosos. 
Uma vez que todos os restos em um 
nível foram recolhidos , o jogador é ca-
paz de adquirir um “ sigilo “ , um item 
de grande importância para o passado 
do hospital, como um ursinho de pelú-
cia e uma Bíblia. Trazendo o sigilo para 
“ o Selo de Sombras “ irá desbloquear a 
próxima parte do edifício , permitindo 
ao jogador para avançar ainda mais no 

hospital e, possivelmente, para a liber-
dade.

Descobrindo remanescentes pode 
causar uma marcação em seu braço , o 
que atrai as pessoas perigosas “sombra” 
. O jogador pode fazê-los desaparecer , 
utilizando flares ou perdê-los por fugir. 
O jogador não pode acessar quaisquer 
armas; as únicas ferramentas dispo-
níveis são glowsticks, alargamentos, e 
um telefone celular. O layout ambiente 
é gerada aleatoriamente . Os inimigos 
e outros antagonistas são processual-
mente desovado.

A trama é centrada em torno de 
uma mulher chamada Sarah, que re-
cupera a consciência em um hospital 
abandonado, sem se lembrar de como 

ela chegou lá. A voz misteriosa diz a ela 
para encontrar os segredos do hospi-
tal. Com um telefone celular, que é o 
seu mapa, ela deve explorar o hospital 
assombrado e seu passado criminoso , 
a fim de escapar.

Como Sarah explora o hospital ea 
prisão adjacente , ela começa a apren-
der do passado do hospital, onde doze 
bruxas foram executados e enterrados 
em terreno do hospital, com uma bru-
xa XIII escapar da morte devido a sua 
viragem nas outras doze bruxas. De-
pois de reunir todas as pistas , Sarah 
percebe que ela é descendente de a 
bruxa XIII , razão pela qual os espíritos 
dos outros doze bruxas estão assom-
brando ela.

Sonecas são benéficas?

A água com gás não é tão saudável 
quanto a natural? 

Açúcares refinados são um dos 
principais fatores de contribuição 
às doenças cardíacas e à elevação 
do nível de colesterol ruim?

VERDADE. Um cochilo de meia hora permite que o cérebro 
se recarregue sem prejudicar o relógio biológico e o sono no-
turno. O ideal é dormir tudo o que você precisa à noite. Porém, 
quando não for possível, descansar à tarde pode ser interessante.

MITO. A água gasosa tem 
as mesmas propriedades 
de hidratação que a água 
natural. Optar pela água 
com gás é uma boa forma de 
variar o consumo do líqui-
do. O que não pode é apenas 
consumir este tipo: o gás em 
excesso pode irritar a mucosa do 
estômago daqueles já predispos-
tos a problemas gastrintestinais.

VERDADE. O 
açúcar refinado 
(sacarose) é isento de 
propriedades nutri-
cionais, porém é rico 
em calorias. Tem sido 
apontado por diversos 
estudiosos como maior 
responsável por cáries dentárias, obesidade, diabetes, doenças 
cardiovasculares, envelhecimento precoce, alergias, entre outros.
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Bernardo e Emília despistam 
o capanga de Bento. Neném 
resgata o bebê abandonado na 
casa de Massimo. Pérsio chega 
a Campobello. Afonso afirma 
ainda amar Anita, que sofre por 
Roberto. Lívia contraria Vitória 
ao contemplar um retrato de 
Bernardo. Rogério comunica a 
Felipe que desistiu de comprar 
as terras de Vitória. Bernardo 
pergunta a Emília por que está 
sendo caçado. Dorotéia e Bento 
se encontram. Pedro enfrenta 
Gema por causa de Raul. Emí-
lia volta de um passeio e não 
encontra Bernardo em sua casa.

Exibição do último 
capítulo de Babilônia

Soraya continua em crise por 
ter se separado de Gabo. Gabo 
procura Ximena para fazer um 
convite. Grego se aproxima 
cada vez mais de Dom Pepino. 
Mari fica muito feliz porque o 
Cebola Brava está praticamente 
pronto. Lindomar consegue 
recuperar o carro sem descon-
fiar quem o roubou. Clarice 
se separa definitivamente de 
Tomás. Mari vai com Soraya 
e Izabelita jogar as cinzas de 
Antonino no mar.

Emília procura por Bernardo 
na mata. Dorotéia comenta 
com Melissa que acredita que 
Bernardo esteja vivo. Vitória 
marca a data do casamento 
entre Felipe e Melissa e Lívia 
se entristece. Dorotéia sonda 
Zilda sobre Bernardo. Raul 
conta pra Emília que Bento 
visitará sua casa atrás de 
Bernardo. Rosa faz uma 
revelação a Neném. Melissa 
desconfia do envolvimento 
entre Felipe e Lívia. Emília 
pede a ajuda de Gema para 
avisar a Lívia que encontrou 
Bernardo. Bento encontra 
Bernardo.

Tóia cuida da festa na Caverna 
da Macaca. Sumara tira uma 
foto com Neymar e Atena não 
gosta. Com a ajuda de Iraque, 
Tóia consegue a champanhe 
exigida por Atena. Atena furta 
o cartão de Sumara. Juliano é 
libertado da prisão. Tóia pede 
que Juliano esqueça sua vin-
gança por ter sido condenado 
injustamente. Romero consegue 
a liberdade condicional para 
Dênis. Dante afirma a Romero 
que encontrará Zé Maria por 
meio de Juliano. Djanira passa 
mal e Tóia descobre que a mãe 
precisa de uma cirurgia com 
urgência. 

Izabelita joga as cinzas do 
marido no mar, acompanhada 
de Soraya e Mari. Benjamin 
insinua que Gabo é o respon-
sável pelos cancelamentos 
dos contratos internacionais 
da Pilartex. Mari e Izabelita 
ficam perplexas ao ver Soraya 
lavando os pés de Júnior para 
provar que é uma nova pessoa. 
Gabo pede a Armandinho 
que ensine a etiqueta da alta 
sociedade para Ximena. 
Grego chega à inauguração do 
Cebola Brava acompanhado de 
Margot.

Bento apreende Bernardo 
para levá-lo até Vitória. Pedro 
acompanha Lívia até a casa de 
Gema. Felícia e Chico visitam 
Alex em um encontro organiza-
do por Melissa. Lívia sugere a 
Emília que revelem a verdade 
para Vitória. Ariel observa 
como Bento trata Bernardo. 
Afonso vê Roberto com Anita e 
alerta a amada. Raul promete 
ajudar Bernardo. Carola acon-
selha Rita a se aproximar de 
Walmir. Os capangas de Bento 
desconfiam de Raul e o amar-
ram junto a Bernardo. Bento 
revela a Vitória que encontrou 
seu filho.

Romero visita Djanira no 
hospital e ela lhe pede para 
libertar Tóia da prisão.Juliano 
visita Tóia. Merlô tenta conven-
cer Adisabeba a perdoar Tóia. 
Djanira acusa Romero por 
incriminar Zé Maria anos 
atrás. Romero se desentende 
com Djanira e afirma que não 
ajudará Tóia. Breno alerta 
Romero sobre sua possível 
falência financeira e o advo-
gado sente-se mal. Romero 
pede dinheiro a Orlando. Nora 
organiza uma festa para Nelita 
e Gibson se incomoda.

Alceste avisa a Benjamin que 
a Pilartex terá que iniciar um 
processo de demissões. Pau-
lucha comenta com Eva que 
desconfia da transformação de 
Soraya. Margot parabeniza 
Mari pela inauguração de 
seu restaurante e confessa a 
Patrícia que gosta de Grego. 
Alceste sugere que Benjamin 
abra o capital da Pilartex. 
Cícero, Benjamin e Alceste 
comemoram a alta das ações 
da empresa. Margot e Grego 
se beijam.

Vitória exige encontrar 
Bernardo. Gibão e um capanga 
maltratam Bernardo e Raul e 
são observados por Ariel e seu 
Mestre. Pedro e Lívia procu-
ram por Bernardo e Emília se 
preocupa. Melissa insinua para 
Felipe que Alex não é seu filho. 
Vitória afirma a Zilda que a 
identidade de Bernardo deve 
permanecer em segredo. Pedro 
beija Lívia contra sua vontade 
e a ameaça. Vitória sai com 
Bento e Zilda para encontrar 
Bernardo e Dorotéia desconfia. 
Ariel decide interferir e ajudar 
Bernardo.

Orlando e Tio levam Romero 
para um hospital. Feliciano e 
Nora protegem Nelita de Gib-
son. Victor ameaça Atena, que 
promete recompensar o ex-par-
ceiro. Romero descobre que 
tem uma doença autoimune. 
Toda a família de Feliciano re-
clama sobre a falta de dinheiro. 
Com a ajuda de Iraque, Djanira 
foge do hospital para falar com 
Adisabeba. Victor apreende 
todo o dinheiro roubado de 
Atena e exige mais. Djanira 
visita Tóia com Adisabeba e 
passa mal. Sumara volta para 
o Rio de Janeiro e telefona 
para Atena.

Cícero avisa a Benjamin que 

ele não é mais o acionista 

majoritário da Pilartex. Dom 

Pepino comunica que ficará em 

Paraisópolis. Soraya e Ximena 

trocam ofensas. Grego pede a 

Armandinho que arrume um 

berço de princesa para a filha 

de Margot. Benjamin discute 

com Grego e proíbe que ele 

interfira na vida de sua filha. 

Margot confronta Benjamin.

Ariel liberta Bernardo sem 
que ninguém veja. Raul 
adoece. Pedro pede perdão 
a Lívia. A carruagem de 
Vitória passa por Pedro e 
Lívia, que decidem seguir a 
condessa. Dorotéia invade o 
quarto de Vitória e comenta 
com Roberto suas novas 
descobertas. Lívia acredita 
que Vitória tenha resgatado 
Bernardo e se desespera. 
Felipe visita o convento 
e descobre que Lívia não 
esteve no local. Ariel é 
repreendido por seu Mestre 
por ter ajudado Bernardo. 
Felipe confronta Lívia.

Tóia é libertada e agradece 
Romero, que a leva até a casa 
de Djanira. Atena consegue 
enganar Samara. Romero 
lembra-se de quando conheceu 
Tóia, ainda criança. Merlô pro-
mete fazer uma festa no hostel 
para comemorar a liberdade 
de Tóia e Juliano. Paty flagra 
Romero com outra mulher. 
Paty vê Romero passar mal e 
ajuda o namorado, que acaba 
desmaiando. Nora afirma a 
Gibson que sairá de casa caso o 
marido impeça a permanência 
de Nelita. 

Patrícia conta a Margot que 
o julgamento de Soraya foi 
marcado. Dom Pepino comenta 
com Alceste que o processo 
de Soraya por racismo não 
é bom para a Pilartex. Gabo 
aparece no restaurante de Mari 
com Ximena e reclama da 
comida do lugar. Ximena visita 
Grego. Margot sente ciúmes 
ao ver Grego conversando com 
Ximena. Alceste avisa a Ben-
jamin que Dom Pepino deseja 
trabalhar na Pilartex.

Lívia implora que Felipe não 
revele sua mentira a Vitória 
e afirma que um dia o conde 
a entenderá. Lívia comenta 
com Anita que ficará atenta 
a Bento para descobrir o 
paradeiro de seu pai. Alex 
percebe que Severa sabe 
tocar piano. Botelho afirma 
que Raul está gravemente 
doente. Melissa finge aprovar 
a decisão de Felipe de morar 
em Campobello. Dorotéia 
sonda Bento sobre o passeio 
noturno de Vitória. Felipe 
descobre que Vitória saiu 
com Bento durante a noite e 
confronta a condessa.

Romero deixa o hospital e 
Paty o acompanha. Juliano 
insiste em combater a facção 
criminosa e acaba discutindo 
com Tóia. Victor convida 
Sumara e Atena para viajar. 
Romero engana Paty. Romero 
visita Djanira e revela que 
está doente. Gibson decide se 
aproximar de Orlando. Dênis 
volta para casa e quase flagra 
Alisson com Merlô. Breno e 
Dalila combinam as condições 
do empréstimo solicitado por 
Feliciano, Vavá e Janete. 
Nelita se interessa por Orlando. 
Dante tem ciúmes de Belisa. 
Juliano confronta Dênis. 

Benjamin e Cícero acusam 
Alceste de estar aliada a 
Dom Pepino. Soraya pede a 
Gabo que ajude Benjamin, e 
o empresário exige retornar 
à presidência. Bruna acusa 
Margot de usar a filha para se 
aproximar de Grego. Primo é 
preso na frente de Paulucha ao 
tentar roubar uma joalheria. 
Clarice diz a Paulucha que 
ajuda Primo somente se ela se 
afastar de Tomás. Paulucha 
termina com Tomás. Gabo 
procura Benjamin e diz que já 
sabe das falcatruas de Dom 
Pepino.
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SEGuNDA TERçA quARTA quINTA SEXTA

Programe-se

Receita

Ingredientes
Massa:
8 claras
6 gemas
100 g de manteiga
1 e 1/2 xícara de açúcar
2 xícaras de farinha de rosca
1 colher de sopa de canela em pó
1 colher de sopa de fermento em pó

Recheio:
2 gemas
1 lata de leite condensado
1 colher de sopa de manteiga
1/2 lata de leite de vaca (medida pela lata do lei-

te condensado)

Modo de preparo
Massa:
Bata as claras em neve e reserve. Em seguida 

bata na batedeira as gemas, o açúcar e a manteiga 
até formar um creme. Adicione a canela e a farinha 
de rosca (a massa vai ficar bem seca), misture bem 
e acrescente a clara em neve sem bater. Só mistu-

re com a espátula, e a massa vai ganhando consis-
tência de bolo. Some o fermento, leve pra assar por 
aproximadamente 40 minutos a 180°C.

Cobertura e recheio:
Misture todos os ingredientes numa panela e 

leve ao fogo baixo até ganhar consistência de bri-
gadeiro mole. Divida o bolo ao meio e recheie com 
metade do creme. A outra metade coloque por 
cima e acrescente canela em pó.

Bom Apetite!

BOLO INDIANO

Variedades
V/10

SáBADO

AGOSTO
29/08
Baile – Linha São Paulo – Comunidade

30/08
Festa de Idosos Pioneiro - Salão Paroquial Católico 
– Grupo de Idosos

SETEMBRO
01 a 07/09
Semana da Pátria

05/09
Encontro de Corais – Lar de Convivência – Acal-
mar

06/09
Costelão – CTG Juca Ruivo – CTG Juca Ruivo

07/09
Desfile Cívico
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Variedades
V/11

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 69

CDE
OPORTUNISTAS

EUAGPICHE
LISTAGEMG
EEAALEGOU
SLPERUDR

PAULATINASO
UPDACARD

ADUBOPAAE
CALOERBIS

VORACIDADE
EROMTOM
LEALDADEP

TSRRIR
PRECEIIE

ORANGOTANGO

É indicada
pelo acen-
to grave
(Gram.)

O amigo
mudo de

Branca de 
Neve (Cin.)

Ingredien-
te que dá
amargor à

cerveja

País an-
dino das
Linhas de

Nazca

Cada
apêndice
no dorso

de Pégaso

Precede o
nome de
médicos
(abrev.)

Produto 
da com-

postagem

Tempes-
tade sobre

o mar

Green (?),
sonho do
imigrante

ilegal 

Setor (?): 
agricultura,
pesca e ca-
ça (Econ.)

Alimenta-
ção do

notebook

Ellen
Roche,

atriz
paulista

Pedido da
plateia ao
final de
shows

Efeito do
trabalho
manual
contínuo

Substância
que remove
a cola de
curativos

Ondas
Médias
(abrev.)

(?) Cruise,
ator de "No
Limite do
Amanhã"

Sentir
profunda
aversão

por

Número in-
teiro inde-
terminado

(Mat.)

Primata
nativo de
Bornéu e
Sumatra

Bebida
inglesa

Deus, em
inglês

Citou co-
mo prova
Sufixo de
"luneta"

Resultado do uso do
filtro solar associado 
à boa alimentação e 
à ingestão de água

Giga
(símbolo)
Bronco
(fig.)

Material
do asfalto
Varredor
de rua

Bar 
"caindo aos
pedaços"

Tempo, em inglês

Assistência financeira
temporária concedida
ao trabalhador sem

ocupação

Sim, em
francês

Infecções 
(?): afligem
o paciente
com Aids

Caracte-
rística do
faminto

Ritual que
precede a

refeição do fiel

Qualidade 
da amizade

entre
Watson e
Holmes

(Lit.) (?) Eliot,
poeta e No-
bel (EUA)

Monogra-
ma de
"Tânia" 

Expressar
alegria
através 
da face

Realizadas
em etapas

Terra do
Tio Sam

A de convi-
dados é

checada à
entrada 
na festa

Sílvio Luiz,
locutor

Ernesto
Nazaré,
pianista
carioca

Símbolo de 
resistência elétrica

(?) de abóbora: é
temperado com cravo

e canela

3/god — oui. 4/card — éter — peru — time. 6/lúpulo. 8/borrasca.

O Papagaio 
e Silvio Santos

Num certo dia Silvio Santos es-
tava passando em uma rua e, nessa 
rua, tinha um papagaio. Então, o 
papagaio começou a cantar:

- Olê olê olá Silvio Santos vem 
aí! Olê olê olá Silvio Santos vem aí!

Todo santo dia era a mesma 
coisa até que um dia Silvio Santos 
se aborreceu e falou para o papa-
gaio:

- Se tu falar isso eu vou te jogar 
na privada!

No dia seguinte, Silvio Santos 
passou na rua e o papagaio come-

çou a cantar:
- Olê olê olá Silvio Santos vem 

aí! Olê olê olá Silvio Santos vem aí!
Como Silvio Santos tinha pro-

metido, jogou o papagaio na pri-
vada, mas, o papagaio começou a 
cantar:

- Olê olê olá eu sei nadar! Olê 

olê olá eu sei nadar!

A pergunta do Joãozinho
O Joãozinho chega ao pai e per-

gunta:
- Pai, me faz um favor?
O pai diz:
- Claro!

Joãozinho diz:
- Troca essa nota de R$ 100, por 

três de R$ 50?
O pai diz:
- Você quer dizer duas notas, 

né?
Joãozinho fala:
- Não... Aí não é favor, né pai?

PiaDas

HORÓSCOPO 

áries
O romance será repleto de pai-

xão e cumplicidade. Invista no di-
álogo e faça planos para o futuro a 
dois. Você vai esbanjar empenho, 
disciplina e capricho no trabalho. 
Mostre que é ambiciosa. Empenhe-
se para depois pedir uma promo-
ção. 

Touro 
Explore seu poder de sedução e 

contagie o parceiro com seu otimis-
mo. Falem do futuro. Forte compa-
nheirismo. Carisma e criatividade 
facilitarão o trabalho. Faça cursos e 
contatos. Fase de sorte, boa semana 
para apostar na loteria. Você vai se 
preocupar mais com o bem-estar 
da família. Pode tomar decisões 
importantes. Alegria com filhos.

Gêmeos
A lua traz união e sensualida-

de. Programas caseiros ou a dois 
serão muito prazerosos. Tracem 
metas em comum. Una-se aos co-
legas e tire proveito das mudanças. 
Aprenda tudo que puder. Lute para 
melhorar de vida. O sol vai alegrar 
o convívio com parentes e deixa-
rá você mais ligada à família. Fase 
animada, com muitos papos deli-
ciosos.

Câncer
A união pode exigir sacrifícios, 

mas vai valer a pena. Resolva tudo 
com diálogo. Clima quente e se-
dutor. Trabalhe em equipe e mude 
velhos hábitos. Faça contatos. De-
fenda suas ideias. Organize suas fi-
nanças. Dedique-se aos familiares, 
mas controle sua possessividade. 
Fale com jeitinho e vai conseguir 
tudo que quiser.

Leão
Dedique-se ao romance e apoie 

o parceiro em tudo que puder. Vai 
fortalecer a união. Desejos à flor da 
pele. A lua traz mais sorte e ânimo 
para você. Empenhe-se e faça par-
cerias no serviço. Pode pintar uma 
grana extra. Não seja exigente de-
mais com a casa e a organização. 

Virgem
Sua alegria e dedicação vão 

encantar o parceiro e fortalecer a 
união. Demonstre seu amor e seus 
desejos. Seu pique e bom humor 
vão contagiar os colegas de traba-
lho. Coloque tudo em dia. Fase lu-
crativa, corra atrás. Drible tensões 
e não seja tão dura ou crítica com 
parentes. Vai conseguir muito mais 
com carinho e bom humor.

Libra
Abra seu coração, conte seus 

sonhos e segredos ao amado. Va-
lorize os momentos de privacidade 
e carinho. Pode retomar um anti-
go projeto no trabalho. Confie na 
sorte, só não comente seus planos. 
Boa semana para apostar. A lua vai 
deixá-la supercarinhosa e atencio-
sa, principalmente com crianças ou 
filhos. Estimule o diálogo.

Escorpião
Não deixe o ciúme abalar a 

união. Resolva tudo com diálogo e 
companheirismo. Fim de semana 
empolgante. Faça contatos e bus-
que aliados para conquistar suas 
ambições no trabalho. Agarre as 
oportunidades de lucrar. Você vai 
querer interagir e conversar mais 
com a família. Apoie e conte com 
os parentes. Drible conflitos.

Sagitário
Contagie o romance com seu 

entusiasmo. Passeios diferentes 
vão esquentar a paixão. Planejem 
juntos o futuro. Hora de mostrar 
que é ambiciosa e batalhadora no 
serviço. Boa lábia com clientes. 
Pode conquistar um aumento. Seu 
alto-astral vai animar os parentes. 
Valorize a família e seu patrimônio. 
Faça contato com quem está longe.

Capricórnio
Vença a insegurança e use a se-

dução para estimular o romance. 
Dê segurança ao amado. Sair da 
rotina fará bem. Defina prioridades 
e batalhe pelo que quer no setor 
profissional. Explore seus talentos. 
Pode achar novas fontes de renda. 

Aquário
Aposte no companheirismo 

e não tenha segredos com quem 
ama. Paixão, sedução e desejos 
vão pegar fogo! Busque seus ideais 
no trabalho. Conte com amigos de 
confiança. Use seus pontos fortes. 
Pode recuperar uma grana. Respei-
te o desejo de se isolar nos primei-
ros dias. Não deixe o orgulho gerar 
brigas. Seja parceira dos parentes.

Peixes
Os astros fortalecem o romance 

e a fase promete muita cumplicida-
de. Compartilhe seus sonhos com 
quem ama. Lute pelos seus sonhos. 
Sociedade estimulada, só não se 
engane com rivais. Batalhe e corra 
atrás do dinheiro. Resolva assuntos 
pendentes e valorize a harmonia 
familiar. Pode ficar meio carente: 
busque o colo de parentes.
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Geral
a/19

ROSIMAR MALDANER, Pre-
feita Municipal de Maravilha, Es-
tado de Santa Catarina, no uso 
de suas atribuições e em cumpri-
mento ao que dispõe o Decreto 
Lei n.º195/67 de 24 de fevereiro de 
1967, Lei Municipal n.º 1942/93 e 
Lei Complementar n.º 063/14 de 29 
de abril de 2014 faz saber a quem 
interessar possa, que o Município 
de Maravilha lança EDITAL DE 
COBRANÇA DE CONTRIBUIÇÃO 
DE MELHORIA, para ressarcimen-
to parcial ao erário público muni-
cipal, dos valores despendidos nas 
obras de pavimentação asfáltica, 
compreendendo a seguinte via pú-
blica da cidade de Maravilha:

1 DELIMITAÇÃO DA ZONA 
BENEFICIADA:

AVENIDA PRESIDENTE CAS-
TELO BRANCO, trecho compreen-
dido entre a estaca 00+00 (Sanga 
Araguari) e a Rua 1º de Maio com 
área total de (2.724,90m²).

2 MEMORIAL DESCRITIVO 
DO PROJETO

O presente memorial descreve 
normas para a execução dos ser-
viços de pavimentação asfáltica 
em via urbana da cidade, com-
preendendo todas as atividades 
necessárias para a execução da 
obra, nos termos definidos no 
processo licitatório nº 5.024/2013 
na modalidade Tomada de Preços 
n. 004/2013, e de acordo com o or-
çamento global da obra efetuado 
pelo engenheiro civil Jorge Luiz 
Dummer.

As obras compreenderam os 
seguintes serviços:

1. Placa da obra e serviços pre-
liminares;

2. Terraplanagem;
3. Pavimentação;
4. Meio Fio;
5. Controle Tecnológico.

3 CUSTO TOTAL DA OBRA
O custo total para a realização 

da obra com as melhorias reali-
zadas, de acordo com a planilha 
quantitativa e orçamentária pu-
blicada no Edital de Contribuição 

de Melhoria nº. 003/2014 de 07 de 
maio de 2014 foi de R$ 189.424,31 
(cento e oitenta e nove mil, quatro-
centos e vinte e quatro reais e trinta 
e um centavos) com o custo de R$ 
69,52 (sessenta e nove reais e cin-
quenta e dois centavos) por metro 
quadrado de área pavimentada.

4 DETERMINAÇÃO DA PAR-
CELA ABRANGIDA PELA CON-
TRIBUIÇÃO DE MELHORIA

A cobrança da Contribuição de 
Melhoria terá como limite o custo 
da obra (item 3 do edital) compu-
tadas as despesas de estudo, proje-
tos e todos os investimentos neces-
sários para que os benefícios dela 
decorrentes sejam integralmente 
alcançados pelos imóveis da zona 
de influência.

A importância a ser absorvida 
pelos contribuintes será de 50% 
(cinquenta por cento) sendo que 
o Município participa com os de-
mais 50% (cinquenta por cento) do 
valor total da obra.

5 DETERMINAÇÃO DO FA-
TOR DE ABSORÇÃO

O fator de absorção do bene-
fício da zona atingida tem como 
base à valorização dos imóveis, 
tendo como limite máximo o custo 
da obra da rua e, individualmente, 
o valor da efetiva valorização ocor-
rida no respectivo imóvel, apurada 
mediante procedimento adminis-
trativo, realizado por comissão de-
signada.

6 OPÇÕES DE PAGAMENTO
Os pagamentos poderão ser 

efetuados nas seguintes formas:
I - à vista, com desconto de 10% 

(dez por cento);
II - em até 3 (três) parcelas, com 

desconto de 5% (cinco por cento);
III - em até 15 (quinze) parcelas 

fixas, mensais e consecutivas, sem 
desconto.

O vencimento da primeira 
parcela será no dia 15 de outubro 
de 2015.

De acordo com o parágrafo 
único do art. 13 da Lei Comple-
mentar n.º 063/14, o valor mínimo 

EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO DE MELHORIA nº 13/2015
de cada parcela não poderá ser in-
ferior a R$ 50,00 (cinquenta reais).

Ficará a critério do contribuinte 
optar pela condição de pagamento 
que melhor lhe convir.

7 DISPOSIÇOES GERAIS
São partes integrantes des-

te edital a relação dos imóveis 
abrangidos e a respectiva valori-
zação, conforme anexo I do pre-
sente edital.

Os proprietários dos imóveis 
beneficiados com a obra de que 
trata este edital têm o prazo de 30 

(trinta) dias, a contar da data da 
publicação do mesmo, para a im-
pugnação de quaisquer dos ele-
mentos constantes, que estão à 
disposição dos interessados na Se-
cretaria Municipal de Administra-
ção e Fazenda, durante o horário 
de expediente, cabendo ao impug-
nante o ônus da prova. 

A impugnação deverá ser di-
rigida à Administração Municipal 
através de petição, que servirá 
para o início do processo admi-
nistrativo, na qual o proprietário 
poderá reclamar contra eventuais 

erros de localização, cálculos e nú-
mero de prestações.

8 DISPOSIÇÕES FINAIS
Demais informações poderão 

ser obtidas pelo contribuinte na Se-
cretaria Municipal do Planejamen-
to, Administração e Fazenda. 

 Maravilha, SC, 20 de 
agosto de 2015.

ROSIMAR MALDANER
Prefeita Municipal

ANEXO I 
AO EDITAL DE CONTRIBUIÇÃO DE MELHORIA Nº 13/2015

ALMOÇO 

Fichas para o almoço e matinê podem ser adquiridas com 
os membros da patronagem

CTG Juca Ruivo realiza tradicional 
costelão

O Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca Ruivo 
realiza no domingo (6), o tra-
dicional Costelão, desta vez 
com Domingueira (matinê). 
O evento estava marcado 
para o dia 27 de julho, ani-

versário de Maravilha, mas 
foi transferido em decorrên-
cia dos estragos causados 
pela enxurrada do dia 14 de 
julho. 

O almoço à base de cos-
telão, saladas diversas, pão, 

cucas, arroz e mandioca, 
será na sede do CTG e será 
servido às 12h. A matinê ini-
cia às 13h30, com animação 
da banda Harmonia Fandan-
gueira.

As fichas para o almoço 

e animação podem ser ad-
quiridas com os membros da 
patronagem até o dia 30 de 
agosto no valor de R$ 20,00 e 
após terá o custo de R$ 25,00. 
Na hora, somente para a ma-
tinê o ingresso será R$ 5,00.

Arquivo/Jornal O Líder
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Prestação de contas
Amerios realiza assembleia 
geral dos prefeitos

No dia 21 de agosto, os 
prefeitos e representantes 
dos dezessete municípios 
de abrangência da Associa-
ção dos Municípios do Entre 
Rios (Amerios) participaram 
da assembleia geral, no au-
ditório da associação.

Inicialmente foi apresen-
tado o trabalho desenvolvi-
do pelos integrantes da Co-
missão de Resíduos Sólidos, 
onde o coordenado, Eloi 
José Libano, expôs o traba-
lho desenvolvido, abordan-
do sobre a Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (PNRS). 
Explicou que o objetivo é ini-
ciar os trabalhos pela coleta 
seletiva, no intuito de buscar 
alternativas para redução de 
custos e a proposta é dividir 
a região em arranjos, devido 
à logística. Para finalizar, dis-
se que os resultados apon-
tam que a constituição de 
um consórcio público é viá-
vel, desde que seja através de 
arranjos, sendo necessária a 

contratação de uma equipe 
técnica.

A consultora de negócios 
do Correios, Iris Van Riel 
Pauli, que também partici-
pou do encontro dos prefei-
tos falou que o Correios de-
senvolve parceiras e oferece 
o serviço - soluções para ór-
gãos públicos.  Relatou as 
vantagens dos serviços, sen-
do que o mesmo dispõe de 
ferramentas gratuitas, des-
contos, preços progressivos 
e patrocínios em eventos 
do governo, ressaltando a 
confiabilidade dos dados. 
Destacou também que o 
Correios dispõe de ações de 
marketing, emissão IPTU e a 
certificação digital com valo-
res acessíveis. 

Para finalizar a assem-
bleia, foi entregue a presta-
ção de contas da Amerios 
referente os meses de maio 
e junho de 2015, os quais fo-
ram aprovados por unanimi-
dade pelos presentes.

Divulgação/Amerios

Trabalhos da Comissão de Resíduos Sólidos foram expostos 
para os prefeitos

Nesta semana, segura-
doras de Maravilha divulga-
ram o total indenizado de R$ 
3.008.009,00, sendo, 55 veí-
culos de perda total e outros 
25 veículos de perda parcial, 
danificados com a enxurrada 
do dia 14 de julho.   

Considerando a gravi-
dade do ocorrido no muni-
cípio, às seguradoras junta-
mente com as corretoras de 
seguros de Maravilha, mon-

taram estratégias para agili-
zar a remoção dos veículos 
com danos parciais, até as 
mecânicas para respectivo 
conserto e também dando 
um encaminhamento espe-
cial aos veículos com gran-
des danos, sem condições 
de recuperação.

Eles destacam que den-
tro do prazo máximo de 30 
dias, estipulado pelas con-
dições gerais da apólice de 

seguro, todos os segurados 
já haviam recebido as res-
pectivas indenizações e já 
puderam adquirir outro 
veículo. Em outros casos, o 
segurado preferiu investir o 
dinheiro da indenização do 
seguro do seu veículo, na 
aquisição de um novo imó-
vel ou mesmo na reforma 
do próprio imóvel, ou aqui-
sição dos móveis da sua re-
sidência, também danifica-

dos pela inundação.
De acordo com os corre-

tores de seguro do municí-
pio, foi possível perceber o 
grande benefício do ramos 
de seguros na economia do 
município, pois neste caso 
houve um incremento de 
um valor considerável na 
economia do município e 
região, movimentando os 
mais diversos ramos de ati-
vidade.

Foram indenizados 55 veículos de perda total e outros 25 
veículos de perda parcial

Seguradoras de Maravilha 
indenizam mais de 
R$ 3 milhões

ENXURRADAS
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INCLUSÃO 

Projeto “Gente que Desenvolve Gente: Multiplicando Conhecimento” visa contribuir com a escolha profissional dos 
alunos que estão concluindo o ensino médio

Aurora Alimentos lança projeto em parceria 
com escolas de Maravilha

A Cooperativa Central Aurora 
Alimentos em parceria com as es-
colas João XXIII, Nossa Senhora da 
Salete e Santa Terezinha, lançou no 
sábado (22) o projeto “Gente que 
Desenvolve Gente: Multiplicando 
Conhecimento”. 

O principal objetivo é possibili-
tar aos alunos que estão concluindo 
o ensino médio um olhar diferen-
ciado para o mercado de trabalho, 
a fim de contribuir com a escolha 

profissional dos mesmos. “Enquanto 
internamente, buscamos desenvol-
ver na equipe de gestores da Aurora 
Alimentos, a possibilidade de mul-
tiplicar o conhecimento que adqui-
riram ao longo das suas profissões e 
adquirir novas habilidades enquanto 
profissionais, sendo que estar traba-
lhando com as escolas, vai permitir 
que eles atuem ativamente na socie-
dade maravilhense, na qual estão in-
seridos”, frisam os organizadores.

Conforme explanado durante o 
lançamento, o projeto foi distribuído 
em quatro módulos/encontros, onde 
serão tratados: apresentação da em-
presa nas dependências da Aurora; 
administração de pessoas, recursos 
humanos, restaurante industrial, 
contabilidade, faturamento, contro-
le de materiais, saúde e segurança 
da medicina do trabalho e controle 
de qualidade; manutenção indus-
trial, assessoria industrial e produ-

ção; e por último serão repassadas 
orientações gerais sobre o mercado 
de trabalho, habilidades de relacio-
namento interpessoal e comunica-
ção e a importância da escolha dos 
alunos para o mercado de trabalho. 
Cada módulo será realizado em três 
turmas, para conseguir atender a de-
manda de alunos.

O lançamento contou com a 
participação dos organizadores do 
projeto, do gerente da Aurora de 

Maravilha, André Miotto, supervi-
sor de Educação da SDR Maravilha, 
Almir da Rosa, professores e alunos 
integrantes do projeto. Para marcar o 
lançamento a empresa realizou uma 
feijoada beneficente, onde o valor 
arrecadado será devolvido para as 
escolas investirem no ambiente es-
colar.

O projeto começou a ser aplicado 
na segunda-feira (24) e tem previsão 
para término em novembro.

Fotos: Aline da Silva/WH Comunicações

Diretores, professores e alunos participaram do lançamento Organizadores e lideranças apresentaram o projeto Feijoada beneficente marcou o lançamento do projeto 
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A audiência pública, que teve ob-
jetivo de discutir a elaboração do pro-
jeto de Lei Orçamentária Anual (LOA) 
para o exercício de 2016, foi realizada 
pela Prefeitura de Bom Jesus do Oeste, 
na sexta-feira (28), na Câmara de Ve-
readores.

Na audiência, as metas de recei-
tas previstas e despesas fixadas para 
o ano de 2016 foram apresentadas 
à comunidade. A previsão de recei-
tas para o exercício de 2016 é de R$ 

O prefeito de Bom Jesus do Oeste, 
Airton Antônio Reinehr, juntamente 
com secretários municipais e verea-
dores, recebeu no sábado (22), a vi-
sita do deputado estadual Mauro de 
Nadal (PMDB). De Nadal, que estava 
na região fez uma visita de cortesia, se 
colocando à disposição do Poder Exe-
cutivo para atender as solicitações do 
município. 

O prefeito agradeceu a visita do 
deputado, que tem auxiliado o muni-
cípio com destinação de recursos no 
valor de R$ 500 mil, sendo R$ 200 mil 

reais por meio do Fundo de Apoio aos 
Municípios (Fundam), recursos estes 
somados aos demais recursos do Fun-
dam (R$ 1.010.000,00), foram utiliza-
dos para compra de máquinas e infra-
estrutura urbana e outros R$ 300 mil 
conveniados por meio da Secretaria 
de Desenvolvimento Regional de Ma-
ravilha para recuperação de estradas 
rurais. “É importante mantermos este 
contato com autoridades estaduais e 
federais, com o objetivo de conseguir-
mos auxílios para desenvolver ainda 
mais o nosso município”. 

O prefeito de Bom Jesus do Oeste, 
Airton Antônio Reinehr, vice-prefeito El-
ton Henrique da Silva e lideranças bom-
jesuenses estiveram, na última semana, 
em Maravilha, participando do lança-
mento estadual do Plano Safra 2015/16, 
com a presença da delegada do Ministé-
rio do Desenvolvimento Agrário (MDA) 
em Santa Catarina, Luci Choinacki e do 
coordenador geral de Gestão de Riscos e 
Seguro Rural, José Carlos Zukowski.

A reunião foi realizada na sede da 
CDL/Associação Empresarial de Ma-
ravilha, onde foi feita a apresentação 
da implantação do seguro de renda 
mínima para os agricultores, que vai 
beneficiar, sobretudo, os agricultores 
familiares; modelo agroecológico da 
agricultura familiar; e os 20 anos do Pro-

Proposta orçamentária será analisada pelos vereadores que 
podem apresentar emendas ao projeto

Município realiza audiência pública 
para elaboração da LOA 2016

DEFINIÇÕES 

13.931.063,89. “A audiência pública 
representa a oportunidade para as 
pessoas no processo de desenvolvi-
mento do município. Projetos a serem 
executados no próximo ano, em todas 
as áreas, foram discutidos”, explica o 
secretário de Planejamento e Gestão, 
Celio Fazzioni, destacando a impor-
tância da participação da população.

A Lei de Orçamento Anual detalha 
a aplicação dos recursos do município 
em obras e ações para o exercício se-

guinte. Ela é elaborada com base nas 
diretrizes anteriormente apontadas 
pelo Plano Plurianual (PPA) e pela 
Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO), ambos definidos pelo exe-
cutivo, a partir de discussões com a 
comunidade. 

Antes de virar lei, a proposta 
orçamentária será analisada pelos 
vereadores que podem apresentar 
emendas ao projeto, de acordo com 
critérios estabelecidos pela LDO.

Cortesia

Dispensados  

Deputado Mauro de Nadal 
visita Bom Jesus do Oeste

Junta de Serviço Militar faz 
entrega de CDIs

Prefeitura/divulgação 

Deputado realizou uma visita cortesia as lideranças do município

A solenidade de entrega dos Cer-
tificados de Dispensa de Incorpora-
ção (CDIs) para 19 jovens, sendo 14 
de Bom Jesus do Oeste e cinco de 
Saltinho, foi realizada na última se-
mana. Na ocasião os jovens juraram 
fidelidade à Pátria e receberam o 
certificado, que representa um com-
promisso formal do jovem com o 
Exército Brasileiro e um importante 
instrumento de inserção social.

A solenidade contou com a pre-
sença do prefeito de Bom Jesus do 
Oeste, Airton Antônio Reinehr; vi-
ce-prefeito, Elton Henrique da Silva; 
secretários de Administração, Walter 
Naujorks, e da Saúde, Marilia Ceccon 
Maggi; do delegado da Junta de Ser-
viço Militar de Maravilha, 1º tenente 
Sérgio Correa Diell; e do secretário 
da 270ª Junta de Serviço Militar de 
Bom Jesus do Oeste, Fabio Gerhardt. 

O ato foi comandado pelo 1º 

tenente Sérgio Correa Diell da 7ª 
Delegacia de Serviço Militar, que na 
oportunidade esclareceu aos jovens 
que ao receberem o CDI ficam dis-
pensados do serviço militar obriga-
tório, porém não isentos das obriga-
ções civis de servir à pátria durante 
toda sua vida, agindo como cidadão 
exemplar. 

Reinehr parabenizou os jovens, 
salientando seu desejo de que cada 
um dos que prestaram o juramen-
to, cumpram com todos os seus 
deveres de cidadão, ressaltando 
que o ato é dos mais importantes, 
pois representa um complemento 
à cidadania. Destacou ainda que 
os jovens estão sendo dispensados 
do serviço militar, mas não podem 
deixar de defender a pátria como 
civis e precisam buscar sempre o 
melhor para a sociedade na qual 
estão inseridos.

Ao todo 19 jovens foram dispensados do serviço militar obrigatório 

Prefeitura/divulgação 

Pleitos 

Contenção de gastos

Novidade

Lideranças bom-jesuenses prestigiam lançamento 
do Plano Safra 2015/16 

Turno único é decretado na prefeitura 

Ginásio municipal de esportes ganha placar eletrônico

Bom-jesuenses aproveitaram para apresentar alguns pleitos do município 

Prefeitura

grama Nacional de Fortalecimento da 
Agricultura Familiar (Pronaf).

Na oportunidade as lideranças 
bom-jesuenses conversaram com a de-

legada do MDA, Luci Choinacki, e apre-
sentaram alguns pleitos do município 
para o desenvolvimento da agricultura 
familiar.

O ginásio municipal de esportes de 
Bom Jesus do Oeste já conta com um 
placar eletrônico. O equipamento foi 
adquirido com recursos próprios da 
prefeitura no valor final de R$ 6.900,00, 
e possui boa dimensão e visibilidade, 
sendo operado via sistema informati-
zado.

O responsável pela pasta de Es-

portes de Bom Jesus do Oeste, Sidinei 
Walker, a instalação do placar eletrô-
nico era um sonho dos desportistas e 
também das autoridades ligadas ao 
esporte, que a partir de agora dispõem 
de um placar eletrônico moderno, 
vindo a somar aos novos pleitos que 
pretendem reestruturar o local. “São 
pequenas ações que vão se soman-

do até que consigamos atender as 
necessidades do nosso público. Hoje 
estamos comemorando o placar, mas 
estamos trabalhando para melhorar 
o ginásio municipal com pequenas 
reformas e confortos, para dar maior 
segurança aos desportistas a para po-
pulação que vem prestigiar os jogos”, 
menciona.

Conforme Decreto Municipal n.º 
4743/2015, de 24 de agosto de 2015, es-
tará em vigor a partir da segunda-feira 
(31) até dia 31 de janeiro de 2016, o tur-
no único na prefeitura Bom Jesus do 
Oeste. O novo horário de atendimento 
será das 7h às 13h, e compreende se-
cretarias e departamentos municipais.  

“No entanto, é importante esclare-
cer que o turno único não é válido para 
as unidades de saúde e educacionais, 
e para os serviços de inseminação ar-

tificial na atividade agropecuária no 
setor da agricultura, que permanecem 
com atendimentos em horários inalte-
rados” frisa o secretário de Administra-
ção Walter Naujorks. 

Conforme a administração a ado-
ção ao turno único tem como objetivo 
a contenção de gastos, levando em 
conta a crise econômica que a atual 
conjuntura brasileira vem enfrentan-
do, com a diminuição das  receitas, 
que faz com que os municípios te-

nham que economizar e buscar alter-
nativas para dar sequência às ações, 
porém de forma cautelosa. “Com a 
adoção do turno único de atividades, 
espera-se uma economia no uso de 
telefone, energia elétrica, água, com-
bustíveis, entre outras despesas da 
administração, agricultura e DMER”, 
ressalta Naujorks.  

O governo municipal também de-
cidiu restringir as horas extras neste 
período de ajustes.  
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SOBERANA DA TERCEIRA IDADE
Conheça mais quatro candidatas a soberana da Terceira Idade. A escolha será no dia 26 de setembro.

Dilva Teresinha Balzan, 62 anos.
Nascimento: 25/01/53
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Getulio Vargas-RS
Filhos: dois filhos e um neto
Tempo que reside em Maravilha: 24 anos
Grupo de idosos que participa: Flor do Oeste
Grupo que representa: Flor do Oeste
Localidade: Linha Sanga Silva
O que mais gosta de fazer: Curtir a família, 
amigos, fazer crochê.
Música preferida: Todas de Amado Batista. 
Mensagem: Se pudéssemos ter consciên-
cia de quanto nossa vida é passageira, talvez 
pensássemos duas vezes antes de jogar fora as 
oportunidades que temos de ser e fazermos 
os outros felizes.

Creselda Kleber, 77 anos.
Nascimento: 12-01-38
Estado Civil: Separada
Naturalidade: Palmitos
Filhos: quatro filhos, nove netos e um 
bisneto.
Tempo que reside em Maravilha: 43 anos
Grupo de idosos que participa: Lar de Con-
vivência
Grupo que representa: Lar de Convivência
Localidade: Centro
O que mais gosta de fazer: Cozinhar
Musica Preferida: Velho amigo (Teixerinha)
Mensagem: Um dia você ainda vai olhar pra 
trás e ver que os problemas eram na verdade 
degraus que te levaram à vitória.

Maria Celita Gregory, 70 anos.
Data de nascimento: 03/06/45
Estado Civil: Casada
Naturalidade: Estrela -RS
Filhos: dois filhos e quatro netos.
 Tempo que reside em Maravilha: 51 anos
Grupo de idosos que participa: Barca de 
Jesus
Grupo que representa: Barca de Jesus
Localidade: Bairro Progresso
O que mais gosta de fazer: Curtir a família, 
jogar baralho.
Musica Preferida: Se eu fosse um passari-
nho (Eduardo Costa)
Mensagem: Para o caminho eu quero luz... 
Para a alma, força...Para o coração fé... Para 
as lutas esperança...E para minha vida Deus.

Nadir Padilha dos Santos, 62 anos.
Data de nascimento: 24/01/53
Estado Civil:Casada
Naturalidade:Serafina Correa-RS
Filhos: uma filha e um neto.
Tempo que reside em Maravilha: 24 
anos
Grupo de idosos que participa: Corações 
Unidos
Grupo que representa: Corações Unidos
Localidade: Linha Barro Preto
O que mais gosta de fazer: Jogar baralho, 
curtir os amigos 
Musica Preferida: Sertaneja
Mensagem: Deus transforma choro em 
sorriso, dor em força, fraqueza em fé, so-
nho em realidade.

Na tarde de quarta-feira (26), 
o secretário de Desenvolvimento 
Regional Valci Dal Maso, repassou 
para a prefeita de Maravilha, Rosi-
mar Maldaner e para o vice-prefei-
to Sandro Donati dois convênios 
que serão utilizados na pavimen-
tação asfáltica da Rua A, no Novo 
Bairro e para a instalação de novos 
parques infantis em Maravilha.

O convênio para pavimentação 
da Rua A é no valor de R$ 90 mil 
mais a contrapartida da do municí-
pio no valor de R$ 38 mil. Os recur-
sos foram articulados com o apoio 
do vereador Doraci Felisiak através 
do deputado estadual Maurício 
Eskudlark (PSD). Já o convênio 
referente aos novos parquinhos 
infantis é no valor de R$ 150 mil e 
contrapartida de recursos do mu-
nicípio no valor de R$ 64 mil que 
foram destinados pelo deputado 
estadual Mauro de Nadal (PMDB) 
com apoio da vereadora Marclei 
Grando.

A prefeita Rosimar Maldaner 
agradeceu o apoio das lideranças 

A administração municipal, 
através da Secretaria de Educação 
divulgou na segunda-feira (24) a 
programação da Semana da Pá-
tria. O início será na terça-feira 
(1º) de setembro com a abertura 
e o hasteamento da bandeira, na 
Praça Padre José Bunse, às 8h. A 
bandeira será recolhida pelo Cor-
po de Bombeiros no mesmo dia, às 
17h. O cerimonial segue até o dia 
06 de setembro com a participa-
ção de entidades e escolas de Ma-
ravilha que participarão dos atos 
de hasteamento e arriamento, às 
8h e às 17h.

Para o dia 07 de setembro já 
está definido o desfile cívico pelas 
ruas de Maravilha, que vai contar 
com 19 pelotões. A concentração 
começa às 7h30, em frente ao pos-
to Maratona, na Avenida Araucá-
ria, com o desfile seguindo para a 

Avenida Sul Brasil e dispersão em 
frente à Caixa Econômica Federal. 
O desfile começa às 8h.

Irão participar os seguintes 
pelotões: Banda Marcial Cidade 
das Crianças, Polícia Militar, Cen-
tros de Educação Infantil da rede 
municipal, Escola Especial Mari-
sol (APAE), E.E.B. João XXIII, C. 
E. Raymundo Veit, DOM Sistema 
Educacional, E.E.B. Santa Tere-
zinha, CEJA, C.E. Mundo Infantil 
(CAIC), E.E.F. Juscelino Kubits-
chek de Oliveira, C.E. Monteiro 
Lobado, Escola Maravilhas do Sa-
ber, E.E.B. Nossa Senhora da Sale-
te, FISK, ICEU, Wizard, UNOPAR 
e Corpo de Bombeiros. Fanfarras 
das escolas também farão parte do 
desfile. 

Conforme informações da Se-
cretaria de Educação, em caso de 
chuva não acontecerá o desfile.

Convênios somam R$ 240 mil 

SDR repassa recursos 
para pavimentação e 
novos parques infantis 

RECURSOS

Isabel Müller/O Líder

Convênio foi assinado na SDR e contou com a presença de 
lideranças da regional 

para conquistar os recursos e res-
saltou que tanto as obras de infra-
estrutra como as de lazer são de 
extrema importância para a qua-
lidade de vida dos maravilhenses. 
“Já revitalizamos as três maiores 
praças da cidade a agora vamos 
atender os bairros com novos par-
quinhos. O asfalto é outra grande 
demanda que temos para atender 

e por isso esses recursos são muito 
bem vindos”.

A Prefeitura de Maravilha deve 
lançar os editais de licitação nos 
próximos dias para concretizar as 
ações. O convênio foi assinado na 
SDR e contou com a presença de 
lideranças da regional e dos vere-
adores Marclei Grando e Doraci 
Felisiak. 

Patriotismo 

Vacinação 

Programação da Semana da Pátria é 
divulgada pela Secretaria de Educação

Campanha contra a Poliomielite 
encerra dia 31 de agosto

A 36ª Campanha Nacional de 
Vacinação contra a Poliomielite e a 
Campanha de Multivacinação para 
Atualização de Caderneta de Vaci-
nação encerra segunda-feira (31). 
Na sala de vacinas de Maravilha, a 

meta é vacinar 1.280 crianças do 
município contra a pólio. As mães 
que ainda não levaram seu filho de 
zero a cinco anos vacinar, a equipe 
da sala de vacina atende das 07h às 
11h e das 13h às 17h.
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Dando continuidade às ações 
da oficina de técnicas agropecuá-
rias, que ocorrem toda a quarta-feira 
direcionada aos alunos do Serviço 
de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos (SCFV), recentemente 
foi realizada demonstração de uma 
construção de proteção para fonte 
de água.

A ação realizada na Linha Gua-
rani contou com a presença de 26 
alunos. Acompanharam a atividade 
o secretário de Agricultura, Rudimar 
Rott, que coordenou os trabalhos, 
o operador de máquina Carlinhos 
Falkoski, que possui vasta experiên-
cia neste tipo de atividade, bem como 
o técnico da Epagri Nestor Colling e 
a engenheira agrônoma Francieli 
Brusco, que ministram aulas, e ainda 
a coordenadora do SCFV Aline Mara 
Engel.

Conforme os organizadores o ob-
jetivo foi incentivar esse tipo de tra-
balho no município, conscientizando 

Ao todo 26 alunos participaram da demonstração, que 
foi realizada na Linha Guarani

Alunos acompanham construção 
de proteção para fonte de água

TéCNICAS AGROPECUáRIAS

os alunos acerca da preservação de 
fontes de água. Eles explicam que o 
trabalho consiste em limpar o local 
com a retroescavadeira, adicionar 
tubos de concreto em cima de algu-
mas pedras para o armazenamento 
da água no centro, fazendo com que 
água entre nos tubos. Ao redor preen-
che-se com pedras limpas, também 

servindo para o armazenamento da 
água e por último uma lona, e terra 
por cima. “Depois se instala o enca-
namento e em cima do tubo deve-se 
colocar uma tampa. Assim evita-se a 
entrada de fezes de animais folhas ou 
mesmo de pequenos animais como 
répteis evitando-se a contaminação 
da água”, ressalta os profissionais.

Desenvolvimento do trabalho foi acompanhado pelos alunos

Ascom prefeitura

Idosos

Educação 

Cras segue ações com grupos 
do Paif

Alfabetizadores contam com 
formação continuada

A Secretaria de Assistência Social 
de Flor do Sertão, por meio do Centro 
de Referência da Assistência Social 
(Cras), realizou na terça-feira (25), ofici-
na direcionada aos idosos das famílias 
do Serviço de Proteção Integral à Famí-
lia (Paif).

A oficina contou com participação 
de diversos idosos enquadrados no ser-
viço e foi ministrada pelas técnicas do 
Cras, Janice Kelli Nyland e Rose Binotto, 
assistente social e psicóloga, respecti-
vamente, que trataram da temática dos 
direitos da pessoa idosa, trabalhando o 
assunto por meio de vídeo e explana-
ção do Estatuto do Idoso, com enfoque 
no lazer e cultura. “O lazer e cultura de-
vem ser acessíveis a todos os idosos na 
perspectiva de gerar qualidade de vida 

de maneira funcionalista, melhorando 
as condições sociais no que diz respeito 
ao convívio e interação, fazendo valer 
os preceitos legais e também os morais 
e éticos”, ressaltam as profissionais.

As técnicas ainda citam, que con-
forme organização interna, vem de-
senvolvendo atendimentos aos grupos 
do Paif de maneira individualizada. 
“Estamos desenvolvendo nossas ações 
de maneira contínua, objetivando for-
talecer a função de proteção das famí-
lias, promovendo o acesso aos direitos, 
contribuindo para qualidade de vida 
e prevenindo rupturas. Desse modo 
buscamos trabalhar em grupos para 
direcionar melhor as ações. Na semana 
que vem trabalharemos com o BPC”, 
destacam.

A Secretaria de Educação de Flor 
do Sertão, por meio do Centro Edu-
cacional Padre Luis Muhl realizou, na 
última semana, um encontro para for-
mação continuada para professores da 
rede municipal de ensino.

A abertura do encontro foi realiza-
da pela coordenadora do Pacto Nacio-
nal pela Alfabetização na Idade Certa 
(Pnaic) no município e diretora do 
Centro Educacional Padre Luis Muhl, 
Geni Bortolini. Todos os profissionais 
alfabetizadores do educandário par-
ticiparam, os quais acompanharam a 
formação ministrada pela coordena-
dora pedagógica da instituição Claude 
Livinalli, que trabalhou o tema “Plane-
jamento e organização do trabalho do 
professor em sua prática docente”.

Conforme os organizadores a for-
mação tem por finalidade a continui-
dade do aprendizado dos educadores, 

os quais necessitam estar atualizados 
com maneiras de melhorar sua práti-
ca docente e seu conhecimento pro-
fissional. “Buscamos proporcionar, 
por meio da Secretaria Municipal de 
Educação, do Centro Educacional e 
da coordenação pedagógica atuali-
zação e informações que agreguem 
conhecimento ao docente referente 
suas práticas em sala de aula, propor-
cionando melhoria e aprimoramento 
de técnicas que somem no processo 
de ensino aprendizado”, ressaltam.

Os organizadores ainda salien-
tam que a presença na formação ga-
rante aos alfabetizadores Pnaic horas 
de curso, com certificado expedido 
pelo órgão responsável, e os demais 
educadores contam com horas de 
curso expedido ao fim do ano letivo 
pela Secretaria Municipal de Edu-
cação.
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Na última semana foi realizada 
uma reunião sobre o Lar Legal - Pro-
grama de Regularização Fundiária. 
Participaram da reunião o prefeito 
Ricardo Maldaner, a diretora de As-
sistência Social Marizete Floss, a co-

ordenadora do Programa no municí-
pio Linete Rintzel, o assessor jurídico 
Gilnei Vogel, vereadores, o represen-
tante da SDR Maravilha, Elisandro 
Schlindwein e os representantes da 
empresa Dias Moreira, Osni Freitas e 

Vilmar Mattos.
Conforme a diretora de Assistên-

cia Social, foi um encontro de debate 
e esclarecimento de todas as dúvidas 
entre todos os participantes para 
com os responsáveis da empresa.

Mais uma reunião do Conse-
lho Municipal de Agricultura foi 
realizada na terça-feira (25). A 
reunião contou com a presença 
do prefeito Ricardo Maldaner, da 
secretária de Agricultura Márcia 
Rüdiger, do presidente do Conse-
lho Irineu Henker e demais con-
selheiros das comunidades.

A secretária de Agricultura 
agradeceu aos conselheiros que 
sempre participam das reuniões, 
pois estes são os representantes 
de todos os agricultores do mu-
nicípio. “Todas as decisões, defi-
nições e projetos da Agricultura 
que o município tem são levados 
primeiramente para o Conselho, 
onde os assuntos são discutidos, 
ideias são trocadas e a partir daí 
adotar as alterações”, pontua. 

Na pauta da reunião estavam 
os ajustes que são necessários no 
município, sendo que todos os 
departamentos municipais estão 
realizando seus ajustes, visando 
a questão econômica a nível na-
cional. Conforme o prefeito, isso 
se faz necessário devido a pre-
visão da receita dos municípios, 
que deverá ter uma grande que-
da nos próximos meses. “Todos 
os município tem que reduzir as 
despesas para conseguir conci-
liar e equilibrar as receitas com 
as despesas”, destaca Maldaner. 

Uma alteração que foi dis-
cutida e adotada na reunião do 
Conselho Municipal de Agricul-
tura é a questão da inseminação 
artificial. O município de Mode-
lo tem um grande investimento 
nessa área e será feito um peque-
no reajuste nos valores desta taxa 
de inseminação. Desta forma a 
partir do mês de setembro será 
adotada a taxa de R$ 15,00 para 
a inseminação artificial, que é 
paga na tesouraria do município. 
Como existem muitos casos de 
repetição de cio também foi re-
ajustada esta questão, a segunda 
aplicação passa a ter o valor de 
R$ 20,00 e se houver a necessida-
de de uma terceira terá o valor de 
R$ 30,00.

Também foi definido na reu-
nião um ajuste na hora máquina 
de trator de pneu que passará 
dos R$ 70,00 a hora para R$ 80,00, 
seja para serviços de distribuição 
de esterco, adubo e pé de pato. 

Referente ao programa que 
foi criado neste ano, de horas 
máquinas de melhorias nas la-
vouras, os agricultores deverão 
realizar a solicitação a partir de 
janeiro de 2016. Essas horas es-
tarão acumulando de 2015 para 
2016, assim no próximo ano o 
agricultor terá seis horas com 
subsídio de 50%. 

Um reencontro com confraterni-
zação foi realizado na última semana 
entre as candidatas que concorre-
ram à rainha do município no mês 
de junho e a comissão organizadora 
do desfile. Participaram a primeira-
dama, Karine Maldaner; esposa do 
vice-prefeito, Elis Sehnem; diretora 
de Educação, Jussane Frandoloso; e 
a secretária de Saúde, Márcia Jacoby. 
“Foi muito gratificante reunir todas 
as meninas e perceber que a amiza-
de, carinho e respeito prevaleceram 

independentemente de terem sido 
eleitas ou não”, ressalta Karine.

Depois do jantar foi realizada 
entrega de um DVD personaliza-
do do baile como lembrança do 
momento tão especial que todas 
vivenciaram. “Agradecemos cada 
candidata pelo empenho, beleza, 
simpatia e brilho que esbanjaram 
na passarela naquele dia. O DVD é 
apenas um reconhecimento nosso 
pelo comprometimento e dedica-
ção de todas”, finaliza Elis.

Reunião para definir valores do kit porco e das bebidas será na 
próxima segunda-feira (31)

18ª Fepar será no dia 06 
de dezembro

DEFINIÇÕES Confraternização

Ajustes 

Encontro é realizado com as 
candidatas a rainha do município

Conselho Municipal de 
Agricultura se reúne 

Na noite de terça-feira (25) foi reali-
zada mais uma reunião com a Comissão 
Central Organizadora (CCO) da 18ª Fes-
ta Estadual do Porco Assado no Rolete 
(Fepar), que neste ano será realizada no 
dia 06 de dezembro. A CCO é formada 
por entidades do município de Modelo. 
O prefeito, Ricardo Maldaner, esteve na 
reunião e colocou que o Governo Muni-

cipal quer realizar a festa, mas precisa do 
engajamento de todas as entidades. 

Neste ano novamente será realizada 
uma ação entre amigos, sendo que 30% 
do lucro será revertido para a Sociedade 
Beneficente de Modelo. Serão sorteados 
R$ 50 mil em prêmios em dinheiro. A 
cartela terá o custo de R$ 15,00 e contém 
quatro números.

Os prêmios serão os seguintes: 1º 
prêmio R$ 30 mil; 2º R$ 10 mil; 3º R$ 5 
mil; 4º R$ 3 mil; e 5º prêmio R$ 2 mil.

As rifas já estão sendo comercializa-
das pelas entidades. Na próxima segun-
da-feira (31) será realizada mais uma 
reunião, onde serão definidos os valores 
do kit porco e das bebidas, que também 
começarão a ser comercializados.

Regularização Fundiária

Cultura 

Lar Legal pauta reunião entre participantes 
e empresas 

1ª Mostra de Dança e Patinação reúne 
grande público

O governo de Modelo, junta-
mente com o Departamento de 
Cultura, realizou na noite do dia 21, 
a 1ª Mostra de Dança e Patinação 
de Modelo. O evento foi realizado 
no ginásio municipal de esportes 
do município e reuniu grande pú-
blico.

Na ocasião se apresentaram os 
alunos do Departamento de Cul-
tura, do Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos Culti-
var, da Apae Mundinho Feliz e da 
Escola de Educação Básica Dom 
Helder Câmara.

Dentre as lideranças que pres-

tigiaram o evento esteve o prefeito 
Ricardo Maldaner, vice-prefeito 
Clóvis Schlosser, vereadores, secre-
tários e diretores municipais.

O prefeito parabenizou ao De-
partamento de Cultura pela orga-
nização do evento, que mostra os 
talentos do município.

Diversas lideranças do município prestigiaram o evento Mostra de patinação e dança foram apresentadas 
durante a noite 

Fotos: Ascom prefeitura 
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Desfile cívico
Exército de São Miguel do Oeste participará do 
Desfile Cívico 

Os preparativos para as comemo-
rações alusivas a Semana da Pátria e o 
desfile de 7 de Setembro em Modelo 
estão em pleno andamento. Confor-
me a diretora de Educação, Jussane 
Frandoloso, a abertura da Semana da 
Pátria será no dia 1º de setembro, às 
8h na praça do município. No mesmo 
dia será realizado o ensaio geral do 
desfile.

O desfile cívico será realizado no 

domingo (6), com início às 8h30, com 
composição do palanque e às 9h iní-
cio do desfile pela Rua do Comércio 
até a praça central. O desfile deste ano 
tem como atrativo a Banda Municipal 
e o Pelotão e a Banda do Exército Bra-
sileiro de São Miguel do Oeste. 

De acordo com Jussane, os alu-
nos de todas as escolas do município 
estão se preparando para o desfile. 
Também participarão do desfile enti-

dades, como grupos de idosos, clubes 
de mães, tradicionalistas, LEO e Lions 
Clube.

“Comunicamos que se alguma 
entidade tenha interesse em desfilar, 
a mesma deve comunicar, até o início 
de setembro para a coordenadora de 
Cultura, Marinês Zanini, por meio do 
contato telefônico 8803 7172 ou pes-
soalmente no Departamento de Cul-
tura”, frisa Jussane.

Moderna técnica substitui o procedimento cirúrgico por 
meio de um método pouco invasivo e indolor e permite 
uma rápida recuperação do paciente

Modelense recupera qualidade 
de vida por meio do Espuma Vita

TRATAMENTO DE VARIZES

O município de Modelo faz parte 
do Programa Espuma Vita, lançado 
neste mês, em Maravilha, por meio da 
Amerios. Participaram do lançamento 
o prefeito Ricardo Maldaner, a secretá-
ria de Saúde Márcia Jacoby e as pacien-
tes de Modelo que estão sendo atendi-
das pelo programa.

O Espuma Vita usa uma moderna 
técnica que substitui o procedimento 
cirúrgico por meio de um método pou-
co invasivo e indolor e permite uma 
rápida recuperação do paciente. É um 
projeto pioneiro em técnica de trata-
mento e gratuidade para os pacientes, 
começou nos municípios da Amerios, 
por meio do consórcio intermunicipal 
de saúde e já apresenta resultados posi-
tivos. Um exemplo é a modelense Alma 
Fenske, que depois de 23 anos com a 
vida totalmente atrelada aos cuidados 
com lesões decorrentes de varizes, a 
paciente do projeto Espuma Vitta re-
tornou ao convívio social. A mudança 
ocorreu após dois meses de procedi-
mento com a técnica inovadora no tra-
tamento de varizes que está sendo apli-
cada pelos cirurgiões vasculares, Alex 
Lazzari Dornelles e Fernando Bonetto 
Schinko. “Este projeto trouxe a pacien-
te a qualidade de vida que todos preci-
sam ter, dona Alma ficou impedida de 
muitas atividades e convívio social por 
23 anos”, destaca a secretária de Saúde.

Conforme Dornelles, o procedi-
mento é o tratamento das varizes dos 
membros inferiores com espuma eco-
guiada. “Essa técnica, que substitui 
o procedimento cirúrgico através de 
um método pouco invasivo e indolor, 
permite uma rápida recuperação do 
paciente”, explica. Já o projeto Espuma 
Vitta foi criado com o intuito de resol-
ver o problema de muitos pacientes 
que aguardam na fila do SUS, em mé-
dia até cinco anos para conseguir sua 
cirurgia de varizes.

O procedimento foi credenciado 

Modelense recuperou qualidade de vida e convívio social

no CIS-Amerios e é custeado com re-
cursos dos municípios, por meio das 
secretarias municipais de Saúde. Os 
médicos difusores da técnica na região 
garantem que por meio desse convênio 
os pacientes estão tendo acesso a um 
tratamento rápido e mais barato. “O 
tratamento já demonstrou ser eficaz e 
de baixo custo, corroborando com o 
que se busca em política de saúde pú-
blica. Em vez de retirarmos as varizes 
cirurgicamente, nós a inativamos. O 
paciente não recebe corte, não precisa 
de internamento, de sala operatória ou 
anestesia. No ambulatório, nós injeta-
mos a espuma ecoguiada tratando as 
varizes e úlceras venosas, as quais são 
causa de péssima qualidade de vida e 
afastamento do trabalho além de cau-
sar dor, inchaço, úlceras e sofrimento”, 
explicam.

“O benefício é o retorno rápido ou 
imediato às atividades, com um resul-
tado final similar a uma cirurgia”, re-
lata Schinko, informando que, após o 
procedimento, é passada uma atadura 
na perna e o paciente sai andando nor-
malmente.

Em apenas três meses de projeto, 
já foram tratados mais de 50 pacien-
tes. Muitos pacientes encaminhados 
relatam casos de sofrimento com dor, 
cansaço nas pernas, dentre outros 

sintomas, por conta das varizes e 
úlceras venosas e após algumas se-
manas de tratamento se dizem mui-
to satisfeitos. “Dentre os pacientes 
tratados destacamos o caso da dona 
Alma, que apresentava uma ferida 
na perna esquerda, decorrente das 
varizes, por mais de duas décadas. 
Ela foi uma das primeiras pacientes 
a ser tratada e com pouco mais de 
dois meses sua lesão desapareceu”, 
contam os médicos.

Os resultados do projeto já foram 
apresentados para pacientes, secretá-
rios municipais e prefeitos da região. 
Os atendimentos são realizados a 
cada 15 dias, aos sábados, no posto de 
saúde do Novo Bairro em Maravilha. 
“Nossa satisfação é ver pessoas como 
a dona Alma retornando para o con-
vívio social, podendo voltar a exercer 
as suas atividades profissionais com 
a autoestima e a confiança recupera-
das”, afirma Dornelles.

O prefeito parabenizou a equipe 
pela iniciativa e pontua que os resul-
tados estão aparecendo. “Parabeniza-
mos a equipe de Saúde que está sem-
pre buscando alternativas para tratar 
essas pessoas que já tinham essa en-
fermidade há anos. Buscando sempre 
melhorar a qualidade de vida dessas 
pessoas”, enfatiza.

Ascom prefeitura
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As integrantes do clube de 
mães da Linha Glória participa-
ram, no sábado (22), de uma ati-
vidade direcionada a valorização 
e autoestima das mulheres. Esta 
iniciativa foi desenvolvida pela Se-
cretaria de Saúde de Cunha Porã, 
por meio do Núcleo de Apoio a 
Saúde da Família (Nasf ), e foi co-
ordenada pela educadora física 
Cassiana Beutler e a fisioterapeuta 
Mirian Ramlow.

No encontro, as profissionais 
do Nasf apresentaram a peça de 
teatro “Aprendendo a viver me-
lhor”, com os personagens: Dona 
Josefina e Dona Generosa. Confor-
me Cassiana e Mirian, o objetivo 
do teatro foi falar da importância 
das mulheres gostarem de si mes-
mas, e reservar um tempo para se 
cuidar. As profissionais aprovei-
tam para agradecer o convite e a 
receptividade do clube de mães.

Programação será realizada no Esporte Clube Cunha 
Porã, a partir das 15h

Desfile da Boneca Viva e 
Príncipe acontece domingo

CONCURSO

Acontece amanhã (30), o 29º 
Concurso da Boneca Viva e o 26º 
Concurso do Príncipe de Cunha 
Porã. O evento é organizado pelo 
Centro de Educação Infantil Criança 
Feliz, em parceria com a Associação 
de Pais e Professores (APP) e Secre-
taria de Educação. A programação 
será realizada no Esporte Clube 
Cunha Porã, a partir das 15h. Além 
do desfile também haverá apresen-
tações culturais. 

Neste ano, o desfile contará com 
a participação de 20 crianças. Con-
forme a diretora do CEI Criança Fe-
liz, Magali Auler, o recurso angaria-
do com o desfile será utilizado em 
melhorias na própria escola. “Além 
dos investimentos no espaço físico, o 
valor arrecadado com o desfile tam-
bém é destinado à compra de ma-
terial pedagógico”, explica Magali, 

 Central Fotografias

Desfile contará com a participação de 20 crianças

lembrando também que no decorrer 
do evento haverá sorteio de prêmios 

entre aqueles que adquiriram núme-
ros correspondentes ao desfile.

Valorização

Comércio 

Educação 

Nasf desenvolve atividade com 
clube de mães da Linha Glória

CDL-Acisa realiza o 3º feirão 
das lojas 

CEI Pequeno Príncipe investe 
em melhorias 

Melhorias
Lideranças solicitam equipamento 
para o hospital de Cunha Porã

No dia 19 de agosto, o secretário 
de Saúde de Cunha Porã, Alexandre 
Fagundes e os vereadores, Silvio Fio-
reze e Sandro Fürst, estiveram em Flo-
rianópolis, onde cumpriram agenda 
de reuniões em diversos gabinetes. 
Entre as visitas esteve à Secretaria de 
Estado da Saúde, onde, por indicação 
de Fioreze, foi entregue ofício solici-
tando uma autoclave para a Fundação 
Hospitalar e Assistencial de Cunha 
Porã.

O equipamento, que serve para a 
esterilização de materiais cirúrgicos, 
tem custo de R$ 60 mil, e, segundo Fio-
reze, o pedido foi feito tendo em vista 
que atualmente a autoclave utilizada 

pelo Hospital que é alugada. “Ao nosso 
ver tudo indica que seremos atendidos 
em breve, e isso nos deixa contentes, 
pois a ação será em benefício da nossa 

população e também do Hospital, que 
atualmente atende diversos municí-
pios na realização de cirurgias eletivas”, 
argumenta o vereador.

Vereadores e secretário entregaram pedido ao chefe de gabinete da 
Secretaria de Estado da Saúde

Divulgação/Ascom Prefeitura

No dia 11 de setembro será re-
alizado em Cunha Porã o 3º feirão 
das lojas. A promoção é da CDL 
– Acisa de Cunha Porã, através do 
Núcleo da Mulher empreendedora, 
com patrocínio da Sicoob Credial.

De acordo com os organizado-

res, é um feirão de roupas e calçados 
feminino, masculino e infantil, além 
de artigos de cama, mesa e banho, 
nos valor de R$ 10,00 a R$ 60,00. 

O evento será realizado no pa-
vilhão da Igreja Católica, das 8h às 
19h, sem fechar ao meio dia.

O Centro de Educação Infan-
til Pequeno Príncipe, de Cunha 
Porã, busca sempre investir em 
ações que promovam o bem estar 
dos alunos e profissionais. Re-
centemente foram adquiridos um 
rádio, um televisor e um aparelho 
de DVD que foram destinados à 
sala do berçário. Também foram 
adquiridas bonecas para as tur-
mas dos maternais I, II e III.

De acordo com a diretora do 
CEI Pequeno Príncipe, Claudina 
Nilson, as aquisições foram feitas 
com recursos das contribuições 
espontâneas, das quais agrade-
cemos especialmente os pais, e 
demonstram seu comprometi-
mento com o desenvolvimento 

educacional de seus filhos, haja 
vista que muitos passam o dia na 
escola.

“Nós, direção e profissionais, 
estamos preocupados com a qua-
lidade da educação, e entendemos 
que todos os pais que tem filhos 
matriculados neste educandário 
gostariam que os mesmos tives-
sem brinquedos em bom estado e 
de qualidade. Agradecemos tam-
bém a Secretaria de Educação pela 
parceria na reforma das cadeiras 
do refeitório, e conforme informa-
ções da gestora Crisane Frey, em 
breve teremos novas melhorias, 
podendo assim, oferecer um am-
biente agradável aos nossos alu-
nos”, destaca Claudina.
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As secretarias de Saúde e Educa-
ção de Cunha Porã, por meio das pro-
fissionais do Núcleo de Apoio a Saúde 
da Família (Nasf), Cassiana Beutler, 
Marieli Comparin e Mirian Ramlow, 
juntamente com a agente de Ende-
mias Angela Kölln e recepcionista Lu-
ciana Siqueira, deram sequência, no 
dia 20 de agosto, ao Programa Saúde 
na Escola, com palestra sobre a Den-
gue e Chikungunya, que foi ministra-
da na Escola Núcleo Número Um.

Na oportunidade, os alunos 
foram orientados sobre o que são 
essas doenças, sintomas, principal 
transmissor, ciclo de vida do mos-
quito Aedes Aegypti e os cuidados 
para evitar a proliferação do mesmo. 
O grupo participou ainda de uma 
atividade prática na área coberta da 
escola, onde foi montado cenário 
com depósito de pneus, lixeiras, bal-

No dia 19 de agosto, aconteceu 
mais um encontro do grupo Cuidar 
de Quem Cuida – que é composto 
por mães ou responsáveis de alunos 
que frequentam a Escola Especial 
Renascer (Apae) de Cunha Porã. O 
projeto é idealizado pela Secretaria 
de Assistência Social em parceria 
com a Apae.

As atividades são realizadas 
quinzenalmente, e neste último en-
contro contou com a colaboração 
da Secretaria de Saúde, por meio do 
Núcleo de Apoio a Saúde da Família 
(Nasf), com coordenação da nutri-
cionista Jucelia Ferri, estagiária de 
Nutrição Pamela Kittel e fisiotera-
peuta Mirian Ramlow.

No decorrer do encontro foi 
trabalhado a cozinhoterapia, com 
o desenvolvimento de receitas por 

meio de reaproveitamento de ali-
mentos, folhas, cascas e talos. Tam-
bém estiveram presentes na ativi-
dade as responsáveis pelo grupo, 
psicóloga, Maneli Petter e a assis-
tente social, Terezinha Rampi – da 
Secretaria de Assistência Social. 
Além da psicóloga, Andreia Bolfe e 
a assistente social, Verania De Bona 
da Apae, bem como a diretora de 
Saúde, Lúcia Krieser. 

Durante as atividades as profis-
sionais ressaltaram a importância 
do cuidado com a alimentação, que 
deve ser saudável e balanceada. 
Com base nas receitas desenvolvi-
das também evidenciaram que é 
fácil ter uma alimentação saudável 
gastando pouco e utilizando ali-
mentos existentes em casa, princi-
palmente nas hortas.

A Secretaria de Obras e Infraes-
trutura de Cunha Porã está realizando 
constantes melhorias e também tem 
dado atenção especial aos acessos de 
propriedades e empresas. A ação é 
executada levando em conta especial-
mente o desenvolvimento do municí-
pio e o apoio para que os empresários, 
sejam do meio rural ou urbano, con-
tinuem investindo em seus negócios.

Na última semana, as equipes via-
bilizaram a colocação de cascalho no 
acesso e pátio da empresa Pré-Mol-
dados Castor. Segundo o secretário 
de Obras e Infraestrutura, Willi Wei-
mer, foram colocadas em torno de 20 
cargas de cascalho e outros tipos de 
pedras, com intuito de garantir um 
trabalho de qualidade e nivelamento 
do terreno.

As equipes também atuaram 

Acontece no dia 19 de setem-
bro, na Ascup de Cunha Porã, o 2º 
Costelaço Tricolor. O evento é or-
ganizado pela Nação Tricolor. As 
fichas de almoço estão sendo co-
mercializadas no valor de R$ 15,00 

para os sócios e R$ 25,00 para os 
não-sócios.

O evento terá início com amis-
tosos, marcados para começar às 
9h entre as equipes: Nação Tricolor 
x Mondaí, Pinhalzinho x Saudades.

Foram colocadas em torno de 20 cargas de cascalho e outros 
tipos de pedras para garantir um trabalho de qualidade 

Pátio de empresa recebe 
cascalhamento 

SEQUÊNCIA DOS TRABALHOS

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Divulgação/Ascom Prefeitura

Divulgação/Ascom Prefeitura

Empresa Castor recebeu o cascalhamento para melhorar seu acesso

em melhorias das estradas da Linha 
Glória, onde foi feito cascalhamento, 
troca de tubulação e alargamento da 
via, atendendo uma antiga reivindi-
cação dos moradores. Além da Linha 
Araçazinho e os cruzamentos nas li-

nhas Salete, Olaria e Secchi. Weimer 
ressalta que, em conformidade com o 
decreto nº. 085, de 7 de agosto de 2015, 
os trabalhos da Secretaria de Obras e 
Infraestrutura vem sendo executados 
em turno único, das 7h às 13h.

Almoço

Alimentação

2º Costelaço Tricolor acontece 
no dia 19 de setembro

Atividade de cozinhoterapia é 
desenvolvida pelo grupo 
cuidar de quem cuida

Ao final da atividade, receitas elaboradas foram degustadas pelas 
participantes

Orientações 

Conscientização 

Programa Saúde na Escola orienta sobre a 
Dengue e Chikungunya

Inicia em setembro a campanha de coleta de pneus

Alunos receberam esclarecimentos sobre cuidados com o mosquito Aedes 
Aegypti

des, pratos de vasos de flor, entre ou-
tros, nos quais os alunos respondiam 
se estava correto ou não a maneira 
como esses materiais estavam acon-
dicionados para evitar a proliferação 
do mosquito. 

Teve também amostra de larvas e 
a presença em fantasia do mosquito 
Aedes Aegypti. Para finalizar as ativi-
dades foi entregue um questionário 
para os alunos responderem em casa 
com suas famílias.

A partir do dia 1º de setembro, 
as secretarias de Saúde e Obras e In-
fraestrutura darão início a mais uma 
campanha de coleta de pneus. A ação 
que se estende até o dia 18 tem como 
objetivo retirar da natureza os pneus 
velhos que, por vezes, ficam jogados 
nas propriedades, acumulando sujei-
ra e água, e consequentemente sendo 
criadouros de vetores que transmi-
tem doenças, a exemplo da dengue e 

chikungunya.
Por isso, as equipes orientam a 

população que tem pneus, e que não 
estejam utilizando, para que levem 
os mesmos até o galpão de máquinas 
da prefeitura, localizado na Rua Hér-
cules Comparin, nas proximidades 
da Ascup. A entrega deve ser feita no 
horário das 7h às 13h, de segunda à 
sexta-feira. 

Os profissionais esclarecem que 

esses pneus, após o recolhimento, 
serão encaminhados ao eco ponto, 
em Chapecó, que é responsável pela 
destinação correta. “Em razão disso, 
pedimos que ao fazer a entrega esses 
pneus, os mesmos devem estar secos 
e sem barro, já que é uma exigência 
do Eco Ponto. Todos devem contri-
buir com o meio ambiente, e você 
pode fazer a sua parte. Colabore”, pe-
dem os organizadores da campanha.
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OPERAÇÃO OSTENTAÇÃO

Sentença de 17 acusados foi divulgada nesta semana e cabe recurso 

Decisão em primeira instância condena 
vários acusados

A maior operação já deflagrada 
no município por tráfico de drogas 
e associação ao tráfico denominada 
“Ostentação” teve julgamento em 
primeira instância. Neste mês foram 
divulgadas duas sentenças, sendo que 
outras duas correm em segredo de 
justiça.

A Operação Ostentação foi defla-
grada no dia 17 de outubro de 2014, 
e teve essa denominação em decor-
rência da forma de como os suspeitos 
esbanjavam o dinheiro conquistado 
com a venda das drogas, através de 
gastos em festas, veículos e roupas de 
marca.

No inquérito policial entregue 
pelo delegado Daniel Sá Fortes Régis, 
em dezembro, pedia a prisão preven-
tiva de 21 dos 29 indivíduos indicia-
dos. Em março deste ano iniciaram as 
audiências de instrução e julgamento.

Tráfico de drogas e associação 
para o tráfico

Na segunda-feira (24), foi divul-
gada sentença de alguns dos envolvi-
dos na Operação. As denúncias pela 
prática do crime de tráfico de drogas 
(art. 33, Lei 11.343/06) e associação 
para o tráfico (art. 35 da Lei 11.343/06) 
foram oferecidas pelo Ministério Pú-
blico do Estado de Santa Catarina, 
em face de Ayrton Roman, Patrick 
Bertollo, Elessandro Vieira de Amo-
rim, Marcelo Kifer, Leandro Machado, 
Dieison de Oliveira Beckers, Cleyton 
de Oliveira Peres, Osmar Ribeiro do 
Amarante, Agnaldo Campos da Silva, 
Renato Gonçalves, Fernando Roesler, 
Clériston Adriano Soliani, Fábio Soli-
go, Anderson Ribeiro de Amorim, Rei-
naldo Segóvia, Leonir Marcos Hen-
chen e Cristiano Fedrizzi.

A juíza de direito da Comarca de 
Maravilha, Heloisa Beirith Fernandes, 
condenou 12 acusados. A condenação 
se deu da seguinte maneira:

a) Condenar Elessandro Vieira 
De Amorim à pena de três anos e seis 
meses de reclusão, em regime inicial 
fechado, e 816 dias multa, cada qual 
no valor de 1/30 do salário mínimo vi-
gente à época dos fatos, por infringir o 
disposto no artigo 35 c/c art.. 42 da Lei 
11.343/06.

b) Condenar Ayrton Roman 
à pena de três anos e seis meses de 
reclusão, em regime inicial fechado, e 
816 dias multa, cada qual no valor de 
1/30 do salário mínimo vigente à épo-
ca dos fatos, por infringir o disposto nos 
artigo 35 c/c art. 42 da Lei 11.343/06.

c) Condenar Marcelo Kifer à 
pena de nove anos e quatro meses de 
reclusão, em regime inicial fechado 
(art. 33, §2º, “a”, CP), e pagamento 
1.399 dias multa, cada qual no valor 
de 1/30 do salário mínimo vigente à 
época dos fatos, por infringir o disposto 
nos artigos 33 e 35, c/c art. 42,todos da 
Lei 11.343/06. 

DOS ACUSADOS, ESTÃO PRESOS:
Ayrton Roman - 19 anos e 10 meses de prisão 
Elessandro Vieira de Amorim – 19 anos e 10 meses de prisão
Roman e Amorin somam as penas de três processos que foram conde-

nados. De acordo com o diretor da Unidade Prisional de Maravilha (UPA), 
Josias Agustinho de Oliveira, Roman já foi transferido para outra unidade 
prisional do Estado. Amorim aguarda vaga em outra unidade para também 
ser transferido. “Devido à pena ser muito alta eles estão sendo transferidos 
para uma das cinco maiores unidades prisionais de Santa Catarina”, diz.

Marcelo Kifer, Cleriston Adriano Soliani (popular Mijado), Cleyton de 
Oliveira Peres (popular Mudão), Anderson Ribeiro de Amorim, Agnaldo 
Campos da Silva e Leonir Marcos Henchen, também continuam presos da 
Unidade Prisional Avançada (UPA) de Maravilha. Cleriston e Cleyton serão 
inseridos no mercado de trabalho, para trabalhar durante o dia e pernoi-
tar na cadeia, mas conforme o diretor da UPA, isso ainda dependerá do 
comportamento dos detentos. Os demais condenados presos aguardarão 
vagas em outras unidades prisionais para serem transferidos.

d) Condenar Clériston Adria-
no Soliani à pena de oito anos de 
reclusão em regime inicial semiaberto 
(art. 33,§2º, «b», CP) e 1200 dias multa 
cada qual no valor de 1/30 do salário 
mínimo vigente à época dos fatos, por 
infringir o disposto nos artigos 33 e 35, 
ambos da Lei 11.343/06. 

e) Condenar Agnaldo Campos 
Da Silva à pena de oito anos e dez 
meses de reclusão, em regime inicial 
fechado (art. 33, §2º, “a”, CP), e 1283 
dias multa, cada qual no valor de 1/30 
do salário mínimo vigente à época dos 
fatos, por infringir o disposto nos ar-
tigos 33 e 35, c/c art. 42, todos da Lei 
11.343/06. 

f) Condenar Cleyton De Oliveira 
Peres à pena de oito anos de reclusão 
em regime inicial semiaberto (art. 
33,§2º, «b», CP) e 1200 dias multa 
cada qual no valor de 1/30 do salário 
mínimo vigente à época dos fatos, por 
infringir o disposto nos artigos 33 e 35, 
ambos da Lei 11.343/06. 

g) Condenar Lenoir Marcos 
Henchen à pena de oito anos e dez 
meses de reclusão, em regime inicial 
fechado (art. 33, §2º, “a”, CP), e 1.283 
dias multa, cada qual no valor de 1/30 
do salário mínimo vigente à época dos 
fatos, por infringir o disposto nos ar-
tigos 33 e 35, c/c art. 42, todos da Lei 
11.343/06. 

h) Condenar Renato Gonçalves 
à pena de dois anos e oito meses, em 
regime inicial aberto (art. 33, §2º, «c», 
CP), e 466 dias multa, cada qual no 
valor de 1/30 do salário mínimo vi-
gente à época dos fatos, por infringir o 
disposto nos artigos 33 e 35 c/c art. 41, 
todos da Lei 11.343/06 e art. 65, III, “d” 
do CP. A pena privativa de liberdade 
fica substituída por duas restritivas de 
direito, conforme estabelecido no cor-
po da sentença (item 3), sem prejuízo 
da multa fixada na dosimetria. 

i) Condenar Anderson Ribei-
ro De Amorim à pena de seis anos, 
nove meses e 20 dias de reclusão e 
680 dias multa, cada qual no va-
lor de 1/30 do salário mínimo vi-

gente à época dos fatos, pelo crime 
tipificado no art. 33 c/c arts. 42 e 40, V 
da Lei 11.343.

 j) Condenar Fernando Roesler 
à pena de cinco anos de reclusão em 
regime inicial semiaberto (art. 33,§2º, 
“b”, CP) e 500 dias multa cada qual no 
valor de 1/30 do salário mínimo vi-
gente à época dos fatos, por infringir o 
disposto no artigo 33 da Lei 11.343/06.

k) Condenar Cristiano Fedriz-
zi à pena de três anos de reclusão em 
regime inicial aberto (art. 33,§2º, «c», 
CP) e 700 dias multa cada qual no va-
lor de 1/30 do salário mínimo vigente 
à época dos fatos, por infringir o dis-
posto no artigo 35 da Lei 11.343/06. 
A pena privativa fica substituída por 
duas restritivas de direito, conforme 
estabelecido no corpo da sentença 
(item 3), sem prejuízo da multa fixada 
na dosimetria. 

i) Condenar Dieison Rodri-
go Beckers à pena de um ano e oito 
meses de reclusão em regime inicial 
aberto (art. 33,§2º, “c”, CP) e 194 dias-
multa cada qual no valor de 1/30 do 
salário mínimo vigente à época dos 
fatos, por infringir o disposto no artigo 
33 da Lei 11.343/06. A pena privativa 
fica substituída por duas restritivas 
de direito, conforme estabelecido no 
corpo da sentença (item 3), sem pre-
juízo da multa fixada na dosimetria.

 m) Absolver Fábio Soligo, Os-
mar Ribeiro de Amarante, Leandro 
Machado, Patrick Bertollo, com fun-
damento no artigo 386, VII, do CPP. 

n) Absolver Anderson Ribeiro de 
Amorim, do crime previsto no artigo 
35 da lei 11.343/06, com base no artigo 
386, VII, do CPP. 

p) Absolver Cristiano Fedrizzi, 
do crime de tráfico de drogas (art. 33, 
lei 11.343/06), com base no art. 386, 
VII, do CPP. 

q) Absolver Fernando Roesler e 
Dieison Rodrigo Beckers, com rela-
ção ao delito previsto no art. 35, da Lei 
11.343/06, em observância ao dispos-
to no art. 386, V, do CPP. 

Dos bens apreendidos na ope-
ração 

Durante a deflagração da ope-
ração, foram apreendidos os veícu-
los GM/Astra, placas CVA 6616, de 
propriedade de Marcelo Kifer; uma 
motocicleta Honda/CBX250 Twister, 
placa MGA 9321, de Dieison Rodri-
go Beckers; VW/Gol, placas LJF4889 
de Agnaldo Campos da Silva; o VW/
Gol placas LUW8941, do acusado Fer-
nando Roesler; VW/Gol placas MDV 
3265 de Clériston Soliani; e VW/Gol 
de placas LXR0880 Cleyton de Olivei-
ra Peres.

Com relação aos veículos a juíza 
decidiu a destinação para a Polícia 
Civil de Santa Catarina e deverão lá 
permanecer, providenciando-se jun-
to ao Detran a transferência em de-
finitivo, promovendo-se as baixas de 
eventuais débitos e multas.

Com relação à motocicleta Hon-
da/CBX250 Twister, placa MGA 
9321, de Dieison Rodrigo Beckers, 
não cabe perdimento. Existe apenas 
imagens de que Dieison foi de mo-
tocicleta até o apartamento de Eles-
sandro, assim, não há prova que usa-
va o bem para venda até porque não 

objetivava lucro.

Tráfico de ecstasy
No dia 10 de agosto foi publica-

da a sentença dos envolvidos com 
tráfico e associação para o tráfico, 
mais precisamente ecstasy. Na qual 
foram condenados Elessandro Vieira 
De Amorim, Ayrton Roman, Douglas 
Budde, Gustavo Budde, Anderson Ri-
beiro de Amorim e absolvidos Lean-
dro Machado, Jorge Milani Junior e 
Marcelo Kifer.

Das sentenças 
Das sentenças cabe recurso. De 

acordo com promotor da Comarca 
de Maravilha, Guilherme Pacheco 
Zattar, das quatro sentenças, uma o 
Ministério Público já recorreu, outra 
não recorreu e as demais estão sendo 
analisadas. Se houver recursos será 
para aumentar as penas.

O denunciado Reinaldo Segó-
via não foi localizado pela justiça e 
ainda responde pelo processo. Outro 
envolvido na Operação Ostentação 
que ainda aguarda julgamento é 
Diego Herbert Hoffmann, preso no 
dia 03 de junho de 2015.

Fotos: Arquivo/O Líder

Audiências de instrução e julgamento dos envolvidos na operação iniciou 
no mês de maio

Ayrton Roman e Elessandro de Amorin foram condenados há mais de 
19 anos
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Marcos 
Liesenberg

Morreu no 
dia 22 de agosto, 
em Blumenau, 
no Vale do Itajaí, 
o tenor catari-
nense Marcos 
Liesenberg. O cantor foi enterrado 
no dia 23 de agosto, no Cemitério da 
Itoupava Central. Aos 45 anos, ele foi 
vítima de um infarto. O tenor blume-
nauense foi um dos principais nomes 
da música erudita no Estado, com 
importante carreira em espetáculos 
por diversas partes do mundo, além 
de um forte incentivador do canto, 
onde foi responsável por inúmeros 
espetáculos no Teatro Carlos Gomes. 
Liesenberg nasceu em Blumenau 
em 1969. Graduou-se no curso de 
Letras e estudou flauta doce, violino 
e regência de coral. Morou na Áus-
tria, onde se destacou em óperas. Em 
Blumenau, foi preparador vocal do 
grupo Vocal Consort Blumenauen-
sis, coro de câmara voltado à música 
erudita. Atualmente o cantor estava 
envolvido com o espetáculo ‘Folia Re-
nascentista’.

Cleiton 
Geovani Kurtz 
(Willmutt)

O humoris-
ta paranaense 
Cleiton Geovani 
Kurtz, conhecido 
pelo persona-
gem alemão “Willmutt”, morreu no 
dia 21 de agosto, em um acidente de 
carro perto da cidade de Aporé, em 
Goiás. Kurtz tinha 39 anos e era de 
Marechal Cândido Rondon, no oeste 
do Paraná. Conforme a Polícia Rodo-
viária Estadual, Kurtz dirigia o veículo 
pela GO-184, quando no KM-91 um 
pneu estourou. O veículo saiu da pista 
e capotou. Ele ficou preso no cinto de 
segurança, foi socorrido, mas morreu 
no hospital. O personagem Willmutt 
ficou conhecido em 2005 em todo 
o Brasil com seus trotes telefônicos 
aplicados em centrais de teleatendi-
mento.

Renato Nunes 
de Oliveira 
(Renatinho

Morreu na 
noite do dia 26 
de agosto, o ex
-prefeito de La-
ges Renato Nu-
nes de Oliveira, o Renatinho (PP). Ele 
se tratava desde 2012 de um Mieloma 
Múltiplo, tipo de câncer que se desen-
volve na medula óssea, e morreu no 
Hospital Nossa Senhora dos Prazeres, 
em Lages. O político deixa esposa, seis 
filhos e duas netas. Advogado, Rena-
tinho tinha 68 anos e atuava politica-
mente desde 1980, quando passou a 
exercer funções partidárias, entre as 
quais secretário e presidente do dire-
tório municipal do então PDS (hoje, 
PP). Em 2001, tomou posse como vi-
ce-prefeito de Lages, eleito na chapa 
que tinha Raimundo Colombo como 
candidato a prefeito.

Nas eleições municipais de 2004, 
a chapa Colombo-Renatinho con-
correu à reeleição e venceu. Em 2006, 
com a vitória de Colombo para o Se-
nado, Renatinho passou a ocupar o 
cargo de prefeito. Concorrendo na 

cabeça de chapa em 2008, foi reeleito 
com 42.634 votos, ou 46,89% da pre-
ferência dos eleitores. Em 2014, já se 
tratando do câncer, ele voltou à cena 
política disputando uma vaga de de-
putado estadual pelo PP. Recebeu 
8.836, o que não foi suficiente para 
chegar à Assembleia Legislativa de 
Santa Catarina.

Evi Hilegard
Faleceu no dia 20 de agosto, no 

Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 83 anos. O seu corpo foi ve-
lado na Igreja de Confissão Luterana, 
sendo sepultado no cemitério muni-
cipal.

Pedro Hunhoff
Faleceu no dia 23 de agosto, no 

Hospital São Lucas de Guaraciaba, 
aos 70 anos. O seu corpo foi velado 
na Capela Santo Antônio de Linha 
Guatapará-Baixo, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade. A família 
convida para o culto de sétimo dia a 
ser celebrado amanhã (30), às 9h, na 
Capela Santo Antônio. 

André Luiz Hofmann
Faleceu no dia 23 de agosto, no 

Hospital Regional de Chapecó, aos 28 
anos. O seu corpo foi velado na Igreja 
do Bairro São Jorge de São Miguel do 
Oeste, sendo transladado para Rome-
lândia onde foi sepultado no cemité-
rio municipal.

Vilson Vicentina
Faleceu no dia 23 de agosto em 

sua residência no bairro Santa Rita 
em São Miguel do Oeste, aos 58 anos. 
O seu corpo foi velado na Igreja do 
Bairro Santa Rita e foi sepultado no 
cemitério municipal.

Gloria Rosalina Giordano
Faleceu no dia 25 de agosto no 

Hospital Regional de São Miguel do 
Oeste, aos 56 anos. O seu corpo foi ve-
lado na Igreja Católica de Linha Leste 
em Descanso, sendo sepultado no ce-
mitério da comunidade.

Charles Augusto Corso
Faleceu no dia 25 de agosto, víti-

ma de acidente de trânsito no Estado 
do Mato Grosso, aos 23 anos. O seu 
corpo foi velado na Capela da Ressu-
reição de São José do Cedro sendo se-
pultado no cemitério municipal.

Daniel Ausgustinho Didomênico
Faleceu no dia 25 de agosto, no 

Hospital de Anchieta, aos 65 anos. 
O seu corpo foi velado na Capela de 
Linha São Paulo, em Anchieta, sendo 
sepultado no cemitério da comuni-
dade.

Artur Schuck
Faleceu no dia 25 de agosto, no 

Hospital Regional de Chapecó, aos 73 
anos. O seu corpo foi velado na Cape-
la Divino Espirito Santo de São Miguel 
do Oeste, sendo sepultado no cemité-
rio  municipal.

Leonida Genoveva Carotto 
Faleceu no dia 26 de agosto, em 

sua residência. Seu corpo foi velado 
na capela mortuária da Funerária 
Franke e sepultado no cemitério mu-
nicipal de Maravilha.

O 3º Pelotão de Polícia Militar, 
representado pelo tenente Altair 
Lisot e a 3ª Companhia de Bom-
beiro Militar de Maravilha, pelo 
tenente João Emiliano de Mou-
ra Silva Miranda, promoveram 
na tarde de terça-feira (25) uma 
reunião com representantes de 
entidades locais. Na oportunida-
de foram abordados os principais 
pontos a serem observados pelos 
promotores de eventos, quando 
estes solicitarem as vistorias de 
ordem pública.

Segundo os representantes 
das comunidades do interior, a 
taxa é alta. Neste sentido, Lisot 
explicou que a taxa para eventos 
é a nível estadual. Os represen-
tantes sugeriram diferenciar as 
taxas para as festividades pro-
movidas pelas comunidades, que 
dependem do evento para arre-
cadar recursos e conseguir man-
ter a entidade. 

Outro ponto que o tenente fri-
sou foi sobre o pedido de vistoria 
no local da promoção. “A solici-

Participantes trocaram ideias e tiraram dúvidas 
sobre taxas para a realização dos eventos, prazos de 
vistorias e o uso das cadeiras

Polícia Militar e Corpo de 
Bombeiros têm encontro com 
representantes de entidades

ORIENTAÇÕES 

Cleiton Ferrasso/ Líder FM

Tenente PM Lisot e tenente BM Moura repassaram informações aos 
promotores de eventos do município  

tação de vistoria deve ser feita no 
período de no mínimo dez dias 
de antecedência do dia do even-
to. Esse prazo não está sendo res-
peitado. A solicitação chega para 
a PM muito próximo da data do 
evento. A partir de setembro, o 
efetivo vai seguir o relatório, que 
são os dez dias de antecedência”, 
explicou Lisot. 

Outro assunto debatido na 
reunião foi com relação às cadei-

ras e mesas dos ambientes de uso 
coletivo, na qual havia boatos que 
estaria proibido o uso de cadeiras 
em eventos sociais. O comandan-
te da PM disse que as cadeiras 
podem ser usadas. “Sobre as ca-
deiras ou bancos para sentar, a 
comunidade decide o que acha 
melhor. As cadeiras não estão 
proibidas”, frisou tenente Lisot. 
O comandante falou que o local 
deve passar segurança.

A polícia de São Miguel do Oes-
te prendeu um idoso de 74 anos 
suspeito de abusar sexualmente 
da própria filha, de 51 anos, por 
cerca de 20 anos. A vítima apre-
senta deficiência mental modera-
da. A prisão foi na terça-feira (25).

Há duas semanas, profissio-
nais que cuidam da vítima fizeram 
a denúncia à polícia. A filha mora 
com o pai e a companheira dele, 
em São Miguel do Oeste. O idoso é 
viúvo. A mãe da vítima morreu há 
15 anos. Ele tem outros dois filhos, 
homens, que são casados e não 
moram com o pai.

Segundo depoimento da filha, 
os abusos começaram enquanto 
a mãe ainda era viva. O delegado 
responsável pelo caso, José Airton 
Stang, contou que será difícil des-
cobrir se a mãe sabia do crime.

Indícios apontam que há a pos-
sibilidade de a atual companheira 
do suspeito ter conhecimento dos 

abusos. Ela tem 78 anos, apresenta 
quadro de depressão e obesidade 
mórbida e há alguns anos vive aca-
mada. A polícia, inclusive, acredi-
ta que a depressão dela possa es-
tar relacionada ao crime praticado 
dentro de sua casa.

Como a companheira do sus-
peito vive em uma cama, não vê o 
que ocorre no restante da casa, se-
gundo a polícia. Os abusos acon-
teceriam à noite, no quarto da ví-
tima. Foi feito exame no corpo da 
vítima, uma das provas importan-
tes no inquérito.

Medida protetiva e prisão
No começo da investigação, 

a Justiça concedeu uma medida 
protetiva de urgência para vítima. 
Com isso, ela foi levada para a casa 
de um dos irmãos e o pai não pode 
se aproximar dela desde o dia 12 
de agosto.

O idoso foi detido em casa e 
manteve-se em silêncio durante o 

depoimento, informou o delegado. 
Ele foi encaminhado à Unidade 
Prisional Avançada (UPA) de São 
Miguel do Oeste.

Inquérito
A polícia tem 10 dias, a contar 

de terça, quando o suspeito foi 
preso, para terminar o inquérito. 
O delegado pretende colher mais 
depoimentos de profissionais que 
cuidam da vítima. Neste ano, a 
filha passou a frequentar insti-
tuições que oferecem um atendi-
mento melhor, o que resultou na 
denúncia.

O delegado explicou que, le-
galmente, familiares próximos não 
têm obrigação de falar a verdade, 
portanto o depoimento dos irmãos 
seria de pouco valor. Além disso, 
eles devem tentar proteger o pai. A 
polícia focará mais nos cuidadores 
da vítima a partir de agora.

São Miguel do Oeste
Idoso é suspeito de abusar da 
própria filha
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O 3° Pelotão de Polícia Militar 
de Maravilha deu cumprimento 
à Operação Polícia Presente na 
Fronteira, oriunda do comando 
da 9ª Regimento de Polícia Militar, 
realizando inúmeras ações de poli-
ciamento ostensivo.

A operação aconteceu das 19h 
de sábado (22) até as 00h de do-

Foram abordados veículos e pessoas, fiscalizados bares, 
realizado barreiras em diferentes vias de acessos e 
realizado policiamento em bairros

Operação Polícia 
Presente na Fronteira é 
realizada em Maravilha 

POLÍCIA OSTENSIVA

mingo (23). O objetivo foi fiscali-
zar veículos e pessoas em diversos 
pontos da cidade, buscando irregu-
laridades no trânsito, pessoas com 
mandados de prisão ou pendên-
cias na justiça, locais de consumo 
de entorpecentes e demais atendi-
mentos.

Durante o período foram fisca-
lizados aproximadamente 90 veí-
culos e abordadas 29 pessoas. Den-
tre eles, foram expedidos 12 autos 
de infração, recolhidos dois veícu-
los com débitos de licenciamento 
e apreendido um adolescente com 
12,4 gramas de maconha.

Durante a fiscalização abordadas 29 pessoas

Droga que estava em posse de um 
adolescente foi apreendida

Fotos: Divulgação

Princípio de incêndio
Veículo pega fogo em 
Maravilha 

O sinistro aconteceu no início 
da madrugada de sábado (22), na 
Rua José de Anchieta, Centro de 
Maravilha. 

Os bombeiros foram aciona-
dos por volta das 00h36, para con-
trolar um incêndio em um veículo 

Monza, placas de Pinhalzinho. 
Quando a equipe chegou ao local, 
populares já haviam controlado o 
foco com extintores. Os bombei-
ros realizaram procedimentos de 
avaliação para que o fogo não rei-
niciasse. 

Divulgação Corpo de Bombeiros

Bombeiros realizaram procedimentos de avaliação para que o fogo não 
reiniciasse

O Júri que condenou o réu, que 
continua foragido, Mario Rodriguez 
Duarte, foi realizado na terça-feira 
(25), na Câmara de Vereadores de 
Dionísio Cerqueira, e se estendeu 
até a madrugada de quarta-feira 
(26), quando o juiz de Direito da 
comarca de Dionísio Cerqueira, Lu-
ciano Fernandes da Silva, anunciou 
a sentença.

O juiz condenou Mário Rodri-
guez Duarte, como autor dos dispa-
ros que vitimou Dalmar Libardoni, 
na época funcionário público esta-
dual, que atuava na SDR de Dioní-
sio Cerqueira, à pena de 17 anos e 
oito meses de prisão pelo crime de 
Homicídio Duplamente Qualificado 
com recurso que impossibilitou a 
defesa da vítima e por causar perigo 
comum, mais dois anos por porte 
ilegal de arma de fogo.

Roberto Carlos Zuffo, que acom-
panhou o autor do homicídio no dia 
e momento do crime foi absolvido. 
Conforme votação dos jurados, não 
havia materialidade na acusação de 
Zuffo que recebeu na hora a ordem 
de soltura. Ele estava preso desde o 
último dia 18 de agosto, por força de 
um mandado de prisão preventiva, 
visando à repercussão e a comoção 
em torno do caso e para garantir a 
presença do réu durante o júri.

Relembre o caso
O gerente de Infraestrutura, 

Dalmar Libardoni, 51 anos, foi as-
sassinado a tiros na tarde de 20 de 
dezembro de 2012, dentro da Secre-
taria de Desenvolvimento Regional 
de Dionísio Cerqueira.

O réu confesso, Mário Duar-
te, proprietário da empresa MD 
Construtora, através de nota ofi-

cial divulgada após os fatos, re-
velou existir um esquema de pa-
gamento de propina dentro da 
regional de Dionísio Cerqueira, o 
que teria motivado o crime.

De acordo com o inquérito 
policial sobre a morte de Dalmar 
Libardoni, Duarte, que confessou 
o crime, citou que as razões para 
tal atitude foi à exigência de paga-
mento de propina para a liberação 
do dinheiro que a Construtora es-
tava aguardando do Governo do 
Estado.

Ainda conforme o depoimento 
do acusado, no dia 20 de dezem-
bro, ele teria ido até a SDR, saber 
por que o pagamento dos serviços 
não havia acontecido como teria 
que ser, e após uma discussão ele 
acabou executando a tiros o geren-
te de Infraestrutura.

Julgamento 
Acusado pela morte do gerente da SDR 
de Dionísio Cerqueira é condenado 

EQUIPAMENTO GERADOR 
DE IMAGENS NO VEÍCULO 

AUTOMOTOR 
O Código de Trânsito Brasileiro estabelece que o veículo só po-

derá transitar pela via quando atendidos os requisitos e condições 
de segurança nele estabelecidos. Também menciona que nenhum 
veículo poderá transitar com equipamento ou acessório proibido, 
estando o infrator sujeito às penalidades e medidas administrativas 
previstas.

Diante da necessidade de atualizar a legislação de trânsito, de 
forma a deixa-la em consonância com o desenvolvimento tecnoló-
gico dos sistemas de suporte à direção, o Contran resolveu permitir 
a instalação e utilização de aparelho gerador de imagem cartográfica 
com interface de geoprocessamento, destinado a orientar o condutor 
quanto ao funcionamento do veiculo, a sua visualização interna e ex-
terna, sistema de auxílio à manobra e para auxiliar na indicação de 
trajetos ou orientar sobre as condições da via.

Os referidos equipamentos poderão ser previstos pelo fabrican-
te do veículo ou utilizados como acessório de caráter provisório. 
Todavia, está proibida a instalação de equipamento capaz de gerar 
imagens para fins de entretenimento, salvo se: I - instalado na par-
te dianteira, possuir mecanismo automático que o torne inoperante 
ou o comute para a função de informação de auxílio à orientação do 
condutor, independente da vontade do condutor e/ou dos passagei-
ros, quando o veículo estiver em movimento; II – instalado de forma 
que somente os passageiros ocupantes dos bancos traseiros possam 
visualizar as imagens. 

Conduzir o veículo com a utilização de equipamento gerador de 
imagens para fins de entretenimento, como, por exemplo, o DVD, é 
infração de trânsito de natureza grave(conduzir o veículo com equi-
pamento ou acessório proibido), punida com multa de R$ 127,69, 
com aplicação da medida administrativa de retenção do veículo para 
regularização. 
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INFLUENZA AVIáRIA

Preocupação se estende a todos os tipos de aves, não só aos frangos

Secretaria da Agricultura estuda medidas 
de prevenção 

A influenza aviária, também co-
nhecida como gripe aviária foi pauta 
de encontro dos membros do Co-
mitê Estadual de Sanidade Avícola, 
organizado pela Secretaria de Estado 
da Agricultura e da Pesca, na terça-
feira (25), em Florianópolis. Ainda 
não há registros da doença no Brasil, 
porém a maior preocupação do Esta-
do é que as aves migratórias, prove-
nientes do hemisfério norte, possam 
contaminar o rebanho catarinense. 

Atualmente, 35 países já têm foco 
de gripe aviária, incluindo grandes 
produtores de aves como Estados 
Unidos, Canadá e China. Para evitar 
que a doença chegue a Santa Catari-
na, o Comitê de Sanidade Avícola de-
cidiu revisar os procedimentos pre-
ventivos, entre eles a mobilização do 
setor público e privado, e atualizar 
o Plano Estadual de Contingência 
para Influenza Aviária, que trata das 
medidas que devem ser tomadas em 
caso de uma emergência sanitária.  

A Companhia Integrada de De-
senvolvimento Agrícola de Santa 
Catarina (Cidasc) irá monitorar nos 
próximos dias uma amostragem de 
316 estabelecimentos que criam 
aves em todo o Estado para verificar 
se há a presença da doença. O secre-
tário da Agricultura, Moacir Sopelsa, 
explica que a gripe aviária é conside-
rada exótica no Brasil, mas existe o 
risco de introdução do vírus através 
das aves migratórias que chegam 
ao país nos próximos meses e com 
o trânsito de pessoas. “Seria terrível 
se tivéssemos um foco da influen-
za aviária, por isso estamos agindo 
preventivamente, envolvendo o se-
tor produtivo, as agroindústrias e os 
criadores de aves para que estejam 
em alerta e comuniquem a Cidasc 
se tiverem qualquer suspeita de que 
existe uma ave doente, com as carac-
terísticas da enfermidade”, afirma.  

Entre as medidas de prevenção, 
que devem ser tomadas pelos pro-

dutores, está evitar o contato de aves 
domésticas com aves silvestres; con-
trole do trânsito de veículos e pesso-
as nas granjas; criação de aves em 
instalações fechadas, utilizando a 
tela anti-pássaros. A preocupação se 
estende a todos os tipos de aves, não 
só aos frangos.  

O Comitê de Sanidade Avícola 
é formado pela Secretaria da Agri-
cultura, Cidasc, Ministério da Agri-

cultura, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa), Sindicato da Indústria de 
Carnes e Derivados no Estado de 
Santa Catarina (Sindicarne), Ins-
tituto Catarinense de Sanidade 
Agropecuária (Icasa), Embrapa 
Suínos e Aves, Federação da Agri-
cultura e Pecuária do Estado de 
Santa Catarina (Faesc), Associação 
Catarinense de Avicultura (Acav) e 
Universidade do Estado de Santa 

Catarina (Udesc). 
  
Gripe aviária
A influenza aviária, ou gripe 

aviária, é causada por um vírus e a 
transmissão se dá pelo ar, água, ali-
mentos e materiais contaminados 
e especialmente pelo contato com 
aves doentes. É importante lembrar 
que a doença só é transmissível para 
o ser humano em caso de contato 
com o animal doente, ou seja, não 
existe nenhum risco de contágio 
através do consumo de carne de 
frango. 

Os principais sintomas da do-
ença nas aves são: dificuldade res-
piratória, crista e barbela inchadas 
e roxas, torcicolo e alta mortalidade. 
Caso o produtor observe qualquer 
anormalidade, deve comunicar a 
Cidasc por meio do disque denúncia 
0800 643 9300. A Companhia terá 12 
horas para fazer a investigação em 
qualquer município do Estado.

 Ana Ceron/SEA

Comitê estuda ações para prevenir que a doença chegue em Santa Catarina

O Programa SC Rural libe-
rou em julho um total de R$ 
665.509,78 destinados a melho-
rias de sistemas produtivos e 
ambientais em propriedades da 
agricultura familiar, além da ca-
pacitação de jovens pelo Curso 
de Liderança, Gestão e Empre-
endedorismo. Os recursos, dis-
tribuídos entre 30 municípios 
catarinenses, beneficiaram 25 
projetos elaborados por jovens 
agricultores, seis ligados às coo-
perativas da agricultura familiar, 
além de nove grupos de agricul-
tores e associações.  

O Programa SC Rural, coor-
denado pela Secretaria de Estado 
da Agricultura e da Pesca, viabi-
liza a formalização, legalização e 
melhoria de empreendimentos 
da agricultura familiar através 
de investimentos, com recursos 
não reembolsáveis. Cada real 
investido pelo SC Rural deve vir 
acompanhado de igual valor de 
contrapartida desembolsada pe-
los agricultores, ou seja, o Pro-
grama potencializou nestes mu-
nicípios a aplicação de outros R$ 
665 mil, aquecendo a economia 
regional. 

As subvenções do SC Rural 
para jovens agricultores, que 

passaram pelo Curso de Empre-
endedorismo, viabilizam a im-
plantação em suas propriedades 
dos projetos elaborados ainda 
durante o curso. Esses projetos 
atendem aos objetivos de agregar 
valor, seja através da melhoria 
de sistemas produtivos, melho-
rias ambientais ou implantação 
de novos empreendimentos, no 
âmbito da agricultura familiar e 
de suas organizações. Até o final 
de 2016, cerca de 1.500 jovens 
serão formados pelo SC Rural no 
Curso de Empreendedorismo. 

Já através dos Projetos Estru-
turantes, os recursos do Progra-
ma impulsionam investimentos 
de organizações da agricultura 
familiar, tanto na ampliação da 
disponibilidade de matéria pri-
ma como na melhoria e legali-
zação dos negócios, neste caso 
compreendendo adoção de pro-
cedimentos legais, sanitários, 
logísticos e ambientais, entre 
outros. 

Os projetos estruturantes e 
de jovens empreendedores rece-
bem acompanhamento técnico 
durante sua execução prestado 
por profissionais das instituições 
executoras do SC Rural: Epagri, 
Cidasc, Fatma, Polícia Militar.

SC Rural
Mais de R$ 665 mil são investidos 
em projetos da agricultura 
familiar no último mês
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INOVAÇÃO 

Atualmente dois abatedouros estão em funcionamento no município, e um está 
em processo de adequação para iniciar as atividades 

ILAINE ROHDEN

A zona rural de Maravilha conta 
com uma vasta variedade de ativida-
des, inclusive com o abate de animais. 
Atualmente dois abatedouros estão 
ativos e um está sendo construído, 
para assim atender o abate de bovi-
nos, suínos e caprinos. 

Há cinco anos na atividade, a 
família Risso, de São Miguel da Boa 
Vista, assumiu definitivamente em 
fevereiro do ano passado, o Abatedou-
ro Maravilha Eireli, cuja razão social é 
Frigomar, e está localizado na Linha 
Sanga Silva, em Maravilha.

A empresa familiar é adminis-
trada por Keli Risso dos Santos e seu 
esposo Silvinho dos Santos, que são 
filha e genro do proprietário, Aleri 
Risso. Conforme Keli, na empresa são 
abatidos animais de confinamento 
próprio da família e também adquiri-
dos em propriedades da região. Além 

disso, o Abatedouro Maravilha Eireli 
também faz prestação de serviços, fa-
zendo o abate particular para pessoas, 

bem como para festas. “A prestação de 
serviço não só de bovinos, também fi-
zemos de suíno e ovelhas (ovinos). Só 

Fotos Ilaine Rohden/O Líder

não comercializamos, a nossa área é 
restrita somente a comercialização de 
carne bovina”, explica.

De acordo com Keli a carne de 
gado é comercializada nos mercados 
de Maravilha. “Estamos abatendo de 
120 a 140 cabeças por mês, mas teve 
uma época que conseguimos abater 
180 a 190 cabeças por mês”, comenta 
ela sobre a crise. Atualmente o abate 
dos animais é feito nas quartas e sextas-
feiras, com a colaboração de cinco fun-
cionários, mais o casal administrador.

Keli destaca que a estrutura físi-
ca do abatedouro é alugada, mas os 
equipamentos, bem como os cami-
nhões em que é feito o transporte dos 
animais, é de propriedade da família. 
O abate dos animais é feito com uma 
pistola apropriada e para armazenar 
a carne do refrigerador, o animal é 
cortado ao meio. “Conforme vem os 
pedidos ou a venda, nós entregamos 
a carcaça inteira ou dividimos em cor-

tes”, comenta.
Quanto às vísceras, buchada, se-

bos, chifres e todos os órgãos, Keli ex-
plica que tem uma empresa de Xan-
xerê que recolhe em todo o abate. Já o 
couro é recolhido por uma empresa de 
Nova Erechim. 

A administradora explica que a 
atividade é rentável, mas as exigências 
vêm tornando-a difícil. “Para nós está 
se tornando um pouquinho complica-
do pelo fato das exigências das emba-
lagens, e como aqui a estrutura não é 
nossa, exigiria um investimento maior 
para se adequar ao que o mercado está 
pedindo. Enquanto pudermos comer-
cializar somente carcaças para nós 
fica tranquilo”, frisa, destacando que 
para embalar a carne separadamente 
teriam que disponibilizar mais estru-
tura, além de se adequar e contratar 
nutricionistas, embalagens e mais 
funcionários, outro caminhão para o 
transporte de carnes.

Keli e Silvinho administram o Abatedouro Maravilha Eireli

Carne é armazenada em uma câmera fria até a comercialização Local para abate é adequado com as normas

Há mais de dez anos no mer-
cado de Maravilha, o Abatedouro 
KGV passou por diversas mudanças 
funcionais. Inicialmente, ele era ad-
ministrado por quatro famílias, pos-
teriormente ficou inativo por dois 
anos, e há dois anos foi assumido 
pela família Grando, da Linha Barro 
Preto. 

O abatedouro é basicamente co-
mando por Jorge e seu filho André, 
mas conta com a colaboração de 

toda a família, incluindo a esposa 
Marclei e filhas Fernanda e Bianca. 
Além disso, mais quatro pessoas tra-
balham meio dia por semana, quan-
do ocorre o abate, isto é, toda quin-
ta-feira. “Na sexta e sábados fizemos 
a vendas nos mercados, pois traba-
lhamos com 12 mercados. Temos 
inspeção municipal SIM, e fizemos 
prestação de serviços para festas co-
munitárias e pessoas em particular”, 
destaca Grando. 

O acompanhamento é feito pelo 
veterinário da prefeitura, Cristian 
Bringuentti, que faz a parte da inspe-
ção, e por um veterinário particular 
que assina a ART, Rafael Stang. Atu-
almente 15 a 18 animais são abatidos 
por semana, sendo que cada animal 
pesa em torno de 150 kg. “A maioria 
dos animais compramos de tercei-
ros, principalmente da região, pois a 
nossa produção é pequena, estamos 
engordando de 20 a 30 cabeça a cada Jorge e André estão a frente dos trabalhos no abatedouro
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seis meses, mas a intenção é aumen-
tar o confinamento”, frisa. O pro-
prietário explica que para levar ao 
mercado, o animal é cortado em três 
partes, dianteiro, traseiro e costela. 

O investimento feito pela família 
para estruturar o abatedouro foi em 
torno de R$200 mil. “A atividade é 
viável para a família. Não registramos 
queda na venda. Sempre procuramos 

atender bem os mercados para nos 
manter”, ressalta Grando.

Conforme Grando, o couro e as 
vísceras é uma empresa de Xanxerê 
que recolhe no dia do abate. Ele ex-
plica que perante a legislação a carne 
deve permanecer por no máximo uma 
semana na câmera fria, a zero grau. 
“Mas, eu abato na quinta e entrego sex-
ta e sábado. No máximo fica 40 horas 

na câmera”, ressalta, esclarecendo que 
toda quarta-feira entra em contato com 
os mercados, seguindo assim uma pro-
gramação de entrega.  

Peixes 
A família Grando também é conhe-

cida pelo pesque pague que mantêm. 
De acordo com Grando, no ano passa-
do aproximadamente 300 kg de filé fo-

ram feitos por mês. “E os outros tipos de 
peixes saem toda a semana, mas não é 
muita coisa, 40 a 50 kg por semana e filé 
de 250 a 300kg por mês”, destaca. 

Ao todo são seis açudes, dois para 
pesca e quatro para produzir tilápia, 
húngara, capim, carpa, prateada, ca-
tfish, que são pescados pela própria fa-
mília e comercializados na proprieda-
de. “Temos autorização para preparar o 

file e a venda na propriedade, mas não 
para comercializar nos mercados ou 
feiras, por enquanto”, justifica. As bu-
chadas e espinhos dos peixes são trans-
formados em ração para os próprios 
animais. 

De acordo com Grando para esta 
temporada no pesque e pague a fa-
mília atenderá somente aos sábados, 
domingos e feriados.

Animais também são comprados de outros agricultores Pesque e pague é mantido pela família Grando

A criação de ovelhas já é tradicio-
nal na família Haack, da Linha Araçá. 
Há dez anos Valdecir Haack resolveu 
iniciar a atividade e vendia os ani-
mais vivos ou abatia, sempre em casa 
e as pessoas iam buscar. Mas há seis 
anos a família decidiu investir e criou 
um abatedouro, mas não conseguiu 
formalizá-lo porque não receberam 
auxílio da administração na época. 
“Agora recebemos esse recurso. Es-
tamos no processo final de liberação 
da estrutura”, comenta. 

O recurso recebido é de R$ 12 
mil, mas para iniciar as atividades 
do abatedouro a família gastará mais 
30 mil para construção da obra. “De-
pois, vamos adquirir os equipamen-
tos, que será mais um investimento”, 
ressalta. A área para abate terá o ta-
manho de 6m x 4m, incluindo área 
limpa e suja, mais três varandas, uma 
de 6m x 4m, uma de três 3m x 4m e 

uma de 1.80m x 4m, onde será feita 
carga e descarga. Tudo conforme as 
exigências. “Vamos abater e entre-
gar as carcaças para o mercado e o 
mercado vai fazer os cortes, pois não 
vamos trabalhar com corte, somente 
para as pessoas que vem pegar dire-
to em casa”, esclarece. “A lã é vendida 
para Vacaria. Aproveitamos pratica-
mente todo o animal, a buchada é 
descartada e temos destinação para 
isso”, acrescenta.

Atualmente a propriedade tem 
cerca de 450 animais. Em torno 200 
animais nascem por ano. “Temos 
um pico de animais, pois os machos 
cobrem as fêmeas a partir de janeiro, 
agora estamos indo para o pico alto, 
pois as ovelhas estão criando, sendo 
que a gestação é em torno de cinco 
meses”, frisa Haack. 

Conforme o agricultor, a cada 
dois anos o macho reprodutor é tro-

cado na propriedade, sendo que a 
raça do macho é Texas e da fêmea 
Lacaune. “Temos quatro machos re-
produtores, que é o suficiente para 
nós. Um macho pode cobrir de 20 
fêmeas por dia”, conta.

Haack comenta que atualmen-
te são comercializadas 15 a 20 ani-
mais por mês, e o preço está viável. 
“Trabalhamos na lavoura, com soja, 
e depois aveia para as ovelhas. Elas 
ganham silagem, quirela, mas pasto 
é mínima coisa, além de sal mineral 
e vitaminas”, explica. De acordo com 
o agricultor a atividade dá em torno 
de 30 a 40% de lucro. 

O cuidado com as ovelhas é feito 
por toda a família, incluindo a espo-
sa Elisandra, filho Jean Vitor, e os pais 
Arlindo e Ida. “A vacinação também 
é feita por nós. Temos o acompanha-
mento do veterinário da prefeitura”, 
comenta. 

“Quando o abatedouro tiver 
pronto, vai ter a venda municipal. 
Ainda não temos o SIM, estamos nos 
adequando para fazer a liberação. 

Acreditamos que neste ano, conse-
guiremos a inspeção municipal” jus-
tifica, salientando que o maior valor 
investido será na câmera fria. 

Ovelhas ficam confinadas antes do abate

Família Haack trabalha junto na criação de ovelhas

Abatedouro está na fase final de construção e adequação
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Brasileirão 2015

Atleta do paradesporto conquistou três medalhas de ouro

No sábado (22) a atleta do parades-
porto Daniela Ferraz, a Dani Maravilha, 
esteve participando do 3º Campeonato 
Paralímpico Paranaense, em Marain-
ga/PR, pela equipe Asespp de Lages. 

Daniela obteve três medalhas de 
ouros, nos 100 metros rasos, 200 me-

tros rasos e 400 metros rasos, obtendo 
o Record Paranaense, nos 200 e 400 
metros. 

A competição faz parte da prepa-
ração da atleta para última etapa do 
Circuito Caixa de atletismo que será 
em São Paulo no mês de novembro.

Destaque 
Atleta do Paradesporto é 
recordista paranaense de 
atletismo

Divulgação

O Congresso Técnico do Cam-
peonato Municipal de Sinuca de 
Modelo foi realizado na noite de se-
gunda-feira (24). Neste ano, estarão 
participando 14 equipes, que estão 
divididas em três chaves.

As chaves são as seguintes: Chave 
A - Lajeado Pedro A, Bar do Godois, 
Mats Transportes A, Bairro Palmei-

ras e Modelo Contabilidade; Chave B 
- Alpha Tur, Aspumo, Lajeado Pedro 
B, Taco Bom e Mats Transportes B; e 
Chave C - Auto Lar, Linha Saudades, 
Tuiuti e Taco de Ouro.

A primeira rodada será realizada 
na quarta-feira (02), sendo que todos 
os jogos iniciam às 19h30. Na Linha 
Lajeado Pedro jogam Lajeado Pedro 

A x Bairro Palmeiras; No Bar do Go-
dois se enfrentam Bar do Godois x 
Modelo Contabilidade; Na Piscina o 
jogo é entre Alpha Tur x Mats Trans-
portes B; Na Aspumo jogam Aspu-
mo x Taco Bom; No Bar do Tuma o 
confronto é entre Auto Lar x Taco de 
Ouro; e na Linha Saudades disputam 
Linha Saudades x Linha Salete.  

Tiego Drumm passou por capacitação para Árbitro 
Regional da Federação Catarinense de Tênis de Mesa

Maravilhense participa de curso 
de árbitros de Tênis de Mesa

CAPACITAÇÃO 

Nos dia 22 e 23 de agosto, acon-
teceu em Pinhalzinho o curso de 
formação de Árbitros Regionais da 
Federação Catarinense de Tênis de 
Mesa, promovido pela “A Mais Even-
tos”, em parceria com a FCTM.

O curso foi ministrado pelo árbi-
tro geral de eventos da Confederação 
Brasileira de Tênis de Mesa, Fernan-
do Moleda Pino, que é árbitro inter-

nacional de nível continental, com 
experiência em diversos eventos da 
CBTM e de outras federações da Amé-
rica do Sul.

Entre os participantes, estava o 
professor de iniciação desportiva em 
Tênis de Mesa da Acema-DME/Erva 
Daninha/Novoeste, e presidente da 
Associação Amigos do Tênis de Mesa 
de Maravilha, professor Tiego Drumm.

Drumm já atuou como árbitro 
em eventos do Circuito Oeste de Tê-
nis de Mesa e também em etapas do 
Circuito Estadual, da FCTM em 2014 
e aproveitou para se atualizar nas 
questões referentes à regra de jogo. 
Seus comandados estarão em Chape-
có no próximo sábado (29) para par-
ticipar da terceira etapa do Circuito 
Oeste 2015.

Modelo

Enduro de regularidade

Competição 

Campeonato de Sinuca inicia na 
próxima semana

Maravilhenses participam de competição 
em Braço do Norte

Taça Líder Farma e Taça Sicoob de futebol de 
campo amador iniciam neste domingo

Nos dias 21 a 23 de 
agosto foi realizada a etapa 
do brasileiro de enduro de 
regularidade, em Braço do 
Norte, litoral catarinense. 
Foram percorridos 450 km, 
com 17h45 de prova, em 
dois dias com duração.

Foi mais uma prova de 
resistência e preparo físi-
co com médias altíssimas. 
Com muito esforço, na ca-
tegoria Over 40, o maravi-
lhense Valdir Breitembach 
(Meca) conseguiu chegar 
ao pódio em 3° lugar pelo 
campeonato brasileiro; em 

2° lugar ficou Sandro Hof-
fman de Espírito Santo; e 
em 1° lugar ficou o catari-
nense Jenuir Brunin de São 
Ludgero. 

A próxima prova a ser 
disputada será nos dias 12 
e 13 de setembro, em São 
Lourenço, pela Copa Mo-
tocar Oeste Catarinense e 
Copa Sudoeste do Paraná.

Inicia amanhã (30) os jogos da 
Taça Líder Farma de futebol de cam-
po amador, nas categorias aspirante 
e principal, e a Taça Sicoob futebol 
de campo amador, na categoria ve-

teranos.
Os jogos da Taça Líder Farma ini-

ciam às 13h45, com jogos na Linha 
Primavera Alta, no Clube Recreativo 
Maravilha, no Estádio Osvaldo Wer-

ner e no campo da Linha Chinelo 
Queimado. Já os jogos da Taça Si-
coob serão no Estádio Osvaldo Wer-
ner e no campo da Linha Chinelo 
Queimado, com início às 9h45.

Maravilhense Valdir 
Breitembach conquistou 

o terceiro lugar pelo 
campeonato brasileiro

Divulgação
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Seleção
Li na Revista Placar que Luan 

do Grêmio teve o maior desta-
que na pontuação, como o Bola 
de Ouro, no primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro. A revis-
ta montou a seleção do primeiro 
turno. Formada no tradicional 4-4-2, 
com dois volantes e dois meias.

Goleiro: Marcelo Lom-
ba (Ponte Preta)

Lateral-Direito: Ga-
lhardo (Grêmio)

Zagueiros: Jemerson (Atléti-
co-MG) e Geromel (Grêmio)

Lateral esquerdo: Douglas Santos (Atlético-MG)
Volantes: Rafael Carioca (Atlético-MG) e Elias (Corinthians)
Meias: Renato Augusto (Corinthians) e Lucas Lima (Santos)
Atacantes: Luan (Grêmio) e Lucas Pratto (Atlético-MG)
Interessante, nenhum jogador do Internacional nesta seleção! 

Classificado 
Confirmamos a classificação sobre o Coriti-

ba!  Vencemos a partida por 3 X 1, gols de Gero-
mel, Douglas e Luan. Grêmio está nas quartas 
de finais da Copa do Brasil, e o sorteio da pró-
xima fase acontece segunda-feira, dia 31.

Enfrentamos novamente o Coritiba domin-
go, às 11h da manhã, horário do churrasco na 
Arena em partida válida pelo Brasileirão. 

Sugestão 
Esse esquema que vou 

propor ao Grêmio é mais faceiro 
que cachorro em dia de chur-
rasco! Que tal Pedro Rocha e 
Fernandinho desde o início de 
um jogo? Deixando Edinho no 
banco de reservas. Do meio pra 
frente ficaria assim: Wallace, 
Giuliano, Douglas, Luan, Pedro 
Rocha e Fernandinho. Para jogos 
em casa, poderia ser usado, 
ou pelo menos testado contra 
o Coritiba neste domingo.

Chape X Timão
O adversário não é qualquer 

um, é um dos grandes times do 
futebol brasileiro que está na 
luta direta pelo título. Mesmo 
assim, quero poder escrever 
na próxima edição do jornal O 
Líder a célebre frase: “Caiu na 
Arena, dá pena”! Porque em terra 
de índio, gavião não se cria!

Azul X 
Prejuízo

Estudo do Ban-
co Itaú BBA aponta 
Grêmio com lucro 
de R$ 42 milhões 
e Inter com déficit 
de R$ 3 milhões ao 
final do ano. Inter, 
Galo e Cruzeiro 
devem fechar o ano 
no prejuízo. Grê-
mio, Palmeiras e 
Flamengo no azul.

Liderança
Neste domingo (30), Chapecó vai receber a “liderança”. O líder do 

Campeonato Brasileiro e Rádio Líder FM. Estaremos na Arena Condá 
para contar a primeira vitória do Verdão do Oeste sobre o Corinthians. 
Todas as atenções estarão voltadas para a nossa região neste final 
de semana. Os trabalhos começam às15h, Genuir Bassani comanda 
o Pré -Jornada,  com todas as informações da partida e detalhes do 
Brasileirão. Celso Ledur abre 
a Jornada Esportiva às 15h30. 
Aqui a transmissão é completa 
com o Intervalo Líder, junta-
mente com Elói Becker, vamos 
contar tudo sobre esse jogão 
de bola. Convidamos você para 
sintonizar a 92.3, FM Líder.

Fotos: Divulgação
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Dizem

As quartas de finais

Terão seus cruzamentos definidos em 
sorteio na sede da CBF na próxima segun-
da-feira (31), onde os oito integrantes desta 
fase irão todos para o mesmo pote, assim 
sendo poderemos até ter gre-nais nesta fase, 
pois além da dupla grenal também estão 
classificados, Vasco da Gama, Fluminen-
se,  São Paulo, Palmeiras e  Figueirense.

Se nós colorados pudéssemos esco-
lher certamente gostaríamos que o Vasco 
fosse o adversário porque não está bem 
no Campeonato Brasileiro e certamen-
te seria presa fácil para o Colorado.

Ainda sobre a 
classificação 
colorada

Diante do Ituano aos poucos começa 
a aparecer o futebol de marcação forte 
imposto pelo técnico Argeu Fuks, pois 
em quatro partidas sobre seu comando 
sofreu apenas um gol, onde obteve três 
vitórias e um empate. Quem parece 
ter recuperado definitivamente o bom 
futebol, que fez com que ele viesse 
para o Internacional, é o meia atacante 
Vitinho, que além de marcar gol, foi dele 
o passe na cabeça de Valdívia para fazer 
o primeiro gol da vitória sobre o Ituano.

Após
A classificação para a próxima fase da Copa do Brasil o Inter volta as  suas aten-

ções para o Campeonato Brasileiro onde amanhã (30) às 11h enfrentará o Avai o jogo 
será disputado na resacada em Florianópolis. O técnico Argel terá a sua disposição to-
dos os titulares, pois avia duvida sobre D’Alessandro que foi substituído no intervalo 
na partida em São Paulo mas foi apenas prevenção, ele estará em campo domingo.

Dois Toques
Quero falar também da importante partida que a Chapecoense terá neste do-

mingo (30) na Arena Condá, onde enfrentará o líder do Campeonato Brasileiro, 
o Corinthians. Temos informações que os cerca de quatro mil lugares reservados 
para os corinthianos já foram todos vendidos, assim os corinthianos da região mos-
tram mais uma vez sua força, alias teremos amanhã (30), em Chapecó, duas equi-
pes líderes, o Corinthians pelo Brasileiro e a equipe de esportes da Líder FM.

Teremos hoje (29) a partir das 14h no estádio do CRM, um grande evento do Ge-
noma Colorado Maravilha, onde serão apresentadas novos uniformes, além da 
cartilha nota 10, a foto oficial para exibição no encerramento das atividades em de-
zembro e torneio interno, com a presença de aproximadamente 250 atletas.

Que em Itu, tudo é 
grande, mas diante do 
Inter todos se tornam 
pequenos. A prova foi 
dada nos dois jogos 
entre o Colorado e o 
representando paulis-
ta na Copa do Brasil, 
pois o Inter venceu em 
Porto Alegre por 2x0 
no jogo de ida e tam-
bém venceu o da volta 
por 2x1, assim o Colo-
rado está classificado 
para a próxima fase.
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Programação da Semana Nacional da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla 2015 foi 
desenvolvida para debater sobre a inclusão e autonomia da pessoa com deficiência

Investimentos serão em pavimentação 
asfáltica e novos parques infantis

Projeto de aumento de carga está em fase de execução
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